
Вторник  4 августа 2015  №138 (5648 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

новости | Минэкономики предлагает закрыть 
электронным площадкам для госзакупок 
доступ к деньгам клиентов —2

новости | Бывший глава «Роснано» Леонид 
Меламед заранее возместил вменяемую ему 
сумму ущерба, хотя вины не признает —4

На ипотеку 
публике
Государство стимулирует 
кредиты на жилье

Участники рынка  фиксируют 
 падение спроса на квартиры 
на первичном рынке, что отража-
ется и на ипотеке. В таких усло-
виях, чтобы выбрать недавно 
выросший до 700 млрд руб. ли-
мит в рамках ипотечной госпро-
граммы, правительство гото-
во либерализовать ее условия, 
например, увеличить макси-
мальную сумму кредита. Обсу-
ждается также включение в про-
грамму жилищно-строительных 
кооперативов (ЖСК),  однако 
у этой идеи есть противники 
в  правительстве.

О том, что правительство готовит 
поправки, либерализующие госпро-
грамму льготной ипотеки, 

”
Ъ“ рас-

сказали участники рынка. По их сло-
вам, необходимость поправок возни-
кла в связи с падением спроса на ипо-
течные кредиты. «Тот спрос, что был, 
банкиры в существенной части удов-
летворили в первые два месяца дей-
ствия госпрограммы, и сейчас наблю-
дается замедление,— говорит топ-ме-
неджер одного из крупных участни-
ков программы.— Чтобы простиму-
лировать спрос, сейчас правительст-
во готовит либерализацию програм-
мы». По словам собеседника 

”
Ъ“, уточ-

нения разрабатывает Минфин и они 
коснутся увеличения суммы макси-
мального кредита по программе, так-
же обсуждается возможность вклю-
чения в программу жилищно-строи-
тельных кооперативов (ЖСК).

Замминистра финансов Алек-
сей Моисеев подтвердил 

”
Ъ“ подго-

товку соответствующих поправок. 
По его словам, «в результате недав-
него увеличения лимита выдачи 
кредитов рассматривается возмож-
ность увеличения предельного раз-
мера ипотечного кредита». В реги-
онах он может вырасти с 3 млн до 
4 млн руб., в Москве, Московской об-
ласти и Санкт-Петербурге — с 8 млн 
до 10 млн руб., в Ленинградской об-
ласти — с 3 млн до 10 млн руб. Во-
прос участия в госпрограмме ЖСК, 
по его словам, еще под вопросом. 
«С одной стороны, участники ЖСК, 
по сути, являются теми же дольщи-
ками, но, с другой стороны, их дея-
тельность гораздо менее прозрачна 
и регулируется слабее, чем строи-
тельство в рамках 214-ФЗ»,— поясня-
ет чиновник.
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Вчера в Катаре глава МИД РФ Сергей 
Лавров, госсекретарь США Джон Кер-
ри и их коллеги из стран Персидского за-
лива обсудили пути активизации борьбы 
с террористами из группировки «Ислам-
ское государство». В ходе переговоров 
Сергей Лавров впервые раскрыл подроб-
ности плана президента РФ Владимира 
Путина по нейтрализации исламистов: 
его суть в создании широкой коалиции 
с участием сирийской и иракской армий, 
курдов и стран региона. Впрочем, вчера 
же стало известно о новой стратегии вла-
стей США в Сирии — отныне любая угро-
за «умеренной оппозиции» может стать 
основанием для вооруженного вмеша-
тельства Вашингтона, в том числе против 
сирийских правительственных войск. 
В этой ситуации предложенный Москвой 
план мог бы стать единственной реаль-
ной альтернативой прямому вовлечению 
США в сирийскую гражданскую войну. 
Однако по итогам переговоров Сергея 
Лаврова в Дохе у корреспондента ”Ъ“ 
ПАВЛА ТАРАСЕНКО сложилось впечатле-
ние, что США и их арабские союзники не 
готовы принять предложения Москвы. 

Недостижимая коалиция
В Дохе Сергей Лавров провел ряд двусто-
ронних и многосторонних встреч, включая 
трехсторонние переговоры с госсекретарем 
США Джоном Керри и главой МИД Саудов-
ской Аравии Аделем аль-Джубейром. Встре-
ча началась с протокольной съемки, во вре-
мя которой одна из американских журнали-
сток громко выкрикнула: «Мистер Лавров, 
что сегодня Россия предложит для урегули-
рования сирийского кризиса?» «Думаю, что 
сегодня что-нибудь предложат эти джентль-
мены для продвижения российской поли-
тики... ну и для исправления прежних оши-
бок»,— не растерялся глава МИД РФ. 

Впрочем, российский министр явно «иг-
рал в меньшинстве». Вашингтон и Эр-Рияд 
(как и Доха) по-прежнему добиваются отстав-
ки президента Сирии Башара Асада, поддер-
живая противостоящие им вооруженные 
формирования. В Москве же считают такой 
подход губительным, особенно на фоне от-
сутствия прогресса в борьбе с террориста-
ми из группировки «Исламское государст-
во» (ИГ), установившими контроль над зна-
чительными территориями Сирии и Ирака. 
Созданной США международной коалиции 
с участием их союзников в регионе пока не 
удается остановить разрастание этой угрозы. 
При этом Россия и другие государства, под-
держивающие режим в Дамаске, не готовы 
сотрудничать с этой коалицией до тех пор, 
пока ее миссия не будет оформлена в виде 
специальной резолюции Совбеза ООН. 

У Москвы есть собственные предложения 
по противодействию террористической уг-
розе в Сирии и Ираке, которые ранее кон-
спективно изложил президент РФ Владимир 
Путин, а в Дохе впервые развернуто предста-
вил Сергей Лавров. 

Напомним, в конце июня в Москве перед 
началом переговоров с главой МИД Сирии Ва-

лидом Муаллемом Владимир Путин сказал: 
«Чтобы эффективно бороться с терроризмом, 
надо объединять усилия всех стран региона». 
Президент РФ тогда признал, что «создание 
подобной коалиции — дело непростое, с уче-
том всех сложностей, которые были в отноше-
ниях между странами региона в предыдущие 
годы». Владимир Путин заверил своего собе-
седника: Москва постарается «использовать 
свои добрые отношения» со всеми заинтере-
сованными сторонами для того, чтобы «пред-
принять попытку создать такую коалицию». 

С тех пор, однако, никакой дополнитель-
ной информации о сути предложений Крем-
ля по созданию широкого антитеррористи-
ческого фронта не поступало. Вчера же Сер-
гей Лавров объявил: Москва считает, что 
«только ударов с воздуха недостаточно», «не-
обходимо формировать коалицию едино-
мышленников, в том числе из тех, кто 

”
на 

земле“ с оружием в руках противостоит тер-
рористической угрозе». «А это включает си-

рийскую и иракскую армии и курдов»,— за-
явил он, уточнив, что именно в этом заклю-
чается инициатива президента РФ. 

Формироваться такая коалиция должна 
«на согласованной международно-право-
вой основе»,— об этом говорится в заявле-

нии МИД РФ, распространенном по итогам 
визита Сергея Лаврова в Катар. Дипломати-
ческие же источники 

”
Ъ“ уточняют: для Мо-

сквы принципиально важно, чтобы у этой 
коалиции был соответствующий мандат 
Совбеза ООН. По информации 

”
Ъ“, россий-

ский президент планирует уделить этой те-
ме особое внимание в ходе своего выступле-
ния на открытии 70-й сессии Генеральной ас-
самблеи ООН в Нью-Йорке в конце сентября. 

Вместе с тем вчера же стало известно, что 
США готовы в значительной степени скор-
ректировать свою стратегию в Сирии. Соглас-
но распоряжению президента Барака Обамы, 
вооруженные силы США получат право отве-
чать на любые враждебные действия, пред-
принятые против сирийской «умеренной» 
оппозиции. При этом Пентагон будет защи-
щать противников Башара Асада с воздуха 
в случае атак на них не только со стороны ра-
дикалов из ИГ, но и со стороны сирийской ар-
мии. По сути, это означает возможность пря-

мого вовлечения США в гражданскую войну 
в Сирии на стороне оппонентов Дамаска.

Сергей Лавров с таким подходом был ка-
тегорически не согласен. Он сообщил жур-
налистам, что «поставил этот вопрос перед 
госсекретарем Керри». «Когда США год назад 
объявили о создании коалиции по борьбе 
с ИГ в Ираке и Сирии, Вашингтон заручил-
ся согласием иракского правительства, но 
не стал спрашивать согласия Дамаска. Мы 
уже тогда подчеркивали нелегитимность 
и контрпродуктивность такого подхода»,— 
напомнил российский министр.

Он добавил: такая позиция стала «препятст-
вием для формирования единого фронта борь-
бы с ИГ, «Джебхат-ан-Нусрой» и аффилирован-
ными с ними группировками». По словам Сер-
гея Лаврова, новая стратегия Вашингтона по 
поддержке «умеренной» сирийской оппози-
ции с воздуха «еще больше осложнит борьбу 
с терроризмом». Глава МИД РФ напомнил: до 
сих пор все примеры «подготовки на террито-
рии соседних государств американскими ин-
структорами боевиков так называемой уме-
ренной оппозиции заканчивались тем, что 
они оказывались на стороне экстремистов».
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У России есть свои планы на ИГ
Москва предлагает создать новую международную коалицию  
для борьбы с «Исламским государством»

Россия и Катар (на фото — глава МИД РФ 
Сергей Лавров и эмир Тамим бен Хамад 
ат-Тани) преодолели многие разногла-
сия, но на сирийский кризис смотрят  
по-разному   ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА / ТАСС

Как стало известно ”Ъ“, «Роснефть» 
 вернулась к попыткам обязать  другие 
нефтегазовые компании РФ строить 
 суда только на своей верфи «Звезда». 
Это должно обеспечить загрузку пред-
приятия, на строительство которого 
«Роснефть» просит 89 млрд руб. из ФНБ. 
Глава «Роснефти» Игорь Сечин попро-
сил Владимира Путина разработать ме-
ры поддержки «Звезды», и президент 
поручил это правительству. Собеседни-
ки ”Ъ“ в отрасли отмечают, что текущие 
проекты эта инициатива вряд ли затро-
нет, а сами перспективы освоения шель-
фа под вопросом из-за санкций.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин предложил 
Владимиру Путину ввести специальные ме-
ры законодательного стимулирования для 
загрузки заказами Дальневосточного цент-
ра судостроения и судоремонта (ДЦСС, ос-
новной актив — верфь «Звезда»). В письме 
господина Сечина, отправленном в середи-
не июля (копия есть у 

”
Ъ“), предлагается сти-

мулировать размещение «всех заказов рос-
сийских компаний на строительство судов 
и морской техники в РФ» (речь идет о «Газ-
проме», НОВАТЭКе, ЛУКОЙЛе и других), 
а также сформировать единую площадку 
по размещению заказов на базе ДЦСС. В го-

скомпаниях это должно быть проведено 
через директивы советам директоров, для 
частных компаний механизм не приводит-
ся. «Роснефть» также считает, что на «Звезде» 
нужно размещать заказ и на суда, привлека-
емые в долгосрочную аренду (так делает НО-
ВАТЭК в «Ямал СПГ»).

Игорь Сечин предлагает и другие стиму-
лы: налог на имущество за использование 
судов иностранного производства и обяза-
тельство для компаний, закупающих суда 
за рубежом, с 2019 года (когда планируется 
ввод «Звезды») размещать заказ также и на 
российских верфях. «Роснефть» выступает 
и за внесение изменений в шельфовые ли-
цензии: включение в условия локализации 
морской техники «с уровнем до 70%». Поми-
мо «Роснефти» работать на шельфе РФ может 
только «Газпром», но обсуждается допуск 
и других компаний, в частности ЛУКОЙЛа.

Кроме того, «Роснефть» предлагает обсу-
дить выдачу квот на вылов рыбы при усло-
вии строительства рыболовного судна в РФ 
(«квоты под киль»). Эту идею поддерживали 
Минпромторг и Росрыболовство, предлагая 
выделять таким компаниям еще 20% от сум-
марного объема общего допустимого улова.
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На «Звезде» или нигде
«Роснефть» вернулась к идее  
судостроительной монополии

Единый куратор строек, финансируемых 
за счет федерального бюджета,  должен 
начать работу уже к концу 2015 года. 
Как стало известно ”Ъ“, такое поручение 
правительство дало Минстрою. В буду-
щем создаваемый единый технический 
заказчик (ЕТЗ) будет контролировать 
около 400 млрд руб. в год — таков сред-
ний бюджет госстроек. Чиновники рас-
считывают за счет создания новой орга-
низации обеспечить экономию до 20% 
средств. Но эксперты предупреждают, 
что ЕТЗ будет сложно влиять на эффек-
тивность затрат.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве сообщил, 

что Минстрою поручено до конца 2015 го-
да завершить подготовку нормативной ба-
зы для создания ЕТЗ для строек, финанси-
руемых из бюджета страны. Министр Ми-
хаил Мень подтвердил эту информацию. 
Минстрой будет курировать единого заказ-
чика. По словам министра, уже в 2016–2017 
годах новая структура займется строитель-
ством первых объектов из адресной инве-
стиционной программы, включая школы, 
больницы. О передаче ЕТЗ крупных стро-
ек, например нового парламентского цен-
тра в Мневниковской пойме, речь пока не 
идет. Зампред общественного совета Мин-

строя и владелец группы «Мортон» Алек-
сандр Ручьев уточнил, что документы для 
создания ЕТЗ готовятся, но их текст еще не 
выносился на обсуждение, так что оцени-
вать влияние будущих изменений на ры-
нок пока рано.

Идея создания ЕТЗ обсуждается с декаб-
ря 2014 года: ее впервые обнародовал прези-
дент Владимир Путин в послании Федераль-
ному собранию. Но правительство долго не 
могло найти механизмы реализации этого 
проекта. По задумке ЕТЗ должен взять на се-
бя функции примерно 200 организаций, ко-
торые сейчас занимаются строительством 
гражданских объектов. Но заниматься до-
стройкой старых объектов, отмечает Миха-
ил Мень, новая структура пока не будет. По 
оценкам Минстроя, на капитальное строи-
тельство из бюджета тратится около 400 мл-
рд руб. в год — примерно таким и окажется 
будущий бюджет ЕТЗ.

Чиновники еще не выбрали потенциаль-
ного главу ЕТЗ и не утвердили юридическую 
форму организации. По словам министра, 
скорее всего это будет федеральное государ-
ственное бюджетное учреждение (ФГБУ) или 
федеральное автономное учреждение (ФАУ).
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Минстрой всем закажет
Единый техзаказчик для госстроек  
будет создан в этом году

новости | Для экс-главкома сухопутных войск 
Владимира Чиркина прокуратура требует  
7,5 года колонии строгого режима —5
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Его поздравляет глава Республики Ингушетия  
Юнус-Бек Евкуров:
— Дорогой Рамазан! Поздравляю тебя, мой старший 
брат, с именинами. Какие твои годы! В этом возрасте все 

только начинается. Я желаю тебе бодрости, оптимизма 
и долгих лет жизни для реализации всех твоих созида-
тельных планов на благо дагестанского народа, который 
ты искренне любишь.

Сегодня исполняется 69 лет главе Республики Дагестан 
Рамазану Абдулатипову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Глава Минсельхоза РФ Алек-
сандр Ткачев обещает, что через 
пять лет российские аграрии бу-
дут собирать зерновых на треть 
больше, чем сейчас,— 130 млн 
тонн. Об этих планах министр вче-
ра доложил председателю прави-
тельства РФ Дмитрию Медведеву 
на совещании в Сочи. Пока, впро-
чем, губернаторы аграрных реги-
онов пытаются не сильно отстать 
от результатов прошлого года, 
когда было собрано 105 млн тонн 
зерна. Ссылаясь на засуху, они 
просят центр смягчить условия 
страхования урожая, а указывая 
на падение рубля, предлагают 
пересмотреть размер экспорт-
ной пошлины на зерно.

В 2015 году правительство ожидает 
около 100 млн тонн урожая зерновых, 
что, по словам премьер-министра 
Дмитрия Медведева, «для нашей стра-
ны, естественно, является очень при-
личным результатом». В случае бла-
гоприятной погоды, заверил вчера 
премьера на совещании в Сочи Алек-
сандр Ткачев, к этой цифре может до-
бавиться еще 1,5–2 млн тонн. Напом-
ним, предыдущий 2014 год в этом 
плане был более урожайным — тогда 
было собрано 105,3 млн тонн зерна. 

Несмотря на умеренные текущие 
результаты, господин Ткачев на бли-
жайшие годы обещает взрывной рост 
— к 2020 году, по его словам, Россия 
может увеличить урожай зерновых 
до 130 млн тонн. Для достижения 
этой цели необходимо ввести в обо-
рот новые сельхозземли, обновить 
парк сельхозтехники и увеличить 
объемы внесения удобрений — это 
и даст дополнительные 30 млн тонн. 
По оценкам министра, сейчас в РФ бо-
лее 20 млн гектаров заброшенных зе-
мель, при этом 8 млн заросло кустар-
ником и лесом и их уже практически 
невозможно вернуть в сельхозоборот.

Губернаторы, вышедшие на связь 
с премьером по селектору, долгосроч-
ных планов, в отличие от министра, 
не строили и сосредоточились на те-
кущих проблемах. Часть регионов 
страдают от аномальной жары — в де-

вяти субъектах в июле введен режим 
чрезвычайной ситуации, объем ущер-
ба оценен в 7 млрд. руб. В связи с эти-
ми потерями врио губернатора Крас-
нодарского края Вениамин Кондрать-
ев предложил смягчить правила стра-
хования урожая — по его словам, по-
тери порой достигают 90%, «а 10–15% 
урожая никто страховать не будет». 
Дмитрий Медведев согласился рас-
смотреть такое предложение, отме-
тив, что «эта история не самая легкая, 
поскольку у страховщиков тоже долж-
ны быть стимулы». 

Также «с мест» вчера поступили 
просьбы об изменении порогов при-
менения экспортной пошлины на 
зерно: губернатор Ставропольско-
го края Владимир Владимиров по-
просил повысить их в связи с обес-
ценением рубля. Напомним, с 1 ию-
ля в России установлена новая фор-
мула экспортной пошлины на пше-
ницу — она составлена таким обра-
зом, чтобы при цене зерна до 11 тыс. 
руб. за тонну она была равна мини-
мальным 50 руб. за тонну, в диапазо-
не от 11 тыс. до 13 тыс. руб.— носи-
ла бы фискальный характер, а свы-

ше 13 тыс.— регулировала бы объе-
мы экспорта. Дмитрий Медведев об-
ещать ничего не стал, сообщив, что 
поручит Минсельхозу, Минэкономи-
ки и Минфину проанализировать си-
туацию и представить предложения.

Пока же поддерживать аграриев 
правительство намерено привычны-
ми бюджетными средствами. Дмит-
рий Медведев сообщил о подписан-
ном им постановлении правитель-
ства об изменении правил предо-
ставления субсидий аграриям — до-
кумент вступил в силу 1 августа. Так, 
рекомендуется субсидировать кре-
диты на закупки животноводческой 
продукции, овощей и фруктов толь-
ко у российских производителей. 
«Надеюсь, что это поможет устранить 
лишних посредников, облегчит мел-
ким и средним предпринимателям 
доступ на рынок»,— отметил премь-
ер. Также предусматривается сниже-
ние финансовой нагрузки на регио-
ны — для них минимальный уровень 
субсидирования по новым кредитам 
составит 5%. В этом году, по оценкам 
Минсельхоза, выдано 137 млрд руб. 
коротких кредитов на проведение се-
зонных полевых работ — на 16% вы-
ше прошлогоднего уровня. С учетом 
субсидий из федерального и регио-
нального бюджетов ставка для агра-
риев составляет 5–7% годовых.

Евгения Крючкова

В Минсельхозе созрели  
планы на урожай
Дмитрию Медведеву пообещали на треть больше

Международный валютный 
фонд (МВФ) в распространен-
ном вчера докладе предложил 
российским властям сокраще-
ние госрасходов на 10% ВВП — 
неизбежное, по мнению фонда, 
в условиях продолжающего-
ся длительного периода низ-
ких цен на нефть. Среднесроч-
ная программа МВФ для России 
предполагает проведение пен-
сионной реформы (включая по-
вышение возраста выхода на 
пенсию), урезание налоговых 
льгот и субсидий в энергетике. 
Отметим, что предложенный 
объем сокращения государ-
ственных трат близок к оценке 
 потерь РФ от сохранения санк-
ций на среднесрочную перспек-
тиву — до 9% ВВП.

Доклад МВФ подготовлен по ито-
гам консультаций с экономическим 
блоком российского правительст-
ва и ЦБ, прошедших в мае этого го-
да. Тогда фонд объявил об улучше-
нии прогноза для РФ (минус 3,4% 
сокращения ВВП в 2015 году про-
тив прежних 3,8% и стагнация вме-
сто рецессии — в 2016-м; см. 

”
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22 мая). Сейчас фонд уточняет, что 
пик инфляции пройден (по прогно-
зу фонда, она замедлится до 12,5% к 
концу года и до 7,8% к декабрю 2016-
го), а рост может возобновиться уже 
в следующем году. Однако эти рас-
четы предполагают отсутствие ка-
ких-либо новых внешних шоков 
— в противном случае избежать 
новой волны обесценения рубля и 
разгона инфляции не удастся, пре-
дупреждают в МВФ.

Помимо прогноза фонд предста-
вил список рекомендаций, в основ-
ном направленных на адаптацию 
экономики к низким ценам на 
нефть (вчера ее стоимость опуска-
лась ниже $50 за баррель) и к дейст-
вию санкций. Средняя цена нефти, 
по прогнозу МВФ, в этом году соста-
вит $61,5 за баррель, в следующем 
— $67,2 за баррель. Санкции же, по 
оценке фонда, из-за угнетения ин-
вестиций и потребления на началь-
ном этапе будут стоить российской 
экономике 1–1,5% ВВП. Если же ог-
раничения сохранятся, суммарные 
потери от них «в среднесрочной 
перспективе» могут возрасти до 9% 
ВВП — главным образом из-за паде-
ния производительности труда на 
фоне устаревания технологий, до-
ступ к которым будет ограничен.

Без структурных реформ эконо-
мика и после 2016 года не будет ра-
сти больше чем на 1,5% в год, ожи-
дают в МВФ. Основные предложе-
ния фонда сводятся к изменению 
действующего бюджетного прави-
ла — со смещением акцента с допу-
стимости дефицита (расходы сей-
час могут составлять сумму дохо-
дов, увеличенную на 1% ВВП) на до-
стижение профицита бюджета в 
размере 1–2% ВВП. Это, по мнению 
фонда, необходимо для восполне-
ния суверенных фондов и введе-
ния более гибкой привязки к те-
кущей цене нефти (а не к средней 
за период, как сейчас). Если бюд-
жетное правило не менять, то объ-
ем Резервного фонда к 2020 году со-
кратится до 1% ВВП, тогда как не-
нефтяной дефицит бюджета оста-

нется выше приемлемого по оцен-
ке фонда уровня — 7% ВВП против 
3–4,5%, (в прошлом году этот пока-
затель составил 12,6%, в этом году 
прогнозируется 13,3%).

Что касается сокращения госра-
сходов, то делать это предлагается 
в первую очередь за счет проведе-
ния пенсионной реформы. Повы-
шение возраста выхода на пенсию 
может дать экономию 2–3% ВВП, ог-
раничение раннего выхода на пен-
сию еще 0,7% ВВП. И наоборот, ин-
дексация пенсий в 2016 году по ре-
альной инфляции этого года могла 
бы привести к росту расходов на 
1,1% ВВП, подсчитали в МВФ. Все-
го же в среднесрочной перспекти-
ве сокращение госрасходов может 
быть доведено до 9,8% ВВП. Из них 
на 2,7% за счет урезания налоговых 
льгот и повышения акцизов, еще на 
2% — за счет оказания точечной со-
циальной поддержки и 1% — при 
снижении энергосубсидий, счита-
ют в фонде.

Отметим, что отчасти идеи МВФ 
уже прорабатываются в правитель-
стве. Подготовленный Минтрудом 
законопроект фактически повы-
шает пенсионный возраст для чи-
новников с 60 до 65 лет (см. 
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28 июля). Более масштабные ме-
ры, впрочем, обсуждаются в прави-
тельстве с осторожностью. Пока в 
рамках подготовки бюджета 2016–
2018 годов Минфин обсуждает с ве-
домствами выборочное десятипро-
центное сокращение расходов, ко-
торое не коснется социальных и 
оборонных трат.

Татьяна Едовина

МВФ подготовил секвестр  
для России
От госрасходов предложено отрезать 10% ВВП

Минэкономики предлагает правитель-
ству новую схему работы электронных 
торговых площадок (ЭТП) для госзаказа. 
Для ЭТП предлагается биржевая схема с 
отделением организации торгов от фи-
нансовой инфраструктуры. Операторы 
ЭТП, считает Минэкономики, не должны 
распоряжаться средствами клиентов, а 
их доход должен зависеть от реально со-
вершенных сделок за счет выплаты по-
бедителями торгов процентов от сделки 
— по установленным государством тари-
фам. При принятии этой схемы ужесто-
чение требований к пяти действующим 
на этом рынке операторам фактически 
откладывается до мая 2016 года.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось письмо 

главы Минэкономики Алексея Улюкаева «О 
функционировании операторов в сфере гос-
закупок», направленное в пятницу первому 
вице-премьеру Игорю Шувалову. Поскольку 
договориться о правилах отбора операторов 
в рамках закона о госзакупках 44-ФЗ предста-
вители ведомств и бизнеса за два года не смо-
гли (к внесенному в правительство проекту 
о порядке отбора площадок предъявлено бо-
лее десяти замечаний, в том числе Минюстом 
и Генпрокуратурой), а срок соглашений с ото-
бранными в 2010 году операторами истека-
ет в январе 2016 года, министр предлагает их 
перезаключить еще на пять-семь лет, но на 
более жестких условиях. 44-ФЗ, в частности, 
требует размещать средства обеспечения за-
явок только в признанных надежными бан-
ках и выплачивать участникам закупок про-
центы по депозитам, на которых размеще-
ны их средства. В целом схема доходов опе-
раторов «непрозрачна и может приводить к 
необоснованному обогащению», говорится в 
письме — нынешние заработки предлагает-
ся заменить на установленную плату с побе-
дителей торгов по тарифам, которые Минэко-
номики установит вместе с ФАС.

Обеспечить безопасность расчетов госпо-
дин Улюкаев предлагает по биржевой схеме. 

Операторам ЭТП придется создать при своих 
площадках дочерние расчетные центры с ли-
цензиями кредитного учреждения или пере-
дать всю ответственность за своевременный 
возврат участникам закупок внесенных ими 

средств банку при условии, что все средства 
будут аккумулироваться только на одном сче-
те. Проценты от хранения этих средств будут 
перечисляться вносившим их владельцам. 

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минэкономики, сей-

час на них зарабатывают банки и операторы, 
распоряжаясь остатками на счетах, что созда-
ет риски невозврата средств участникам и 
позволяет не делиться доходами от их разме-
щения с заказчиками. При этом «справедли-
вая цена» вознаграждения площадок ничем 
не обусловлена, их реальные доходы, как за-
являет министерство, неизвестны. По оцен-
кам экспертов, максимальная выручка в пя-
терке игроков в 2014 году составляла до 2,5–
3 млрд руб. в год, чистый доход — около 1 мл-
рд руб. В ЗАО «Сбербанк-АСТ», на долю кото-
рого приходится половина торгов, от ком-
ментариев отказались. Гендиректор « Единой 
электронной торговой площадки» (ЕЭТП) Ан-
тон Емельянов говорит, что выручка его пло-
щадки составляет около 1 млрд руб., но за 
счет всех видов торгов и услуг. «Таких риско-
вых инструментов, как текущий счет, у пло-
щадок быть не должно, так как крах одной 
из них отразится на репутации всех»,— со-
гласен он, отмечая, что предложенная мини-
стерством схема вознаграждения уже при-
менялась в первые годы после отбора, пока 
объем оборота площадок не превысил опре-
деленную заранее планку. При возвращении 
к этой схеме «важно, чтобы тариф позволял 
операторам покрывать издержки и разви-
ваться», считает глава ЕЭТП.

«Разделение функций площадки и расчет-
ного центра, как и предлагаемая модель воз-
награждения оператора за счет взимаемых с 
победителя торгов процентов от сделки, со-
ответствует современной мировой идеоло-
гии. Если доход оператора будет зависеть от 
стоимости совершенной сделки, это будет 
мотивировать их на совершение процедур и 
повышение конкуренции на своих площад-
ках, в которой, по мнению ФАС, не заинтере-
сован ни один госорган, из-за чего 50% кон-

трактов заключаются с единственным по-
ставщиком»,— говорит председатель прав-
ления НП «Профессионалы электронного 
рынка», глава Российского аукционного до-
ма Андрей Степаненко. По его словам, схема 
вознаграждения продавцов за счет процен-
тов от сделки уже применяется в привати-
зации имущества регионов и Минобороны.

Новые требования к ЭТП должны быть 
разработаны к декабрю 2015 года. Они бу-
дут обязаны публиковать бухотчетность и 
раскрывать бенефициаров, предполагает-
ся запрет на участие в них иностранных юр-
лиц. Предлагается также предусмотреть ме-
ханизм добровольного шифрования заявок 
участниками закупок. «Это позволит исклю-
чить злоупотребления со стороны недобро-
совестных заказчиков и ЭТП. Механизм уже 
успешно используется на ЭТП 

”
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рамках 223-ФЗ»,— говорит заместитель ген-
директора Национальной ассоциации ин-
ститутов закупок (НАИЗ) Мария Семенова. 
Впрочем, проверить площадки на соответ-
ствие этим требованиям, что может приве-
сти к сокращению их числа или их ротации, 
до мая 2016 года уже не успеть, констатирует 
Минэкономики. По оценке господина Сте-
паненко, из-за отказа от отбора площадок 
убытки операторов, которые в течение двух 
лет готовили для участия в нем свои площад-
ки, достигают $1 млн.

В секретариате первого вице-премьера 
Шувалова подтвердили получение письма 
Алексея Улюкаева: документ изучается и до-
полнительных согласительных мероприя-
тий пока не требует. Отказ от запланирован-
ного на этот год отбора операторов и возмож-
ное сокращение количества действующих 
площадок в секретариате первого вице-пре-
мьера не комментируют, отмечая, что стра-
тегия ужесточения контроля за площадками 
не изменилась.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Мануйлова

Госзакупки без самого интересного
Минэкономики закроет электронным торговым площадкам доступ к деньгам клиентов

Министр экономики Алексей  Улюкаев 
предлагает избавить систему элек-
тронных госзакупок от непрозрачности 
и лишних составляющих   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Министр сельского хозяйства 
РФ Александр Ткачев (слева) 
пообещал премьер-министру 
Дмитрию Медведеву праздник 
урожая зерновых к 2020 году 
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Вчера министр обороны Сергей 
Шойгу объявил о создании в во-
оруженных силах РФ воздушно-
космических сил (ВКС), которые 
были образованы путем слия-
ния военно-воздушных сил (ВВС) 
и войск воздушно-космической 
обороны (ВКО). Новая структура 
объединила в себе авиацию, про-
тивовоздушную и противоракет-
ную оборону, а также космиче-
ские войска. Командовать всем 
этим будет генерал-полковник 
Виктор Бондарев.

О создании ВКС министр оборо-
ны Сергей Шойгу сообщил во вре-
мя селекторного совещания в Наци-
ональном центре управления обо-
роной государства. По его словам, к 
выполнению поставленных задач 
новый вид вооруженных сил при-
ступил с 1 августа. «Их создание об-
условлено смещением центра тя-
жести вооруженной борьбы в воз-
душно-космическую сферу»,— пояс-
нил министр, добавив, что под еди-
ным руководством объединены ави-
ация, войска противовоздушной и 
противоракетной обороны, косми-
ческие силы и средства. Он считает, 
что именно такая конфигурация по-
зволяет сосредоточить в одних руках 
всю ответственность за формирова-
ние военно-технической политики 
по развитию войск, решающих зада-
чи в воздушно-космической сфере (а, 
значит, обеспечить динамичное раз-
витие всей системы воздушно-кос-
мической обороны страны), и повы-
сить эффективность их применения 
«за счет более тесной интеграции». 
«Это оптимальный вариант»,— резю-
мировал господин Шойгу.

Главнокомандующим ВКС стал ге-
нерал-полковник Виктор Бондарев, 
до последнего момента руководив-
ший военно-воздушными силами, 
его первым заместителем стал замко-
мандующего войсками ВКО генерал-
лейтенант Павел Кураченко (будет от-
вечать за вопросы противовоздушной 
и противоракетной обороны), а обыч-
ным замом — экс-командующий вой-
сками ВКО генерал-лейтенант Алек-
сандр Головко (космические програм-
мы). По информации 

”
Ъ“, решение о 

назначении главкомом ВКС генера-
ла Бондарева было принято во мно-
гом из-за того, что именно ВВС и вы-
ступали главным инициатором всех 
преобразований. Примечательно, что 
его назначению не помешали много-
численные инциденты с доверенным 
ему авиапарком: за последние два ме-
сяца в ВВС РФ случились семь аварий 
и катастроф.

Идея о слиянии воедино авиации, 
военного космоса, ПВО и ПРО не но-
ва. С момента утверждения в 2006 го-
ду Владимиром Путиным концеп-
ции воздушно-космической оборо-
ны РФ на период до 2016 года в ВВС 
считали, что основную роль здесь 
должны играть именно они. В 2008 
году главком ВВС Александр Зелин 
заявил, что «непременным условием 
реализации целей и задач по созда-
нию системы ВКО является скорей-
шая интеграция ВВС и систем ракет-
но-космической обороны под еди-
ным руководством и управлением 
в составе ВВС». На существовавшие 
тогда космические войска он предла-
гал возложить лишь несколько задач, 
к примеру, запуск космических аппа-
ратов и противоспутниковую борьбу.

Однако в ходе реформы Анато-
лия Сердюкова ВВС не только не на-
растили свой состав, но и даже не-
сколько сократились (например, за 
счет передачи частей и соединений 
ПВО Москвы в ВКО). А войска ВКО 
в 2011 году было решено создать на 
базе космических войск, которых ре-
форма практически не коснулась. В 
ВКО вошли космическое командо-
вание (главный центр предупрежде-
ния о ракетном нападении, главный 
центр разведки космической обста-
новки, главный испытательный кос-
мический центр имени Титова) и ко-
мандование противовоздушной и 
противоракетной обороны (объеди-
ненное стратегическое командова-
ние воздушно-космической оборо-
ны, сформированное на базе лик-
видированного командования спе-
циального назначения Московско-
го округа, и три бригады ПВО, позд-
нее переименованные в дивизии). В 
ВКС эта иерархия будет сохранена, к 
ней добавится еще одна структура, 
отвечающая за авиацию. Вчера Сер-
гей Шойгу подчеркнул, что действу-
ющая система управления силами 
и средствами авиации и противово-
здушной обороны пяти объединен-
ных стратегических командований 
остается неизменной. Общее руко-
водство ВКС будет осуществляться 
Генштабом.

Иван Сафронов

Военный космос  
перестал быть безвоздушным
В России созданы воздушно-космические силы

13 сентября в 45 регионах авто-
матизируют определения ре-
зультатов голосования, следу-
ет из данных Центризбиркома 
(ЦИК). Это коснется выборов му-
ниципального и регионального 
уровня. Средства видеонаблю-
дения, которые были закуплены 
к президентским выборам 2012 
года, планируется использовать 
на участках лишь в четырех субъ-
ектах РФ. В избиркомах называ-
ют массовое применение  камер 
«разовой акцией», которая не 
нужна при большом количестве 
наблюдателей от партий.

ЦИК обнародовал данные о чи-
сленности избирателей в РФ на 1 ию-
ля: исходя из них, будет произведена 
нарезка 225 одномандатных округов 
к выборам в Госдуму 2016 года. Коли-
чество избирателей внутри РФ, как и 
предполагал 

”
Ъ“ 28 июля, уменьши-

лось за полгода примерно на 0,17% 
— до 109,902 млн (самые густонасе-
ленные регионы см. в таблице). А в 
рамках подготовки к ближайшим 
местным и региональным выборам 
ЦИК обобщил планы по использова-
нию электронных устройств.

Так называемые комплексы элек-
тронного голосования (устройство 
для голосования с помощью сенсор-
ного экрана) оказались востребова-
ны всего в трех регионах в количест-
ве 240 штук, причем 167 пришлось на 
Татарию, где этой осенью будут изби-
рать главу республики. Комплексы 
обработки избирательных бюллете-
ней (КОИБ; урны со встроенным ска-
нером бюллетеней) оказались более 
интересны региональным избирко-
мам: они будут применяться в 42 
субъектах РФ. Они будут установле-
ны на участках во многих регионах, 
где пройдут кампании регионально-
го уровня. В Новосибирской области, 

где избирается заксобрание, КОИБы 
поставят на 97 участках, в Челябин-
ской области — на 115. В Краснодар-
ском крае, где избираются и губерна-
тор, и гордума региональной столи-
цы, КОИБы будут на 133 участках, в 
Ростовской области — на 135.

Секретарь ЦК КПРФ по инфор-
мационно-аналитической работе 
и проведению предвыборных кам-
паний депутат Госдумы Сергей Об-
ухов заявил 

”
Ъ“, что использова-

ние средств автоматического под-
счета голосов не является гарантией 
от фальсификаций, напротив, «есть 
подозрения в возможности их пе-
репрограммирования». По его сло-
вам, во время последних кампаний 
в Москве кандидаты КПРФ получа-
ли худший результат как раз там, где 
использовались КОИБы. По данным 
ЦИКа, больше, чем на выборах ре-
гионального значения, КОИБы бу-
дут использоваться в регионах, где 
пройдут лишь местные выборы: в 
Красноярском крае (137) и Москов-
ской области (452). Глава Мособлиз-
биркома Ирек Вильданов заявил 

”
Ъ“, что они будут использованы на 

выборах депутатов Подольского рай-
она, «самого крупного по численно-
сти после Балашихи», Серпухова, 
главы Домодедовского района.

Об использовании средств ви-
деонаблюдения ЦИК уведомил по-
ка только четыре региона, в трех из 
них — губернаторские выборы. В Ро-
стовской области, где в 2013 году все 
думские партии, кроме «Единой Рос-
сии», критиковали итоги выборов 
в заксобрание, используют камеры 
на 100 участках, в Сахалинской об-
ласти, где сменился губернатор,— 
на 260. В ЦИКе 

”
Ъ“ заявили, что «не 

раздают разнарядку, где использо-
вать видеокамеры, это решают реги-
оны», к тому же сами субъекты долж-

ны и договариваться об их исполь-
зовании с «Ростелекомом». Больше 
всего камер будет на участках в Ле-
нобласти (304), где также избирают 
губернатора. В регионе 963 избира-
тельных участка, а веб-камерами бу-
дут оснащать те, где больше всего из-
бирателей, в основном в районах Ле-
нобласти, прилегающих к Санкт-Пе-
тербургу, сказал 

”
Ъ“ председатель 

облизбиркома Владимир Журавлев. 
Ирек Вильданов заявил 

”
Ъ“, что мас-

совое использование средств видео-
наблюдения на выборах президен-
та было, по сути, «разовой акцией», 
а сейчас выборы и так «проходят от-
крыто». «В суд никто ни разу не при-
нес записей с камер»,— отметил он.

Собеседник 
”
Ъ“ в ЦИКе не исклю-

чает и новых шагов по сворачиванию 
так и не выполненной программы по 
техническому переоснащению из-
бирательной системы, старт которой 
дал президент Дмитрий Медведев пе-
ред прошлой федеральной кампани-
ей. Так, невозможным без введения 
ФМС электронных паспортов в ЦИ-
Ке 

”
Ъ“ назвали появление автомати-

зированных рабочих мест, которые 
передают информацию с участков в 
ГАС «Выборы». О возможной оптими-
зации расходов 

”
Ъ“ сообщал 31 октя-

бря 2014 года. Ранее глава ЦИКа Вла-
димир Чуров, аргументируя необхо-
димость внедрения новых техноло-
гий, в том числе сканеров для голосо-
вания и веб-камер, говорил, что «в та-
ких условиях у тех, кто критикует ор-
ганизацию выборов, не останется ар-
гументов» (см. 

”
Ъ“ от 23 мая 2011 года). 

Теперь же в ЦИКе отмечают, что леги-
тимность выборов может обеспечить 
многопартийность и то, что у канди-
датов «достаточно наблюдателей».

Максим Иванов;  
Антон Арсеньев,  
Санкт-Петербург

Выборы автоматизируют, как могут
Видеонаблюдение за участками оказалось невостребованным
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Губернатор Тюменской  области 
Владимир Якушев вчера напра-
вил президенту  Владимиру 
 Путину пятерку кандидатов на 
должность главы Ханты- Ман-
сийского автономного округа 
(ХМАО). В нее вошли претенден-
ты от всех парламентских пар-
тий, включая врио губернатора 
ХМАО Наталью  Комарову и спи-
кера заксобрания  Бориса Хохря-
кова, выдвинутых  «Единой Рос-
сией». Непопадание в  пятер ку 
депутата Госдумы от партии 
власти Павла Завального, по 
мнению эксперта, сняло интри-
гу, кто станет главой области.

Владимир Якушев обнародовал 
пятерку своих кандидатов в губерна-
торы ХМАО. Кроме врио главы авто-
номии Натальи Комаровой, чью кан-
дидатуру господину Якушеву пред-
ставила «Единая Россия», в список 
вошли спикер окружного заксобра-
ния Борис Хохряков (также выдви-
нут единороссами), вице-спикер Тю-
менской облдумы от ЛДПР Владимир 
Сысоев, депутат Госдумы от «Спра-
ведливой России» Михаил Сердюк, 
а также предложенный коммуниста-
ми глава города Советский Алексей 
Савинцев. В то же время господин 
Якушев отсеял кандидатуры депута-
тов Госдумы от КПРФ Павла Дорохи-
на и Вячеслава Тетекина, а также дум-
ского единоросса Павла Завального. 
Президентская тройка должна быть 
внесена в думу ХМАО до 13 сентября.

Напомним, что в начале года Гос-
дума отменила прямые выборы глав 
ХМАО, Ямало-Ненецкого (ЯНАО) и 

Ненецкого автономных округов. По 
новой процедуре партии, имеющие 
фракции в окружных парламентах, 
представляют тройки своих канди-
датов губернатору региона, в кото-
рый входят автономные округа (в 
случае ХМАО и ЯНАО это — Тюмен-
ская область). Тот, в свою очередь, на-
правляет президенту пятерку ото-
бранных претендентов. Глава госу-
дарства определяет тройку своих 
кандидатов, а окончательный выбор 
делают депутаты парламента округа.

Михаил Сердюк рассказал 
”
Ъ“, 

что начал в округе «полномасштаб-
ную кампанию», несмотря на отме-
ну прямых выборов. «Губернатор мо-
жет руководить регионом только в 
том случае, если дал публичные обя-
зательства перед его жителями. Че-
рез кампанию я доношу свою про-
грамму, идеи, способы решения 
проблем»,— пояснил он. Господин 
Сердюк считает, что исход непря-
мых выборов «еще не определен». 
«Президент еще не принял реше-
ние, все равно идет замер социоло-
гии, предпочтений людей. Я вызову 
на публичные дебаты всех кандида-
тов, особенно жду на них единорос-
сов»,— заключил справоросс. Пресс-
служба Натальи Комаровой и Борис 
Хохряков не ответили на звонки 

”
Ъ“.

По мнению политолога Евгения 
Минченко, отказ от выдвижения де-
путата Госдумы Павла Завального го-
ворит о том, что «большая часть ин-
триги в ХМАО снята». «Это был стра-
ховочный кандидат в случае перехо-
да Натальи Комаровой на федераль-
ный уровень, что недавно обсужда-

лось»,— сказал он. Эксперт считает 
госпожу Комарову фаворитом, но 
при этом отмечает, что Борис Хох-
ряков «удобен для тюменских вла-
стей, местный для ХМАО и имеет хо-
роший баланс доверия и недоверия 
среди жителей». Господин Минчен-
ко полагает, что Михаил Сердюк го-
товится к выборам в Госдуму 2016 го-
да. «Многие жители ХМАО не в кур-
се отмены прямых выборов, запрос 
на них есть, Сердюк поймал этот 
тренд. Поиграть в имитацию кам-
пании должны и единороссы»,— за-
ключил эксперт.

«При выдвижении кандидатов в 
губернаторы важно соблюсти все не-
обходимые демократические проце-
дуры в рамках предусмотренного по-
рядка,— считает глава уральского фи-
лиала Фонда развития гражданского 
общества Анатолий Гагарин.— В спи-
ске мы видим представительство 
всех парламентских партий. По край-
ней мере приличия соблюдены».

Для того чтобы назвать кандида-
тов в губернаторы ЯНАО, у Влади-
мира Якушева есть время до 23 авгу-
ста. Кандидатуру действующего гла-
вы Дмитрия Кобылкина выдвинули 
«Единая Россия» и ЛДПР, а «Справед-
ливая Россия» его поддержала, отка-
завшись от выдвижения своего кан-
дидата. Выбирать главу из предло-
женной президентом тройки канди-
датов будут депутаты уже нового со-
става окружной думы, выборы в ко-
торую пройдут 13 сентября.

Дмитрий Комаров,  
Екатеринбург;  
Андрей Перцев

Владимир Якушев  
увидел в Наталье Комаровой  
своего кандидата
С кандидатами на Ямале он пока не определился

Генерал Виктор Бондарев  
уже отвечал за самолеты  
и вертолеты на посту главкома 
ВВС РФ, теперь ему придется 
отвечать еще и за космические 
аппараты   ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Регионы с самым большим количеством избирателей*
Численность избирателей  

на 1 июля 2014 года (тыс. чел.)
Численность избирателей  

на 1 июля 2015 года (тыс. чел.)
Предполагаемое количество  

одномандатных округов
Москва 7283 7318 15
Московская область 5528 5571 11
Краснодарский край 3963 3991 8
Санкт-Петербург 3714 3770 8
Свердловская область 3447 3427 7
Ростовская область 3282 3272 7
Башкирия 3073 3073 6
Татарстан 2933 2932 6
Челябинская область 2715 2715 6
Нижегородская область 2671 2655 5
*Источник: ЦИК.
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Басманный суд арестовал по хо-
датайству СКР банковский счет 
бывшего главы «Роснано» Леони-
да Меламеда. Обвиняемый в хи-
щении 227 млн руб. экс-чиновник 
специально открыл его и орга-
низовал туда перечисление точ-
но такой же суммы. Таким обра-
зом, господин Меламед решил 
обеспечить возмещение ущер-
ба на случай, если его вина будет 
установлена судом. При этом за-
щита надеется, что Мосгорсуд 
освободит господина Меламеда 
из-под домашнего ареста, чтобы 
тот вернулся к своей нынешней 
работе в холдинговой компании 
«Композит».

Как стало известно 
”
Ъ“, ходатай-

ство следователей СКР об аресте 
счета Леонида Меламеда было удов-
летворено Басманным судом еще 
несколько дней назад. Однако ини-
циатором этого решения выступи-
ла не сторона обвинения, а сам экс-
глава «Роснано». По словам его ад-
воката Руслана Кожуры, это прои-
зошло вскоре после предъявления 
господину Меламеду официаль-
ного обвинения в растрате в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) — хищении более 226 млн руб. 
Напомним, что, по версии СКР, пе-
ред увольнением господина Мела-
меда руководством «Роснано» был 
заключен ряд договоров об оказа-
нии консультационных услуг с ин-
вестиционно-финансовой корпора-
цией «Алемар», на оплату которых 
было потрачено более 226 млн руб. 
Как считает следствие, контракт 
был заключен в нарушение положе-
ний ФЗ-139 «О Российской корпора-
ции нанотехнологий» и все работы 
«Роснано» должно было выполнять 
только своими силами, без при-
влечения сторонних организаций. 
Официальный представитель СКР 
Владимир Маркин назвал выплаты 
по контрактам получением «золото-
го парашюта» при увольнении Лео-
нида Меламеда, являвшегося совла-
дельцем «Алемара».

По словам господина Кожуры, 
его подзащитный категорически 
отрицает как свою вину, так и уве-
рен в невиновности двух других фи-
гурантов — его бывших подчинен-
ных Святослава Понурова и Андрея 
Малышева.

Тем не менее помещенный с 
санкции суда под домашний арест в 
свою московскую квартиру экс-гла-
ва «Роснано» через адвоката уведо-
мил следователя, что готов открыть 
специальный счет в банке, на ко-

торый будут перечислены 227 млн 
руб. «Следствие пошло нам навстре-
чу, удовлетворив ходатайство, на-
писанное от имени Леонида Бори-
совича, и уже через день соответ-
ствующее обращение было удов-
летворено судом»,— пояснил Рус-
лан Кожура. По его словам, это был 
«знак сотрудничества» его клиента 
со следствием. А кроме того, обви-
няемый и его защита помогли СКР 
выполнить его обязанности, пред-
усмотренные УПК,— об обеспе-
чении возможности возмещения 
ущерба по экономическому престу-
плению. По словам адвоката, день-
ги на счет были переведены друзья-
ми обвиняемого, так как для него 
самого это была «неподъемная сум-
ма». Конкретные фамилии не назы-
ваются. Однако следует напомнить, 
что при избрании меры пресечения 
для Леонида Меламеда за него дава-
ли поручительства и положительно 
его характеризировали целый ряд 
известных бизнесменов и чиновни-
ков, включая министра энергетики 
Александра Новака, руководителя 
«Росатома» Сергея Кириенко и ны-
нешнего главы «Роснано» Анатолия 

Чубайса. Также за него предлага-
лись залоги в размере 100 млн руб.

Как заявил 
”
Ъ“ адвокат Кожура, 

перечисляя деньги на счет, который 
будет арестован судом, его клиент 
преследовал три цели. «Во-первых, 
он хотел еще раз продемонстриро-
вать свою уверенность в невиновно-
сти, во-вторых — готовность рабо-
тать со следствием»,— сказал защит-
ник. А в-третьих, как сам Леонид Ме-
ламед, так и его защита надеются, 
что сам факт перечисления денег в 
виде возможного возмещения ущер-
ба может быть учтен как следствием, 
так и судом при рассмотрении Мос-
горсудом апелляционной жалобы 
адвокатов на домашний арест как 
меру пресечения. По словам Русла-
на Кожуры, домашний арест с за-
претом общения с кем-либо явля-
ется весьма обременительным для 
господина Меламеда. Тот, по увере-
нию защиты, хочет как можно быс-
трее вернуться к работе в ХК «Ком-
позит». Кроме того, бизнесмен сей-
час лишен возможности общения со 
своими родителями, так как те про-
живают в другом городе. Больше то-
го, даже адвокат вынужден приез-
жать к Леониду Меламеду для обсу-
ждения текущих юридических во-
просов, так как разговоры по теле-
фону или интернету исключены. 

Интересно, что этот запрет, кото-
рый строго контролируется сотруд-

никами ФСИН, стал причиной того, 
что открытием специального сче-
та и перечисления на него 227 млн 
руб. вынужден был заниматься не 
сам обвиняемый, а его родственни-
ки, получившие соответствующую 
доверенность.

Адвокаты экс-главы «Роснано» 
отмечают, что срок даты рассмотре-
ния жалобы в Мосгорсуде, где мо-
жет решиться вопрос об освобожде-
нии господина Меламеда из-под до-
машнего ареста, еще не назначен. 
По их словам, следуя их обычной 
практике, заседание может состо-
яться в ближайшие две недели.

Надо отметить, что ранее пра-
ктика предварительного возмеще-
ния возможного ущерба при отри-
цании своей вины обвиняемым для 
российского судопроизводства до-
вольна редка. Как рассказывал 

”
Ъ“, 

некоторое время назад доброволь-
но возместил на 14 млрд руб. все 
свои обязательства перед вкладчи-
ками бывший владелец «Моего бан-
ка» и экс-сенатор Глеб Фетисов, об-
виняемый в мошенническом вы-
воде активов. Однако суд посчитал, 
что это обстоятельство не имеет от-
ношения к вопросу меры пресече-
ния и сути уголовного дела, а отно-
сится к гражданско-правовым отно-
шениям. И господин Фетисов остал-
ся под стражей. В случае с Леони-
дом Меламедом ситуация иная, по-
скольку он добровольно отдал под 
арест именно ту сумму, которую 
СКР считает похищенной. И, таким 
образом, выйти из-под ареста и вер-
нуться к работе шансов у него гора-
здо больше. Причем даже если это 
произойдет, то, скорее всего, никак 
не отразится на судьбе двух других 
фигурантов — помещенного в СИ-
ЗО бывшего финансового директо-
ра «Роснано» Святослава Понурова 
и остающегося на лечении за грани-
цей экс-главы госкорпорации Анд-
рея Малышева.

Владимир Баринов

Леонид Меламед заплатил за свободу
Экс-глава «Роснано», не признающий вины, заранее возместил ущерб по своему делу

Замоскворецкий суд Москвы 
оправдал бывших сотрудников 
ОАО «Московская объединен- 
ная энергетическая компания» 
(МОЭК) — заместителя генди- 
ректора по капитальному строи-
тельству Владимира Яркова  
и заместителя руководителя 
службы капитального строитель-
ства Эраста Мусаева. По вер-
сии следствия, они подписали 
фиктивные акты приемки газо-
турбинного двигателя, находив-
шегося в пользовании другой ор-
ганизации, а выделенные на его 
покупку $1,8 млн присвоили.  
Суд счел доказательства, пред-
ставленные гособвинением, ос- 
нованными на предположениях, 
а потому недостаточными для при-
знания подсудимых виновными.

Вчера в Замоскворецком райсуде 
Москвы состоялось оглашение при-
говора генеральному директору по 
капитальному строительству ОАО 
МОЭК Владимиру Яркову и замести-
телю руководителя службы капстро-
ительства Эрасту Мусаеву. Оба об-
винялись в мошенничестве в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Как говорится в материалах дела, 
подсудимые «в течение 2007–2008 го-
дов, будучи в составе комиссии ОАО 

”
Московская объединенная энерге-

тическая компания“, подписали акт 
приемки газотурбинного двигателя 
стоимостью более $1,8 млн». В дейст-

вительности же, утверждает следст-
вие, «двигатель находился в распоря-
жении другой организации».

В дальнейшем энергетики «по-
вторно приняли данный двигатель, 
подписав об этом новый акт прие-
ма-передачи». А чтобы скрыть факт 
отсутствия двигателя в ОАО МОЭК, 
обвиняемые, по данным следствия, 
в течение нескольких лет вводи-
ли в заблуждение проверяющих. А 
$1,8 млн, выделенных на закупку аг-
регата, «были направлены на счета 
фиктивных фирм, подконтрольных 
обвиняемым».

Когда же упаковки с оборудовани-
ем, где должен был находиться двига-
тель, осенью 2013 года были достав-
лены на зеленоградскую ТЭЦ, обман 
раскрылся. В декабре того же года 
Владимир Ярков и Эраст Мусаев бы-
ли взяты под стражу. В феврале 2014 
года ее заменили домашним арестом.

В итоге суд оправдал господ Яр-
кова и Мусаева, посчитав, что гособ-
винение представило доказательст-
ва, основанные на предположени-
ях, что является недопустимым в уго-
ловном процессе.

Ни Владимир Ярков, ни Эраст Му-
саев в ходе процесса свою вину не 
признавали. Как рассказал 

”
Ъ“ адво-

кат Юрий Михайлов, двигатель вхо-
дил в целую партию газотурбинного 
оборудования для ТЭЦ, поставлен-
ного из Казахстана. Поскольку дви-
гатели нуждались в проверке и до-

работке, члены приемной комис-
сии ОАО «Московская объединенная 
энергетическая компания», по сло-
вам самих бывших обвиняемых, за-
нимались распределением данного 
оборудования между заводами, где 
его должны были распаковывать, 
проверяя комплектацию. Но один 
завод, утверждали фигуранты дела, 
после получения ящиков с газотур-
бинным оборудованием по каким-
то причинам отказался модернизи-
ровать двигатель. По словам адвока-
та Надежды Ворониной, заводское 
руководство стало просить МОЭК за-
брать его обратно, а пока шла пере-
писка, отправило ненужный двига-
тель поставщикам в Казахстан.

Когда же на российское предпри-
ятие прибыла комиссия МОЭК, ее 
члены, включая замдиректора по ка-
питальному строительству Владими-
ра Яркова и заместителя руководите-
ля службы капитального строитель-
ства Эраста Мусаева, подписали акт 
приемки оборудования обратно в 
МОЭК, не потрудившись проверить 
его наличие среди груды ящиков.

Защита настаивала в суде, что об-
виняемые не присваивали упла-
ченные за двигатель $1,8 млн, а его 
отсутствие среди оборудования 
явилось следствием несогласован-
ности в действиях МОЭК и россий-
ского завода-получателя, а не чьего-
то злого умысла.

Иван Руслянников

Пропаже двигателя  
нашли оправдание
Фигуранты дела о крупном мошенничестве  
признаны невиновными

Замоскворецкий суд Москвы за 
участие в вымогательстве $1 млн 
у советника председателя прав-
ления Генбанка Евгения Двоскина 
приговорил к двум годам колонии 
адвоката Александра Бурчука, ра-
нее работавшего в ГСУ ГУ МВД по 
Москве и даже признававшегося 
лучшим следователем столицы. 
Реальное заключение суд назна-
чил экс-следователю, несмотря 
на то что потерпевший Двоскин 
предлагал условное наказание.

Дело бывшего следователя по осо-
бо важным делам ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве Замоскворецкий суд рассматри-
вал в особом порядке: Александр Бур-
чук еще во время следствия полно-
стью признал вину и сотрудничал со 
следствием. Особый порядок гаран-
тировал подсудимому не более двух 
третей от максимально возможного 
наказания. Между тем адвокату Бур-
чуку инкриминировалось «мошен-
ничество в особо крупном размере» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), предусматриваю-
щее до десяти лет лишения свободы.

В прениях гособвинение предла-
гало суду приговорить бывшего сле-
дователя, ныне адвоката Бурчука, к 
двум с половиной годам лишения 
свободы, а также лишить его права 
заниматься адвокатской деятельнос-
тью на три года. Защита, в свою оче-
редь, просила об условном наказа-
нии, отмечая, что подсудимый актив-
но сотрудничал со следствием, а кро-
ме того, имеет двоих детей, в том чи-
сле одного малолетнего. Интересно, 
что с условным наказанием был со-
гласен и потерпевший — скандально 
известный банковский деятель Ев-
гений Двоскин. Однако суд счел, что 
«без изоляции подсудимого от обще-
ства обойтись нельзя», в итоге быв-
ший следователь получил два года 
колонии общего режима.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Александр 

Бурчук, во время службы в ГСУ награ-
жденный знаком «Лучший следова-
тель Москвы», был арестован 2 сентя-
бря 2014 года. Оперативники ФСБ за-
держали его в рамках расследования 
дела о вымогательстве $1 млн у Евге-
ния Двоскина, советника председате-
ля правления Генбанка. Задержание 
проводилось после встречи адвоката 
с банкиром в офисе Генбанка. Здесь 
же днем ранее при получении от Ев-
гения Двоскина $100 тыс. чекисты 
взяли другого фигуранта расследова-
ния — известного в финансовом ми-
ре столицы «решальщика» Владими-
ра Барцакина.

Как говорилось в материалах рас-
следования, все началось с того, что 
Евгений Двоскин познакомился с «ре-
шальщиком» несколькими месяца-
ми ранее, когда пытался вернуть свои 
€400 тыс. Эти деньги банкир передал 
для обеспечения мягкого пригово-
ра своей знакомой Екатерине Алабу-
жиной, обвинявшейся в мошенниче-
ском хищении у чешской компании 
PPFI $15 млн. Это дело, кстати, вел сле-

дователь по особо важным делам Бур-
чук. В итоге Алабужина получила че-
тыре с половиной года колонии. Двос-
кин счел, что его обманули, потребо-
вал возврата денег, и его свели для ре-
шения вопроса с Владимиром Барца-
киным. Тот сначала пообещал отдать 
деньги, однако затем принялся всяче-
ски затягивать их возврат. Тем време-
нем 19 августа прошлого года в офи-
се Генбанка в рамках дела о незакон-
ной банковской деятельности был 
проведен обыск, а Евгения Двоски-
на для допроса доставили в ГСУ МВД 
по Москве. Именно в этот момент бан-
киру позвонил «решальщик». Барца-
кин сообщил, что следствие наме-
рено добиться ареста Двоскина, а за-
тем предъявить ему обвинение в ор-
ганизации преступного сообщества. 
Впрочем, «решальщик» брался изба-
вить банкира от уголовного пресле-
дования, но потребовал передать ему 
в тот же день $200 тыс. для передачи 
«заместителю директора ФСБ Элану 
Антонову» и прокурору Москвы, ко-
торые якобы снимут с банкира «все 
претензии по линии спецслужб». Так-
же собеседник посоветовал финан-
систу немедленно нанять в качестве 
адвоката Александра Бурчука. Евге-
ний Двоскин согласился, через води-
теля передал требуемую сумму и под-
писал договор с адвокатом. Однако 
переговоры с «решальщиком» он ре-
шил в дальнейшем записывать. Уже 
на следующий день, говорится в деле, 
Барцаков сообщил банкиру, что ситу-
ация осложнилась, и потребовал уже 
$1 млн, причем $300 тыс. надо было 
передать в тот же день. В противном 
случае, пригрозил «решальщик», бан-
кира задержат на следующем же до-
просе. Со своей стороны, адвокат Бур-
чук, говорится в деле, активно убе-
ждал господина Двоскина принимать 
все условия Владимира Барцакина, 
подтверждая, что иначе банкиру гро-
зят крупные неприятности. В итоге, 
поняв, что его попросту обманывают, 
Евгений Двоскин обратился в ФСБ и 
передал чекистам имеющиеся у него 
записи переговоров с вымогателями. 
Дальнейшее общение потерпевшего 
с фигурантами дела проходило под 
контролем оперативников. Уже в рам-
ках расследования, которое вело УВД 
ЦАО Москвы, следователи пришли 
к выводу, что все требуемые у банки-
ра деньги обвиняемые намеревались 
присвоить. В частности, как выясни-
лось, никакого генерала ФСБ Элана 
Антонова не существует.

Остается добавить, что Владимир 
Барцакин не стал отпираться и за-
ключил досудебное соглашение о со-
трудничестве. Его дело также рассма-
тривается в особом порядке. Проку-
ратура и здесь запросила два с поло-
виной года колонии, но в этом случае 
потерпевший Евгений Двоскин на-
стаивает на реальном заключении. 
Приговор «решальщику» суд плани-
рует вынести 7 августа.

Владислав Трифонов

Лучший следователь 
Москвы осужден  
как адвокат
За участие в вымогательстве  
он получил два года колонии

Леонид Меламед решил  
заранее предоставить  
средства для погашения  
вменяемого ему ущерба 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Скандал с переносом памятника Иоси-
фу Сталину в центр Пензы вышел за пре-
делы региона. Запретить пензенским 
коммунистам переставлять бюст Стали-
на в центр города попросил прокуратуру 
председатель партии «Яблоко» Сергей 
Митрохин. За Сталина и своих одно-
партийцев вступился депутат Госдумы 
Юрий Афонин из КПРФ, обвинивший го-
сподина Митрохина в поддержке людей, 
сносящих памятники советским вождям 
на Украине.

Обращение к прокурору Ленинского рай-
она Пензы Евгению Зудихину председатель 
партии «Яблоко» Сергей Митрохин напра-
вил в минувшую пятницу. Политик потребо-
вал от господина Зудихина вынести предо-
стережение о недопустимости нарушения 
закона главе пензенского обкома КПРФ Ге-
оргию Камневу в связи с его планами уста-
новить памятник Иосифу Сталину в центре 
города. Поводом для обращения стали сло-
ва господина Камнева о том, что он не пла-
нирует согласовывать размещение бюста ге-
нералиссимуса возле здания нового обкома 
КПРФ с администрацией Пензы.

Как сообщал 
”
Ъ“, о переносе бюста Иоси-

фа Сталина в центр Пензы, на улицу Кирова, 
вместе с переезжающим туда офисом пен-
зенского обкома КПРФ стало известно в се-
редине июля. Секретарь Пензенского обко-
ма КПРФ Георгий Камнев заявил, что пере-
нос памятника не требует согласования с ад-
министрацией города, поскольку будет уста-
новлен на частной земле, принадлежащей 
областному комитету. До этого памятник че-
тыре года простоял возле здания нынешне-
го обкома в проезде Дарвина. Члены КПРФ 
изготовили и установили его на собствен-
ные средства — в общей сложности около 
100 тыс. руб. Первым за перестановку памят-
ника высказался депутат Госдумы от Ком-
партии Владимир Симагин, который 31 ию-
ля был зарегистрирован региональным из-
биркомом в качестве кандидата на выборах 
губернатора области, предстоящих 13 сентя-
бря. Напомним, 25 мая 2015 года Владимир 
Путин принял отставку прежнего губерна-
тора области Василия Бочкарева по истече-
нии полномочий, после чего врио губерна-
тора стал спикер регионального заксобра-
ния Иван Белозерцев.

Господин Митрохин убежден, что город-
ская власть должна согласовывать установ-
ку любого памятника, независимо от того, 
кто является собственником земельного 
участка. «Такие нормы содержатся в поста-
новлении главы администрации г. Пензы от 
26.09.2001 №1965 

”
О комплексном благоу-

стройстве Пензы“. Норма п. 1 этого докумен-
та требует осуществлять строительство всех 
объектов архитектурно-художественного 
формирования дизайна и благоустройства 
(включая памятники) на основании архитек-

турно-планировочных заданий, утвержден-
ных главным художником города и проект-
ной документации, утвержденной в установ-
ленном порядке»,— написал лидер «Яблока» 
в своем обращении в прокуратуру.

За пензенских однопартийцев вступил-
ся депутат Госдумы от КПРФ Юрий Афонин, 
который опубликовал в интернете пост, вы-
ражающий крайнее недовольство позици-
ей господина Митрохина. Господин Афонин 
напомнил, что лидер «Яблока» в июне это-
го года уже требовал от прокуратуры заста-
вить липецкую мэрию демонтировать бюст 
генералиссимуса, установленный местны-
ми коммунистами. Липецкая прокуратура 
поддержала требование убрать монумент и 
неделю назад даже вынесла предостереже-
ние мэрии города, которая так и не обеспе-
чила демонтаж памятника, установленного 
местными коммунистами к 70-летию Побе-
ды. Позицию прокуратуры Липецка госпо-
дин Афонин не комментирует, зато полага-
ет, что господин Митрохин «в своей борьбе с 
памятниками советским государственным 
деятелям становится похож на неонацистов, 
которые с увлечением рушат советские па-
мятники на Украине, в то время как эта не-
когда цветущая страна катится в пропасть».

Вопрос переноса бюста Сталина актив-
но обсуждают в Пензе с конца июля, когда 
на одном из региональных интернет-ресур-
сов появилась петиция, адресованная гла-
ве администрации Пензы Юрию Кривову, 
с просьбой не допустить установки в цент-
ре Пензы памятника генеральному секре-
тарю ЦК ВКП (б) Иосифу Сталину. В тексте 
обращения говорится, что «перенос памят-
ника генералиссимусу» в центр Пензы «не 
оправдан и ничем не обоснован». Авторы 
петиции просят Юрия Кривова «защитить 
память о жертвах сталинских репрессий, 
живших в Пензенской области, и отверг-
нуть инициативу местных сторонников 
КПРФ по переносу памятника». «В архиве 
регионального управления ФСБ РФ хранят-
ся дела более 26000 пензенцев, признан-
ных жертвами политических репрессий. 
Памятник Сталину в Пензе — это не только 
оскорбление их памяти, но и фактическое 
оправдание тоталитарного режима», — го-
ворится в обращении.

В администрации Пензы 
”
Ъ“ заявили, 

что памятник будет находиться «на второй 
линии», то есть, по сути, во дворе обкома, 
и установить его коммунисты намерены 
на частной земле, поэтому запретить пере-
нос бюста никто не может. Тем не менее чи-
новники высказали готовность обсудить 
вопрос, «если потребуется». В прокуратуре 
Пензенской области получить коммента-
рии относительно обращения Сергея Мит-
рохина и судьбы памятника Сталину 

”
Ъ“ 

вчера не удалось.
Сергей Петунин, Саратов

Сталин беспокоит
Перенос памятника генералиссимусу в Пензе  
стал предметом интереса федеральных политиков

Как стало известно ”Ъ“, в Мо-
сковском гарнизонном воен-
ном суде завершились прения 
сторон по громкому уголовно-
му делу экс-главкома сухопут-
ных войск Владимира Чирки-
на, обвиняемого в получении 
взятки в размере $20 тыс. от 
бывшего подчиненного. За 
эти деньги отставной майор 
должен был получить кварти-
ру, но в итоге остался без сбе-
режений и жилья. Генерал-
полковник Чиркин настаивает 
на своей невиновности, а про-
куратура тем временем затре-
бовала для него 7,5 года ли-
шения свободы. Уже на этой 
неделе суд вынесет приговор.

По данным разбиравшегося с 
уголовным делом Главного воен-
ного следственного управления 
(ГВСУ) СКР, преступление, о кото-
ром идет речь, было совершено 
весной 2008 года. Тогда будущий 
главком сухопутных войск Чир-
кин занимал должность замести-
теля командующего Московским 
военным округом (МВО) и однов-
ременно возглавлял совет ветера-
нов 4-й Гвардейской танковой ди-
визии в Наро-Фоминске. Благода-
ря своим контактам с частью, ге-
нерал и узнал о проблемах одно-
го из ее бывших офицеров — экс-
начальника инженерной службы 
Владимира Лопанова.

Майор Лопанов с семьей зани-
мал двухкомнатную квартиру в 
военном городке Кантемировка 
под Наро-Фоминском, а после же-
нитьбы старшего сына попытал-
ся улучшить свои жилищные ус-
ловия. Отставник, как установи-
ло следствие, по закону мог рас-
считывать на дополнительную 
площадь, но его разбирательства 
с военными хозяйственниками 
затянулись на десять лет.

По версии следствия, встре-
тившись в Наро-Фоминске с от-
ставным майором, генерал Чир-
кин велел ему написать на свое 
имя заявление о выделении квар-
тиры и передать его в приемную 
через двух посредников — их об-
щих знакомых и сослуживцев 
Дмитрия Линова и Владимира 
Нечаева. Уже посредники объяс-
нили офицеру, что помощь Вла-
димира Чиркина будет стоить 
ему $20 тыс. 

Для сбора необходимой сум-
мы майору Лопанову пришлось 
продать гараж и влезть в долги. 
Свидетели показали, что полу-
ченные от него 220 тыс. руб. по-
средник Линов передал генера-
лу прямо на плацу во время како-
го-то торжественного мероприя-
тия в Кантемировке, а оставшие-
ся 260 тыс. руб. привез Владими-
ру Чиркину домой.

Между тем, когда Владимир 
Лопанов попытался заселить в 
полученную «однушку» старше-
го сына с его супругой и детьми, 
выяснилось, что в квартире оста-
лась прописана теща другого от-

ставника-танкиста. Майор в ито-
ге остался без новой квартиры, 
гаража да еще и с долгами. После 
нескольких лет разбирательств 
с господином Чиркиным и его 
представителями он написал за-
явление в электронную прием-
ную Главной военной прокурату-
ры. Там провели проверку, по ре-
зультатам которой майору поды-
скали другую квартиру, причем 
двухкомнатную.

Против генерала Чиркина, 
который к тому времени стал 
главкомом сухопутных войск, и 
двух посредников ГВСУ возбуди-
ло уголовное дело о взятке (ч. 4 
ст. 290 УК РФ). С учетом того что 
господа Линов и Нечаев добро-
вольно признали свое участие в 
передаче взятки и дали облича-
ющие Владимира Чиркина пока-
зания, их уголовное преследова-
ние было прекращено.

Среди тех, кто давал показа-
ния на генерала Чиркина, оказал-
ся и бывший командующий МВО 
генерал-армии Владимир Бакин, 
и сотрудники квартирно-эксплу-
атационного управления окру-
га. Все они на предварительном 
следствии утверждали, что имен-
но после вмешательства генера-
ла Чиркина хозяйственники раз-
вернули «бурную деятельность» 
по поиску квартиры для майора 
Лопанова. В результате вопрос, 
не решавшийся много лет, разре-

шился буквально за три дня. Од-
нако уже в суде генерал армии 
Бакин от своих показаний отка-
зался, заявив, что подписал их, 
что называется, не глядя. Между 
тем суд выяснил, что протокол 
допроса свидетеля Бакина ре-
дактировался им в течение полу-
часа и только потом попал в уго-
ловное дело. Иначе говоря, свиде-
тель внимательно прочитал свои 
показания и внес в них все необ-
ходимые изменения. Для убеди-
тельности гособвинитель попро-
сил суд приобщить к делу опера-
тивные материалы ФСБ о контак-
тах двух генералов, однако пред-
седательствующий сказал, что в 
этом нет необходимости, и при-
нял первую версию показаний 
свидетеля — те, которые он дал 
на предварительном следствии. 

Настоящие баталии разгоре-
лись в гарнизонном суде и по 
поводу оперативного экспери-
мента, проведенного вскоре по-
сле возбуждения уголовного де-
ла о взятке. Тогда сотрудники ГУ-
ЭБиПК МВД РФ задержали подо-
зреваемого Линова и убедили его 
пойти на сотрудничество со след-
ствием. В рамках разработанной 
программы снабженный запи-
сывающей аппаратурой госпо-
дин Линов отправился на встре-
чу к подозреваемому Чиркину и 
сообщил ему о том, что попал в 
поле зрения оперативников.

Господин Чиркин, как следу-
ет из видеозаписи, тогда занерв-
ничал. «Зачем ты мне их вообще 
приносил? — возмущался он.— 
Я их просил, что ли? Я этого Лопа-
нова и знать не знал. Вы меня во 

все это впутали, теперь разбирай-
тесь сами». На наводящий вопрос 
сотрудничающего с правоохра-
нителями партнера «Это было до-
ма?», генерал ответил: «Нет, мы 
же в дивизии встречались». В ито-
ге же он предложил Дмитрию Ли-
нову «брать все на себя». Так, мол, 
будет лучше для них обоих.

Учитывая, что переговоры ве-
лись, как утверждало гособвине-
ние, в иносказательной форме, 
мнения сторон относительно 
их содержания принципиально 
разделились. Обвинение посчи-
тало, что эксперимент подтвер-
дил показания заявителя Лопа-
нова и доказал причастность ге-
нерала Чиркина к получению 
взятки. Такого же мнения при-
держивались и эксперты Инсти-
тута криминалистики ФСБ РФ, 
давшие соответствующее заклю-
чение в рамках проведенной 
лингвистической экспертизы.

Защита, в свою очередь, наста-
ивала на том, что господин Чир-
кин узнал о деньгах только в по-
следнем разговоре с Дмитрием 
Линовым. Ее позицию подтвер-
дил и привлеченный адвокатами 
эксперт-лингвист из Ростова-на-
Дону Вадим Меликян. Затем поя-
вилась версия о том, что в разгово-
ре обсуждались деньги, данные 
господином Линовым в долг заме-
стителю командующего округом. 
И наконец, была обнародована 
последняя версия самого подсуди-
мого — деньги у него якобы про-
сила дочь, чтобы одолжить знако-
мому. Она была приглашена в суд 
и подтвердила показания отца, од-
нако пояснить, кому и сколько со-
биралась давать в долг, не смогла.

В итоге после начала судеб-
ных прений прокуратура заяви-
ла суду, что считает вину Влади-
мира Чиркина доказанной экс-
пертизами и показаниями сви-
детелей. При этом с учетом мно-
гочисленных заслуг генерала пе-
ред Родиной и наличия у него ма-
лолетнего ребенка гособвинение 
попросило суд назначить ему 7,5 
года колонии строгого режима 
(ч. 4 ст. 290 УК предусматривает от 
пяти до десяти лет заключения). 
Кроме того, считает обвинение, 
подсудимый должен будет выпла-
тить штраф в 60-кратном размере 
полученной взятки.

В свою очередь, выступившие 
на вчерашнем заседании адвока-
ты отметили, что предъявленное 
клиенту обвинение отличается 
«содержательной пустотой», а 
возбужденное против него дело 
о взятке назвали «сфабрикован-
ным» посредниками и потерпев-
шим. Если же суд все-таки при-
знает генерала виновным, они 
просили переквалифицировать 
его действия на мошенничество, 
применив к подсудимому амни-
стию, объявленную в честь 70-ле-
тия Победы в Великой Отечест-
венной войне. 

Сергей Машкин

Сухопутного главкома  
ждут на строгом режиме
Защита генерал-полковника просит применить к нему амнистию

Власти собираются радикально ужесто-
чить наказание за выезд на железнодо-
рожный переезд. Действующий штраф 
может быть увеличен с 1 тыс. до 5 тыс. 
руб. или заменен лишением прав. Таким 
образом власти отреагировали на не-
давнее крупное ДТП в Белгородской об-
ласти, где в результате столкновения 
грузовика с поездом пострадали 11 че-
ловек. Идею уже поддержали в Госдуме, 
РЖД и Минтрансе.

«Нашей областной думе необходимо вый-
ти на депутатов Госдумы с инициативой уже-
сточения наказания за нарушение правил 
проезда железнодорожных переездов,— зая-
вил первый заместитель губернатора Белго-
родской области Валерий Сергачев.— Если 
уровень наказания будет соизмерим с пере-
сечением двойной сплошной или ездой в 
нетрезвом виде, количество нарушений со-
кратится». Действующая санкция за пересе-
чение переезда на красный свет — штраф 
1 тыс. руб. или лишение прав на срок до по-
лугода (это решает суд), при повторном на-
рушении — безальтернативное лишение 
прав на срок до года. За «пересечение двой-
ной сплошной» (выезд на встречную полосу) 
водителей лишают прав или штрафуют на 
5 тыс. руб., за езду в пьяном виде штрафуют 
на 30 тыс. руб. или лишают прав.

Предложение господина Сергачева стало 
реакцией на аварию, происшедшую в конце 
прошлой недели в Белгородской области. 31 
июля на железнодорожном переезде в Про-
хоровке пассажирский поезд Москва—Бел-
город столкнулся с выехавшим на рельсы 
грузовиком «КамАЗ». В результате под откос 
ушли первые шесть вагонов состава, постра-
дали 11 человек. По предварительной вер-
сии следствия, виновником является води-
тель грузовика, выехавший на переезд под 
красный свет.

В Госдуме намерены поддержать идею 
Белгородской области. «Такие аварии, как 
правило, касаются большого количества лю-
дей и приводят к трагическим последстви-
ям,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред комитета 

Госдумы по госстроительству Вячеслав Лы-
саков.— Нормальный человек на железнодо-
рожный переезд не поедет. Осенью, думаю, 
мы этот вопрос рассмотрим. Санкцию надо 
поднимать до уровня повторного выезда на 
красный сигнал светофора (5 тыс. руб. штра-
фа или лишение прав.— 

”
Ъ“)». Идею поддер-

жали и в ОАО РЖД. «В Европе культура во-
дителей такова, что проезд на красный свет 
исключен,— говорит вице-президент по ин-
фраструктуре РЖД Александр Целько.— У 
нас это принято чуть ли не как нормальное 
явление».

Прежде чем усиливать санкции, необхо-
димо сначала «автоматизировать процесс 
контроля за соблюдением правила пересече-
ния переездов и обеспечить неотвратимость 
наказания», считают в ГИБДД РФ. Для этого 
в РЖД планируют увеличить количество ка-
мер, автоматически высылающих штрафы: 
сейчас они установлены всего на 300 перее-
здах. По статистике, после появления каме-
ры на переезде число происшествий обыч-
но сокращается вдвое.

Отметим, что количество аварий на пе-
реездах за последние годы сокращается, но 
количество пострадавших в них, наоборот, 
растет. В 2013 году, по данным РЖД, прои-
зошли 273 таких ДТП (64 человека погибли 
и 209 пострадали), в 2014 году — 263 аварии 
(57 погибли и 222 пострадали), за шесть 
месяцев 2015 года — 128 ДТП (30 погибли 
и 130 пострадали). В 2013 году ущерб РЖД 
от аварий на переездах составил 25,5 млн 
руб., в 2014 году — 66,2 млн руб., за шесть 
месяцев 2015 года — 38 млн руб. Еще в на-
чале 2014 года Минтранс выходил с идеей 
усилить наказание за незаконный выезд на 
железнодорожный переезд, о чем сообщал 

”
Ъ“: поправки к КоАП были опубликованы 

на regulation.gov.ru, но приняты не были. В 
министерстве 

”
Ъ“ заявили, что вопрос еще 

«рассматривается».
«Редко кто выясняет, почему водитель 

выехал на красный свет на переезде,— го-
ворит президент Московской коллегии 
правовой защиты автовладельцев Виктор 
Травин.— Проблема в том, что на железно-
дорожных переездах в России нет толковой 
системы предупреждения. Красный свет за-
горается неожиданно, в результате водите-
ли вынуждены применять экстренное тор-
можение, подставляясь под удар едущего 
сзади транспорта, либо проезжать прямо, 
создавая аварийную ситуацию и попадая 
под санкцию. В обычных светофорах есть 
желтый свет, у водителя остается время со-
риентироваться. Но, боюсь, подобную сис-
тему создавать никто не будет, слишком это 
накладно для бюджета».

Иван Буранов

Железнодорожные переезды 
оснастят новыми санкциями
После аварии под Белгородом власти намерены 
ужесточить наказание за выезд на пути

Для Владимира Чиркина  
(в центре) гособвинение 
запросило семь с полови-
ной лет заключения   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

В Башкирии продолжаются проверки 
по факту невыплат рабочим, занимав-
шимся подготовкой объектов к саммиту 
ШОС-БРИКС, который прошел в Уфе в на-
чале июля. Помимо Следственного ко-
митета и прокуратуры заявления остав-
шихся без денег строителей проверяют 
в администрации Уфы, в правительстве 
рес публики и в региональном управлении 
государственной инспекции труда. В про-
фсоюзных организациях отмечают, что 
подобных проблем в фирмах, где созда-
ны профсоюзы, не возникало, но готовы 
предложить свою помощь всем обману-
тым рабочим, если те к ним обратятся.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались ответы на 

запросы, которые разослал по республикан-
ским ведомствам башкирский правозащит-
ник Ильгиз Юсупов, представляющий инте-
ресы рабочих, которые не получили зарпла-
ту за участие в подготовке объектов самми-
та ШОС-БРИКС. Как выяснилось, к проверке 
фактов невыплат рабочим помимо МВД, След-
ственного комитета и прокуратуры республи-
ки подключилась Государственная служба ин-
спекции труда. Кроме того, ситуацией, как 
следует из полученных уведомлений, заин-
тересовались и в городской администрации 
Уфы, и в республиканском правительстве: ра-
зобраться в деталях и проинформировать о 
результатах заявителей, а заодно и главу Баш-
кирии Рустэма Хамитова поручено вице-пре-
мьеру республики Владимиру Нагорному.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Ильгиз Юсупов 

подал в прокуратуру республики заявление 
о массовых невыплатах зарплат от лица бо-

лее чем 60 жителей Башкирии. Те обрати-
лись к правозащитнику в январе текущего 
года. Жители Архангельского, Кугарчинско-
го и Зилаирского районов сообщили, что ле-
том 2014 года участвовали в работах по под-
готовке аэропорта, гостиниц Hilton и «Баш-
кирия» к саммиту ШОС-БРИКС, который 
прошел в Уфе 8–10 июля нынешнего года. 
По их словам, зарплаты они так и не получи-
ли (средняя выплата, согласно договору, рав-
нялась 140 тыс. руб. за без малого полгода ра-
боты). Кроме того, утверждали рабочие, на 
стройках использовался труд несовершен-
нолетних и мигрантов из Средней Азии. Га-
старбайтеры подвергались регулярным из-
биениям и несколько раз организовывали 
забастовки, которые пресекала полиция.

На минувшей неделе появились новые жа-
лобы — на этот раз, по словам Ильгиза Юсупо-
ва, речь идет об обращении почти 200 рабо-
чих. Они были задействованы при строитель-
стве моста через реку Белую и ремонте гости-
ницы «Шератон». Контракты с ними заклю-
чала в первом случае компания ОАО «Волго-
мост», во втором — «Гранель-недвижимость». 
Как сообщается в жалобе рабочего Дениса Са-
харова, участвовавшего в работах на мосту, в 
его трудовом договоре, заключенном в августе 
2014 года, предполагалась выплата 15% район-
ного коэффициента, которые ни господину 
Сахарову, ни еще 100 рабочим выплачивать 
не стали. В среднем, пояснил господин Юсу-
пов, речь идет о 20 тыс. руб. на человека. При 
этом, по информации 

”
Ъ“, мост через Белую к 

объектам саммита не относится: он будет сдан, 
вероятно, лишь к 2018 году и строит его ком-

пания «Уралмостстрой». В случае с рабочими, 
которые ремонтировали «Шератон», пояснил 
правозащитник, выплаты не осуществлялись 
вовсе. «Шератон» входил в число объектов сам-
мита, но в «Гранель-недвижимости» 

”
Ъ“ сооб-

щили, что долгов по зарплате компания не 
имеет, хотя не исключили, что они есть у стро-
ительных организаций—подрядчиков отеля.

Собеседник 
”
Ъ“ в МВД республики заявил, 

что проверка еще не завершена. В прокурату-
ре Башкирии сообщили, что также проводят 
проверку фактов, опубликованных СМИ, но 
предварительно установлено, что компании, 
готовившие объекты к саммиту, не заключа-
ли трудовых соглашений с работниками, а 
работали по гражданским договорам.

Опрошенные 
”
Ъ“ представители профсо-

юзных организаций заявили, что слышали о 
ситуации в Уфе, но к ним рабочие не обраща-
лись. «Там, где есть наши профсоюзы, обычно 
таких проблем не возникает. Мы сообщений 
о таких невыплатах не получали, но если эти 
рабочие обратятся к нам, то мы готовы эффек-
тивно помочь»,— сказал президент Конфеде-
рации труда России Борис Кравченко. Секре-
тарь Федерации независимых профсоюзов 
России Александр Шершуков заявил 

”
Ъ“, что 

также слышал о фактах невыплат, но отме-
тил, что во всех случаях речь идет об органи-
зациях, где профсоюзных ячеек нет. «В Баш-
кирии задолженность по заработной плате — 
общая проблема. Если эти рабочие готовы, то 
могут вступить в профсоюз, а мы будем гото-
вы им помочь»,— добавил он.

Григорий Туманов;  
Наталья Павлова, Уфа

Объекты саммита БРИКС  
прирастают проверками
Пока власти Башкирии ищут невыплаченные зарплаты строителей,  
заявителей становится все больше
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Пять лет назад в результате обме-
на заключенными между Москвой 
и Вашингтоном в Россию вернулся 
один из членов сети законсерви-
рованных разведчиков-нелегалов 
АНДРЕЙ БЕЗРУКОВ (по легенде  
его звали Дональд Хитфилд, и он 
руководил консалтинговой ком-
панией в сфере стратегическо-
го планирования), проработав-
ший за рубежом более 20 лет. 
С тех пор он работает советником 
президента компании «Роснефть» 
и преподает в МГИМО. На днях при 
участии Андрея Безрукова выш-
ла книга «Россия и мир в 2020 го-
ду. Контуры тревожного будуще-
го». В интервью корреспонденту 

”Ъ“ ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО он расска-
зал, можно ли было предсказать 
Крым, в каких случаях у властей 
США загорается «красная лампоч-
ка» на Россию и почему его самого 
нет в соцсетях.

— Как можно что-то прогнозиро-
вать, если нельзя предсказать то, 
что в вашей книге названо «боль-
шими сюрпризами»: Крым, «Ис-
ламское государство» (ИГ), Эболу?
— Сюрпризы меняют многое в миро-
вой политике, но не они являются ее 
движущими силами. Ни Крым, ни ИГ, 
ни Эбола не возникли из ничего. Кон-
фликт с Западом по поводу Украины 
и Крыма в частности вызревал 20 лет, 
а с 2004 года просто кричал о себе. ИГ 
также не было откровением для спе-
циалистов. Эбола и другие эпидемии 
вспыхивают в Африке и не только в 
Африке регулярно. События в Крыму, 
на Ближнем Востоке, в Африке могли 
развернуться и не так остро, как это 
случилось, но это не значит, что к ним 
не нужно готовиться и их нельзя про-
гнозировать. Прогноз фокусируется 
не на предсказании конкретных со-
бытий, что просто нереально сделать, 
а на анализе тех движущих сил, кото-
рые за ними стоят. Эти силы могут 
быть объективны или субъективны, 
но они реальны.
— В книге описаны оптимистич-
ный и негативный для России 
сценарии развития ситуации на 
мировой арене. Какой из них вы 
считаете наиболее вероятным?
— Сценарии специально делаются 
для того, чтобы обозначить крайно-
сти. Реальность всегда будет где-то 
посередине. Я не вижу, каким обра-
зом темпы экономического роста в 
мире могут в ближайшие несколько 
лет ускориться. А это значит, что со-
циальные и политические пробле-
мы и противоречия только усугубят-
ся. Более того, глобальная нестабиль-
ность будет продолжаться и усили-
ваться, а отчасти и искусственно по-
догреваться хотя бы по внутриполи-
тическим причинам. Маховик сдер-
живания России и Китая запущен, 
и если не предпринимать постоян-
ных целенаправленных усилий по 
поддержанию стабильности по все-
му периметру наших границ, не вы-
страивать вместе с нашими южны-
ми соседями новую систему коллек-
тивной безопасности в Евразии, то 
мы получим худший вариант.

Абстрагируясь на секунду от Ев-
ропы и от украинской проблемы, хо-
тел бы привлечь внимание к Боль-
шой Евразии, которую (один из ве-
дущих идеологов внешней полити-
ки США.— 

”
Ъ“) Збигнев Бжезинский 

назвал самым главным континентом. 
Так вот, завтрашние конфликты за пе-
редел мира развернутся там. Если мы 
сегодня ничего не сделаем. Вы помни-
те из истории такое понятие — «The 
Great Game» (Большая игра): так на-
зывали борьбу за контроль над Цент-
ральной Азией между Британской и 
Российской империями, которая дли-
лась весь XIX век. Я думаю, сейчас на-
чинается новая Большая игра — за ре-
гион от Каспия до границ Китая. Ко-
нечно, все страны региона пытают-
ся отстоять и расширить свое влия-
ние. Но реально Большая игра пойдет 
между Россией и Китаем с одной сто-
роны, которым по очевидным эконо-
мическим мотивам необходимо ста-
билизировать регион, и США, кото-
рые хотят его дестабилизировать, что-
бы поддерживать свое влияние, иг-
рая на противоречиях, и не дать Евра-
зии стать глобальным конкурентом. 

Думаю, наш век пройдет под знаком 
этой новой Большой игры. Нам очень-
очень повезет, если она будет проте-
кать относительно мирно.
— У вас США предстают этакой 
темной силой, которая хочет на-
вредить России. А как же пресло-
вутая перезагрузка? Вы изначаль-
но знали, что она провалится? Что 
ни одна из сторон не заинтересова-
на в выстраивании по-настояще-
му взаимовыгодных отношений?
— По многим направлениям наши 
отношения можно назвать взаимо-
выгодными. Например, в сфере не-
распространения. Что касается пе-
резагрузки, то тогда у США были се-
рьезные проблемы на Ближнем Вос-
токе, им, по сути, было не до нас. Но, 
как только мы поднимаем голову, 
мы становимся их стратегическим 
конкурентом, особенно вместе с Ев-
ропой. Если у нас хорошие отноше-
ния с Европой — у них мгновенно 
зажигается красная лампочка.
— Еще одним «большим сюрпри-
зом» стал Эдвард Сноуден. Вы лич-
но из его разоблачений узнали 
что-то новое?
— Нет. Для всех профессионалов это 
очевидные вещи, как очевидно и то, 
что все, что находится на любых элек-
тронных носителях, связанных че-
рез интернет — будь то смартфоны, 
Twitter, Facebook, Dropbox, Google 
Drive, потенциально достижимо для 
других. Сноуден привлек мировое 
внимание к тому, насколько тоталь-
но и лицемерно это делается и до ка-
кой степени американские глобаль-
ные корпорации вовлечены в парт-
нерские отношения со спецслужба-
ми. Я представляю, насколько Эдвар-
ду было непросто пойти на такой шаг 
и каким систематическим преследо-
ваниям он будет подвергаться всю 
жизнь. Поэтому его поступок заслу-
живает всяческого уважения.
— У вас смартфон есть?
— Есть.
— Но в соцсетях вас нет.
— Это не из-за опасений слежки. У 
меня есть смартфон, и я думаю, что 
он читается. По крайней мере у ме-
ня нет никаких оснований полагать, 
что он не читается. Просто социаль-
ные сети отнимают гигантское коли-
чество времени. Нужно иметь очень 
серьезную дисциплину, чтобы поль-
зоваться ими грамотно.
— А при таких невероятных воз-
можностях, которые, судя по ра-
зоблачениям Сноудена, есть у 
США в плане глобальной слежки, 
да и у многих других стран, раз-
ведчики вообще еще нужны?
— Конечно, нужны. Если бы они не 
были нужны, их бы уже не было. 
Есть ряд вещей, которые никакими 
перехватами не закрываются.

Во-первых, самая ценная инфор-
мация — это информация упрежда-
ющая. И она, скорее всего, еще нигде 
не написана, а пока лишь существу-
ет в умах некоторых людей. Когда 
она будет записана, зарегистрирова-
на и принята к сведению, будет уже 
поздно. Мы можем узнать о ней, пе-
рехватив документы, или же их кто-
то в прессу сольет — но это будет уже 
очень поздно.

Во-вторых, некоторые вещи, как, 
например, общественное настрое-
ние, просто непередаваемы. Я не го-
ворю об общественном настроении 
в целом, а о настроении определен-
ных групп, связанных с принятием 
решений. Оно чувствуется только те-
ми, кто рядом с ними. А эта инфор-
мация очень важна. Остальное мож-
но узнать из открытых источников 
или перехватить, но вообще серьез-
ные люди давно уже знают, что их 
перехватывают, и естественно, учи-
тывают это.

Кроме того, как вы отличите ин-
формацию из открытых источников 
от дезинформации? Для этого раз-
ведка и существует…
— Смотрели ли вы популярный 
американский сериал «Амери-
канцы» о российских разведчи-
ках-нелегалах в США? Его создате-
ли говорят, что впечатлялись ва-
шей историей и историей ваших 
коллег.
— Результат достаточно похож на ре-
альность, правда, без убийств и па-
риков. Создателям сериала удалось 
показать и атмосферу, и внутренние 
ощущения нелегалов, и те трудно-
сти, в том числе личные, с которы-
ми приходится сталкиваться, и ха-
рактер, который требуется, чтобы 
заниматься такой работой. Многие 
моменты переданы точно, честно и 
профессионально. Мы с моей супру-
гой Еленой (Вавиловой.— 

”
Ъ“) не 

ожидали, что американские создате-
ли сериала захотят и смогут показать 
персонажи разведчиков так глубоко 
и непредвзято, даже с симпатией.
— Скучаете ли вы по чему-то из 
той прошлой — американской — 
жизни?
— Да, конечно, и по моей прежней 
работе, и по многим местам в мире, 
и по людям, с которыми был эмоци-
онально связан. Хотя меньше, чем я 
думал пять лет назад. У меня сейчас 
много интересных и важных проек-
тов. Жизнь продолжается.
— А тот офицер Службы внешней 
разведки, который предал вас и 
ваших коллег, он еще жив?
— Кто его знает, кому он теперь 
нужен?
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«Наш век пройдет под знаком  
новой Большой игры»
Известный разведчик-нелегал, доцент МГИМО Андрей Безруков 
о сценариях будущего
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Безруков Андрей Олегович родился 30 августа 1960 года в городе Канск Красноярского края. 
В 1983 году окончил Томский государственный университет по специальности «история», 
в 1995-м — Йоркский университет в Торонто (Канада), в 1997 году получил степень магистра 
международного бизнеса во Франции, в 2000 году окончил школу государственного управле-
ния имени Джона Кеннеди Гарвардского университета (степень аннулирована в 2010 году).

Полковник разведки в отставке. С 1999 года вместе с супругой Еленой Вавиловой (Трейси 
Ли Энн Фоли) занимался нелегальной разведкой в США. Под именем Дональда Хитфилда 
руководил консалтинговой компанией, специализирующейся на правительственных и корпо-
ративных системах стратегического прогнозирования и планирования. Был арестован в июне 
2010 года в США и выслан в Россию в числе десяти фигурантов шпионского скандала, вклю-
чая Анну Чапман, в обмен на четырех российских граждан, осужденных за шпионаж в пользу 
США и Великобритании. С декабря 2010 года — советник президента «Роснефти».

Доцент кафедры прикладного анализа международных проблем МГИМО. Награжден 
орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени и другими орденами и медалями.

Женат, двое детей.

У России есть свои планы на ИГ

Впрочем, как и следовало ожи-
дать, такой подход не встретил по-
нимания госсекретаря США, что и 
признал Сергей Лавров: «Не думаю, 
что мне удалось поколебать пози-
цию США. В этом вопросе мы, оче-
видно, расходимся». Разошлась Мо-
сква, как можно было понять, не 
только с Вашингтоном, но и с его со-
юзниками в регионе — Саудовской 
Аравией и хозяином встречи — Ка-
таром. В ходе совместной пресс-кон-
ференции с российским министром 
его катарский коллега Халед аль-
Атыя обвинил сирийскую армию 
в том, что она «использует оружие 
против беззащитных гражданских 
лиц». При этом он произнес фразу, 
явно не встретившую одобрения 
Сергея Лаврова: «С терроризмом 
сейчас в Сирии борются только ре-
волюционеры».

Сближение с Катаром
Впрочем, в остальном российско-
катарский диалог впервые за дол-
гое время складывался достаточно 

конструктивно. В ходе визита в До-
ху Сергей Лавров был принят эми-
ром Катара Тамимом ат-Тани. По 
словам одного из собеседников 

”
Ъ“ 

в российской делегации, участники 
встречи выразили готовность к пло-
дотворному сотрудничеству — как 
на многосторонней, так и на двусто-
ронней основе. Другой дипломати-
ческий собеседник 

”
Ъ“ высказал-

ся еще более оптимистично: преж-
ние разногласия и недоверие меж-
ду странами остались в прошлом.

А разногласия действительно 
были, и существенные. Серьезный 
конфликт разразился в 2002 году, 
когда в Дохе был убит один из ли-
деров чеченских боевиков Зелим-
хан Яндарбиев. Власти эмирата об-
винили двух сотрудников посоль-
ства РФ в организации покушения 
и приговорили их к пожизненно-
му заключению. Конфликт удалось 
притушить после высылки дипло-
матов на родину. Вновь отношения 
обострились в 2011 году, когда со-
трудники таможни Катара попыта-
лись проверить содержимое дип-
почты посла России в Дохе Влади-

мира Титоренко, а встретив сопро-
тивление, избили его. 

Дальше разногласия лишь нара-
стали: Москва и Доха занимали про-
тивоположные позиции по отноше-
нию к событиям «арабской весны», 
причинам войны в Сирии, путям 
урегулирования иранской ядерной 
проблемы. Одно из немногих, что 
объединяло две страны в последние 
годы,— это футбол: в 2018 году ми-
ровое первенство примет Россия, а 
спустя четыре года — Катар. В ходе 
пресс-конференции с катарским кол-
легой Сергей Лавров — сам страст-
ный болельщик — дал понять, что 
две страны намерены обмениваться 
опытом по подготовке чемпионатов. 
При этом он вчера впервые за долгое 
время назвал катарцев «друзьями».

Павел Тарасенко

официальное  
мнение

Совет ЕС сократил  
черный список граждан 
Белоруссии

Совет Европейского союза (законодательный 
орган ЕС, объединяющий министров стран-
участниц) постановил исключить ряд граждан 
Белоруссии из своего санкционного списка.  
Соответствующее решение было опубликовано 
в Официальном журнале ЕС. Как сообщается, 
черный список белорусов, которым запрещен 
въезд в ЕС и владение там собственностью или 
капиталами, сократится на 24 позиции.

Свободно путешествовать по Европе теперь 
смогут в том числе бывший помощник прези-
дента страны Наталья Петкевич, председатель 
Государственного пограничного комитета Лео-
нид Мальцев, бывший глава администрации 
президента Геннадий Невыглас, экс-председа-
тель Совета республики Национального собра-
ния Анатолий Рубинов, а также несколько судей. 
При этом причины делистинга (исключения 
из списка попавших под ограничительные ме-
ры) в Совете ЕС предавать огласке не стали. 
«Белорусская сторона считает принятое Сове-
том ЕС 31 июля 2015 года решение об очеред-
ном сокращении санкционных списков шагом 
в правильном направлении, хотя и недостаточ-
ным»,— заявили в МИД Белоруссии. 

Визовые и экономические санкции против 
президента страны Александра Лукашенко 
и нескольких десятков его соратников были 
введены после президентских выборов 2006 
года. Затем, после выборов 2011 года, список 
был расширен — в итоге число фигурантов 
превысило 230 человек. Кроме того, ограни-
чительные меры действуют в отношении 
18 предприятий. Формально срок действия 
санкций истекает в октябре этого года, однако 
до сих пор он регулярно продлевался: в ЕС 
ждут от Минска освобождения и реабилита-
ции политзаключенных, соблюдения прав че-
ловека и принципов правового государства. 

Эти вопросы стали основной темой пере-
говоров между Белоруссией и Евросоюзом, 
состоявшихся в Брюсселе на прошлой неделе 
(см. ”Ъ“ от 29 июля). По мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, в преддверии новых президент-
ских выборов, назначенных на осень этого го-
да, в Минске предпринимают попытку норма-
лизовать диалог с ЕС и добиться признания ле-
гитимности выборов. Галина Дудина

Украине прописали  
комитет спасения

Экс-премьер министр Украины Николай Аза-
ров объявил о создании Комитета спасения 
Украины, целью которого, по его словам, ста-
нет смена нынешнего руководства страны. 
Николай Азаров призывал к отставке действу-
ющих президента и премьера страны Петра 
Порошенко и Арсения Яценюка, а также к про-
ведению досрочных президентских выборов, 
выборов в Верховную раду и местные органы 

власти. «Мы предлагаем всем гражданам, по-
литическим партиям, профсоюзным и обще-
ственным движениям объединиться и общими 
усилиями навести порядок в нашем доме»,— 
говорится в обращении комитета к украин-
ским гражданам. Эту инициативу господин 
Азаров обнародовал в ходе состоявшейся 
вчера в Москве пресс-конференции.

Изложенную экс-премьером Украины ини-
циативу прокомментировал пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков. По его 
словам, в Кремле к ней «не имеют никакого от-
ношения». «Не могло и не может идти речи о со-
гласовании этой инициативы с какими-то офи-
циальными властями в России»,— заявил го-
сподин Песков. Он назвал невозможным согла-
сование с Москвой выдвинутой Комитетом спа-
сения на пост президента Украины кандидатуры 
экс-депутата Верховной рады Владимира Олей-
ника. «Еще предстоит детальнее ознакомиться 
со сделанными (инициаторами комитета.— 

”Ъ“) заявлениями, изучить их, проанализиро-
вать ситуацию»,— пояснил Дмитрий Песков. 

Сам Владимир Олейник же заявил, что Ук-
раине, прежде всего, «нужен мир». «После то-
го как меня выберут президентом, я бы в пер-
вую очередь подписал указ об отводе войск 
в sпостоянные места дислокаций»,— сказал 
он. Политик отметил, что также был бы создан 
новый «украинский формат — прямые перего-
воры Киева и Луганска и Донецка». «Мы пой-
дем на любые переговоры»,— заверил он. 
Между тем не совсем ясно, каким образом ко-
митет будет добиваться смены власти на Укра-
ине, поскольку, по словам Николая Азарова, 
регистрироваться в украинских органах власти 
эта организация не будет. Ольга Кузнецова

с1
На переговорах по Сирии гос-
секретарь США Джон Керри 
и глава МИД Саудовской Ара-
вии Адель аль-Джубейр далеко 
не всегда были готовы принять 
аргументы Сергея Лаврова   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20548,11 (–37,13)
РТС 834,89 (–23,93)
FTSE 100 6688,62 (–7,66)

DAX 30 11443,72 (+134,73)
DJIA* 17505,56 (–184,3)
NASDAQ Composite* 5087,35 (–40,93)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.08.15
Австралийский доллар 45,5452
Английский фунт 97,5371
Белорусский рубль** 40,5898
Датская крона* 91,8022

Доллар США 62,4677
Евро 68,5770
Индийская рупия*** 97,5982
Казахский тенге*** 33,3223

Канадский доллар 47,4643
Китайский юань* 10,0597
Норвежская крона* 76,0364
СДР 87,1237

Сингапурский доллар 45,3717
Новая турецкая лира 22,4922
Украинская гривна* 29,1225
Шведская крона* 72,3785

Швейцарский франк 64,5594
Японская иена*** 50,3102
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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выбрасывает в атмосферу 
обозреватель отдела бизнеса

Анатолий 
Джумайло

Вчера глава американского Агент-
ства по охране окружающей среды 
(EPA) Джина Маккарти и президент 
США Барак Обама передали горячий 
привет российским угольщикам. В 
сообщении, озаглавленном «Шесть 
вещей, которые каждый американец 
должен знать о 

”
Плане чистой энер-

гии“», госпожа Маккарти обозначи-
ла главные индикаторы амбициоз-
ной программы по переходу страны 
на зеленую энергетику вместо иско-
паемого топлива: к 2030 году уровень 
выбросов CO2 в энергетике США дол-
жен сократиться на 32% по отноше-
нию к 2005 году. Начать снижение 
выбросов энергетики и контроли-
рующие этот процесс власти штатов 
должны с 2022 года, причем делать 
это Джина Маккарти предлагает «лю-
бым способом, который они сочтут 
наиболее разумным».

В США традиционно лидирова-
ла угольная генерация, на которую и 
сейчас приходится около 35% от вы-
рабатываемой электроэнергии. Но 
теперь ее догнала газовая — после 
сланцевой революции дешевый газ 
стал быстро вытеснять уголь. Когда 
EPA в прошлом году объявила ориен-
тиры «Плана чистой энергии» (сокра-

щение выбросов на 30% к 2030 году и 
старт программы в 2020 году), уголь-
ные компании США и лоббисты от-
расли взвыли: было понятно, за счет 
кого планируется оздоравливать на-
цию. Но за все время обсуждения пла-
на они добились лишь отсрочки на 
два года. Вчера американские уголь-
щики снова заявили о необоснован-
ности предлагаемых правил и потен-
циальном удорожании электроэнер-
гии. «Свыше 20 штатов будут оспари-
вать правила в суде»,— подчеркнули в 
Arch Coal, призвав власти других шта-
тов присоединяться к борьбе, а Бара-
ка Обаму — к развитию низкоугле-
родных технологий работы с углем.

По данным агентства IHS Inc, кото-
рые приводит Bloomberg, профицит 
энергоугля в США составляет около 
50 млн тонн в год. А запасы страны, 
по оценке немецкого Федерального 
института геологических наук и при-
родных ресурсов, крупнейшие в ми-
ре — 223 млрд тонн (32% общемиро-
вых; в России — 70 млрд тонн, или 
10%). Сланцевая революция уже при-
вела к тому, что с 2010 до 2012 года 
экспорт энергоугля из страны вырос 
более чем в два раза, до 55 млн тонн, 
что обрушило цены и обострило кон-
куренцию на рынке. До девальва-
ции рубля в конце 2014 года россий-
ские угольщики уступали американ-
ским позиции в Европе, обострилась 
и борьба за рынок АТР. При дешевом 
рубле себестоимость угля из России 
на $20–30 на тонну ниже, чем у аме-
риканских конкурентов, но мои со-
беседники в отрасли и аналитики по-
лагают, что если план Обамы и EPA 
будет принят, то, чтобы не снижать 
производство, американцы опять 
попытаются нарастить экспорт. А это, 
конечно, опять обрушит цены и под-
рубит сук, на котором пытаются уси-
деть сами экспортеры — не только из 
США, но и из России. Остается только 
верить, что просто так эти парни из 
Кентукки не сдадутся.

вчера

«ВЫМПЕЛКОМ»

приобрел компанию 
«СМАРТС-Элиста», говорит-
ся в материалах оператора. Сум-
ма сделки, количество абонен-
тов и финансовые показатели 
«СМАРТС-Элиста» не раскрыва-
ются. Ранее «Вымпелком» полу-
чил разрешение Федеральной ан-
тимонопольной службы на покуп-
ку еще нескольких дочерних струк-
тур поволжского сотового опе-
ратора СМАРТС — «СМАРТС-Че-
боксары», «Ярославль-GSM» 
и «Астрахань GSM». Разрешение 
на покупку перечисленных ком-
паний и «СМАРТС-Самара» ра-
нее получил также «МегаФон». 
 Анна  Балашова

ФГУП «ПОЧТА РОССИИ»

получило доход от финансо-
вых услуг в первом полугодии 
2015 года в размере 24   млрд 
руб., рассказал ”Ъ“ заместитель 
гендиректора предприятия по фи-
нансовому бизнесу Владимир Са-
лахутдинов. По сравнению с ана-
логичным периодом прошлого го-
да показатель вырос на 4,3%, гово-
рится в пресс-релизе предприятия. 
При этом доля финансовых услуг 
в общей выручке ФГУПа выросла 
до 34% с 33% по итогам 2014 года. 
Владислав Новый

АЛЬФА-БАНК

закрыл в июле свои точки 
продаж в 15 городах с числен-
ностью населения до 300 тыс. 
человек. Об этом сообщил 
Bloomberg глава розничного биз-
неса Альфа-банка Михаил Пова-
лий. В пресс-службе банка уточни-
ли, что закрытию подверглись точ-
ки продаж в городах, где нет полно-
форматных отделений. «Прибыль 
от розничного кредитования сни-
жается, тогда как стоимость при-
влечения средств и риск возро-
сли»,— пояснил господин Пова-
лий. Кроме того, в банке не исклю-
чают переформатирования некото-
рых отделений банка (всего их 280). 
Bloomberg;  отдел финансов

«РЕНЕССАНС КРЕДИТ»

сообщил о смене председа-
теля совета директоров. С 4 
августа совет возглавит гендирек-
тор основного акционера банка, 
группы ОНЭКСИМ, Дмитрий Раз-
умов. До сих пор с марта 2014 го-
да пост занимала Мария Пиотров-
ская, работавшая в банке с ию-
ля 2008 года. Она покидает кре-
сло главы совета директоров до-
срочно. По мнению экспертов, та-
кая ротация свидетельствует о на-
мерении основного акционера бо-
лее плотно контролировать рабо-
ту банка, который в текущем го-
ду получил от акционера в капи-
тал 3,77   млрд руб., а в прошлом го-
ду — около 10   млрд руб. Кроме то-
го, это изменение особенно акту-
ально на фоне возможной пред-
стоящей сделки со Связным бан-
ком, которая, наиболее вероят-
но, будет осуществлена в фор-
ме  санации.  «Интерфакс»; 
 отдел  финансов

«АЭРОФЛОТ»

сообщил, что совет директо-
ров авиакомпании одобрил 
продажу ею одного самоле-
та А320 и трех А321. Вывод этих 
воздушных судов из парка пере-
возчика позволит улучшить пока-
затель среднего возраста самоле-
тов. «Возраст каждого из продава-
емых самолетов — 11 лет»,— пояс-
нили в «Аэрофлоте», уточнив, что 
суда были поставлены в авиаком-
панию в 2004 году со сроком ли-
зинга до 2016 года. Продлевать ли-
зинговые соглашения перевозчик 
не планировал. В целом «Аэроф-
лот» собирается провести «ремар-
кетинг» 43 самолетов. При этом 
объем перевозок группы в пер-
вом полугодии вырос на 14%, тог-
да как в целом у российских ави-
акомпаний он снизился на 0,7%. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Борьба США за чистый 
воздух может вытес-
нить местный уголь 
на экспорт. А это 
 неизбежно скажется 
на России:  мировые 
цены на уголь упадут 
еще сильнее

Вчера ЦБ отозвал лицензии сразу 
у пяти негосударственных пен-
сионных фондов. Все они контр-
олировались финансистом Ана-
толием Мотылевым, чьи банки 
двумя неделями ранее также ли-
шились лицензии. Это беспреце-
дентная ситуация с точки зрения 
количества пострадавших (ими 
станут около миллиона клиен-
тов) и последствий (они не полу-
чат инвестиционный доход в об-
щем объеме порядка 4 млрд руб.).

Вчера Банк России отозвал лицен-
зии у пяти негосударственных пен-
сионных фондов (НПФ) — «Солнце. 
Жизнь. Пенсия», «Уралоборонзавод-
ский», «Солнечное время», «Адекта-
Пенсия» и «Защита будущего». У двух 
НПФ («Сберегательный» и «Сберфонд 
Солнечный берег») введен запрет на 
заключение новых договоров, пере-
дачу накоплений и списание средств 
со счета, на котором находятся пен-
сионные накопления. Все эти фонды 
объединяет то, что они находились 
под контролем финансиста Анатолия 
Мотылева, владельца банков «Россий-
ский кредит», АМБ, М-Банк и «Туль-
ский промышленник», у которых ЦБ 
отозвал лицензии в конце июля.

По данным Банка России, все 
фонды нарушали требования к рас-
поряжению пенсионных накопле-
ний и инвестированию этих средств 
и не исполняли предписания ЦБ об 
устранении нарушений. По данным 
годовой отчетности, фонды господи-
на Мотылева увлекались вложени-
ями в ипотечные сертификаты уча-
стия (ИСУ) и так называемые «про-
чие активы» (доли вложений в тот 
или иной класс активов достигали 
порядка 40%). При этом фонд «Сол-
нце. Жизнь. Пенсия» размещал нако-
пления в банках, не входящих в спи-
сок разрешенных для вложения на-
коплений, и не передал вовремя на-
копления в те НПФ, куда его клиен-

ты решили перевести накопления в 
2013–2014 годах (см 

”
Ъ“ от 3 июня).

Запреты в «Сберфонде Солнечный 
берег» и «Сберегательном» обусловле-
ны неисполнением предписаний об 
устранении нарушений, связанных 
с организацией процесса инвестиро-
вания. Однако источники 

”
Ъ“ на пен-

сионном рынке, знакомые с ситуаци-
ей, утверждают, что отзыв лицензии 
и этих фондов — вопрос времени. 
«Это технический вопрос, у ЦБ фор-
мально не хватило оснований для ли-
шения лицензий 

”
Сберегательного“ 

и 
”
Сберфонда Солнечный берег“, но 

на исправление нарушений им вы-
делены буквально пара дней, за кото-
рые они, скорее всего, ничего сделать 
не смогут»,— говорит топ-менеджер 
крупного НПФ.

Вопрос о дальнейшей судьбе фон-
дов встал сразу после отзыва лицен-
зий у банков господина Мотылева 
(см. 

”
Ъ“ от 27 июля). Поскольку, по су-

ти, группа НПФ господина Мотыле-
ва являлась системно значимой, до-
пускался вариант санации НПФ, пе-
редачи их новому инвестору. Однако 
механизма санации на пенсионном 
рынке до сих пор нет. Как сообщили 

вчера 
”
Ъ“ акционеры двух крупных 

пенсионных групп, рассматриваю-
щих для себя возможность приобре-
тения пенсионных активов господи-
на Мотылева, «покупать было нече-
го». «Двух третей денег там нет,— рас-
сказывает один из них.— Там, по су-
ти, одни токсичные активы, по бу-
мажке — одна стоимость, но если ра-
зобраться — совсем другая, в десят-
ки раз меньше». «Предположим, что 
кто-то купил бы эти фонды, пред-
положим, они вступили бы в систе-
му гарантирования, и тогда пришли 
бы накопления граждан, решивших 
перевести в эти НПФ накопления в 
2013–2015 году. Даже если активы бы-
ли бы куплены за рубль, при отсутст-
вии 21,5 млрд руб. цена фонда соста-
вила бы 30–40% от активов,— подсчи-
тывает гендиректор консалтинговой 
компании 

”
Пенсионный партнер“ 

Сергей Околеснов.— Но покупать за 
такую цену головную боль, вероятно, 
никто не захотел, что вполне объяс-
нимо». Впрочем, как полагает генди-
ректор НПФ «Участие» Сергей Зыцарь, 
«закрыть дыры в крупных фондах, 
возможно, не нашлось желающих, 
а вот к маленьким фондам интерес 
был, так как в 2013–2015 годах они за-
ключили десятки тысяч договоров, и 
в случае успешного вступления в сис-
тему гарантирования ожидали посту-
пления несопоставимо больших объ-
емов средств».

Как сообщили в Пенсионном фон-
де России, до подведения итогов пе-
реходной кампании во всех фондах 
группы господина Мотылева находи-
лись накопления 1,38 млн человек. 
После того как накопления за клиен-
тов, решивших покинуть фонды, бы-
ли переданы в ПФР или другие НПФ, 
в группе остались 1,07 млн клиен-
тов (по обязательному пенсионному 
страхованию).
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Бездоходная ситуация
Клиенты пяти НПФ Анатолия Мотылева не досчитаются 4 млрд рублей

На фоне западных санкций ви-
це-премьер Дмитрий Рогозин 
предложил в перспективе во-
обще отказаться от коопера-
ции с иностранцами в сегменте 
авиационного двигателестрое-
ния — причем не только с Украи-
ной, но и с французской Snecma 
по проекту Sukhoi Superjet-100 
(SSJ-100). По данным 

”
Ъ“, для 

SSJ-100 попытаются адаптиро-
вать двигатель ПД-14, разраба-
тываемый к 2018 году Объеди-
ненной двигателестроительной 
корпорацией (ОДК). Но есть 
риск, что Snecma, которая, 
по словам источников 

”
Ъ“, уже 

высказывала недовольство ма-
лым объемом заказов на свои 
двигатели, в таких условиях мо-
жет сама покинуть проект.

Российский авиапром в перспек-
тиве сможет заменить зарубежные 
двигатели на отечественных самоле-
тах SSJ-100, МС-21 и вертолете Ми-26, 
а также создать двигатель для проек-
тируемого российско-китайского тя-
желого вертолета, заявил вчера вице-
премьер Дмитрий Рогозин в ходе ра-
бочей встречи с Владимиром Пути-

ным. По словам вице-премьера, уже 
найдено «одно интереснейшее ре-
шение». Создание двигателя требу-
ет больше времени, чем разработка 
самолета,— от трех до пяти лет, зая-
вил господин Рогозин, поэтому необ-
ходимо создавать «опережающий за-
дел» на базе Пермского моторного за-
вода (ПМЗ, входит в ОДК). На его мощ-
ностях создается семейство двигате-
лей нового поколения на базе уни-
фицированного газогенератора, что 
«позволит расширить сегмент авиа-
ционного двигателестроения с тягой 
на взлете от 9 до 16 тонн», отметил ви-
це-премьер.

• Сейчас серийное производство дви-
гателей для авиатехники сосредото-
чено на ПМЗ. Основной продукт — 
разработки пермского КБ «ОАО 

”
Ави-

адвигатель“»: двигатель ПС-90А для 
Ту-204, Ту-214, Ил-96–300 и транс-
портного Ил-76МФ. Один из самых 
больших заказов — поставка 156 ПС-
90А-76 для военно-транспортных 
Ил-76МД-90А, с разработкой МС-21 
ключевым проектом станет ПД-14, 
сейчас идет подготовка к серийному 
производству. К 2016 году должна за-
вершиться разработка технологий, 

подготовка оснастки, нестандарт-
ного оборудования, с 2018 года нач-
нутся серийные поставки ПД-14.
Предложение Дмитрия Рогозина 

отказаться от кооперации с иностран-
цами выглядит неожиданно. Еще в 
июне глава сектора продаж корпора-
ции «Иркут» (разрабатывает МС-21, 
входит в Объединенную авиастро-
ительную корпорацию — ОАК) Ва-
лерий Луньков рассказал, что ПД-14 
будут устанавливаться при постав-
ке самолета Минобороны и госорга-
нам, а для коммерческих клиентов 
предусмотрен американский GTS 
Pratt & Whitney. На SSJ-100 устанав-
ливаются двигатели SaM-146 компа-
нии PowerJet — СП НПО «Сатурн» и 
французской Snecma (входит в груп-
пу Safran). ОДК, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, обсуждала планы увеличе-

ния инвестиций в производство SaM-
146. «Речь идет о внесении дополни-
тельного взноса в уставный капитал 
PowerJet»,— говорит один из них. Ин-
вестбюджет ОДК в рамках СП оцени-
вается в 2,9 млрд руб., корпорация 
уже вложила 718 млн руб. Планиру-
ется к вложению еще 2,2 млрд руб., в 
том числе 349 млн руб. до конца года. 

При этом программа SaM-146 — од-
на из самых затратных у ОДК. В 2012 
году на нее выделили 15,8 млрд руб. 
(рекорд среди запущенных 19 инвес-
тпроектов ОДК), уже освоено 15,33 мл-
рд руб. Впрочем, как писал 

”
Ъ“ в июне, 

Snecma, по данным источников 
”
Ъ“, и 

так была недовольна малым и неста-
бильным числом заказов на SSJ-100 и 
двигатели для них (см. 

”
Ъ“ от 15 июня).

Вчера в Snecma на запросы 
”
Ъ“ не 

ответили. В ОДК заявили, что еще на 
старте проекта семейства двигателей 
ПД было заложено «применение уни-
фицированного газогенератора, на 
базе которого можно создать линей-
ку перспективных изделий», в том чи-
сле и ПД-10 с тягой 10,9 тонны для се-
мейства SuperJet (перспективная мо-
дель SSJ-130). ОДК «крайне необходи-
мо опережающее открытие работ по 
созданию научно-технического заде-
ла и программ по разработке двигате-
лей». В ОАК поддержали создание в РФ 
собственных авиадвигателей, это «по-
высит устойчивость развития отрасли 
и позволит создавать в России больше 
добавленной стоимости».
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В понедельник цена на российскую нефть 
марки Urals на спот-рынке впервые с ян-
варя текущего года опустилась ниже уров-
ня $50 за баррель. Инвесторы играют на 
понижение в связи с ухудшением экономи-
ческой ситуации в Китае и намерениями 
Ирана быстро нарастить объемы добычи 
нефти. Если падение цен на нефть продол-
жится, это будет грозить исполнению бюд-
жета России. Впрочем, потери от дешевею-
щей нефти компенсируются ослаблением 
рубля, курс которого каждый день обновля-
ет многомесячные минимумы.

Вчера цены на европейские сорта нефти впер-
вые с января опустились ниже уровня $50 за бар-
рель. По данным агентства Reuters, в понедельник 
стоимость российской нефти Urals на спот-рынке 

опускалась до отметки $49,17 за баррель, что явля-
ется минимальным значением с 30 января. Полуго-
довой минимум обновила и цена североморской 
нефти Brent, которая на вчерашних торгах дости-
гала отметки $50,97 за баррель. За два месяца це-
ны на европейские сорта нефти снизились на 20–
24%, при этом только за вчерашние торги падение 
составило 5%.

Стремительное снижение нефтяных котировок 
происходит на фоне ухудшения ожиданий относи-
тельно перспектив роста экономики Китая. Вчера 
национальное статистическое управление КНР 
сообщило о том, что индекс менеджеров закупок 
(PMI) в промышленном секторе в прошлом меся-
це опустился до 50 пунктов при 50,2 пункта в ию-
не. Аналитики в среднем прогнозировали июль-
ский показатель на уровне 50,1 пункта. «К Китаю 

есть ряд серьезных вопросов, все больше опасений 
относительно того, что экономику КНР ждет жест-
кая посадка,— заявил агентству Bloomberg ана-
литик IG Ltd. Эван Лукас.— Август начался на не-
гативной ноте». По словам аналитика UFG Wealth 
Management Алексея Потапова, китайская эконо-
мика является на данный момент крупнейшим им-
портером сырой нефти в мире, поэтому ее состоя-
ние очень важно для инвесторов. При этом предло-
жение на нефтяном рынке может только вырасти. 
В минувшие выходные министр нефти Ирана Би-
жан Намдар Зангане заявил, что страна может на-
растить предложение нефти на 500 тыс. баррелей 
в сутки спустя неделю после отмены санкций и на 
1 млн баррелей в сутки — спустя месяц.

деловые новости  — с8

На честном слове и одном ПД
Россия может отказаться от импортных авиадвигателей

Баррель покатился вниз
Российский бюджет спасает только слабый рубль
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,420

0,70%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 28,02

27,83%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

0,35%

● 1,092

2,30 5,20

2,30

2,88

3,46

4,04

4,62

5,20тыс. пунктов ● 4,347

0,25%
30

39

48

57

66

75$ / баррель    ● 49,16

5,15%
30,0 75,0

Планируется, что поправки к про-
грамме будут разработаны в течение 
двух-трех недель.

• Срок действия госпрограммы 
 субсидирования ипотеки — с 1 мар-
та 2015 года по 1 марта 2016 года. 
Программа позволяет приобретать 
ипотеку в новостройках по ставке не 
выше 12% годовых. Недополученный 
доход (разница между максимально 
возможной ставкой по ипотеке в 12% 
и ключевой ставкой ЦБ, увеличенной 
на 3,5 п. п.) банкам возмещают 
из  госсредств.
Уверенное замедление ипотечно-

го рынка наметилось в июне. Соглас-
но данным Frank research group (FRG) 
на 1 июля, в июне (год к году) прирост 
суммарного портфеля ипотечных 
кредитов составил 18,8% против 
21,1% в мае и 23,6% в апреле. Таким 
образом, стартовавшая в марте го-
спрограмма поддержки ипотечного 
кредитования не смогла надолго 
оживить рынок. Проблема в падении 
спроса со стороны граждан, указыва-
ют эксперты. «На первичном рынке 
жилья пострадали фактически все 
сегменты. Падение спроса наблюда-
ется и в массовом, и в бизнес-, и в 
элитном классе,— говорит гендирек-
тор компании 

”
Метриум Групп“ Ма-

рия Литинецкая.— В первую очередь 
это связано с сокращением реальных 
доходов граждан».

По мнению экспертов, поправки 
необходимы, чтобы выбрать недавно 
повышенный в рамках госпрограм-

мы лимит выдач льготной ипотеки — 
он был увеличен с 400 до 700 млрд 
руб. По словам директора дирекции 
ипотечного кредитования Транска-
питалбанка Вадима Пахаленко, «уве-
личение суммы кредита, попадающе-
го под действие госпрограммы, в пер-

вую очередь скажется на увеличении 
ипотеки на дорогостоящие кварти-
ры, спрос на которую в последние ме-
сяцы снижался». Впрочем, «за счет 
них банкам удастся нарастить объе-
мы максимум до 5%», указывает он. 
По словам Марии Литинецкой, го-
спрограмма льготной ипотеки оказа-
ла существенную поддержку в массо-
вом сегменте, но из-за ограничения 
максимальных сумм она была до-
ступна не всем желающим. «Речь 
идет, например, о трехкомнатных 

квартирах, которые в рамках действу-
ющих максимальных лимитов в Мо-
скве можно купить только на окраи-
не,— поясняет она.— Повышение 
максимальной цены квартиры по го-
спрограмме позволит воспользовать-
ся ипотекой уже большему количест-
ву семей с детьми. Таким образом, ре-
ализуется отложенный спрос».

Дополнительный стимул для го-
спрограммы оказало бы включение 
в нее ЖСК, впрочем, у этой идеи есть 
объективные риски. «Включение в 
программу ЖСК позволит более су-
щественно нарастить объемы выда-
ваемых кредитов — до 10%, так как в 
отдельных регионах доля ЖСК до 
сих пор может занимать до 50–70% 
первичного рынка жилья»,— указы-
вает господин Пахаленко. Впрочем, 
по словам источника в правительст-
ве, коллизия заключается в том, что 
ЖСК используется для схем обхода 
214-ФЗ, благодаря строительству с 
использованием ЖСК можно беско-
нечно переносить сроки сдачи объ-
екта и не соблюдать свои обязатель-
ства. «Допускать такой риск в рамках 
госпрограммы правительство опа-
сается, так как в конечном счете мо-
гут пострадать заемщики»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

Валерия Францева,  
Ксения Дементьева,  
Юлия Локшина

На ипотеку публике

Наполнением Национальной 
электронной библиотеки (НЭБ) 
в этом году займется новый парт-
нер — онлайн-магазин «Литрес», 
среди основных акционеров ко-
торого издательство «Эксмо» 
и интернет-гипермаркет Ozon. 
Компания выиграла госкон-
тракт на оцифровку 11 тыс. книг 
за 96 млн руб. До сих пор элек-
тронные книги для НЭБ закупа-
лись у специально созданной 
 некоммерческой организации 
«Национальный библиотечный 
ресурс» (НБР).

28 июля Минкульт подвел итоги 
конкурса на очередной этап наполне-
ния НЭБ. В его рамках нужно заклю-
чить с правообладателями договоры, 
оцифровать и передать оператору НЭБ 
Российской государственной библио-
теке (РГБ) 11 тыс. книг. Начальная сто-
имость контракта составляла 102 млн 
руб., заявки подали три компании: 
ООО «Литрес» и аффилированное с 
ним ООО «Бэст Бук», а также АНО НБР, 
занимавшаяся наполнением НЭБ в 
2013–2014 годах. «Литрес» предложил 
выполнить контракт за 96 млн руб. и 
стал победителем. На исполнение 
контракта у компании — три месяца. 
Таким образом, в среднем каждая 
электронная книга оценивается при-
мерно в 8,7 тыс. руб., тогда как два года 
назад она обходилась библиотеке 
примерно в 11 тыс. руб., подсчитало 
издание «Книжное дело».

В рамках контрактов прошлых лет 
РГБ получила 34 тыс. электронных 
книг, охраняемых авторским правом, 
сообщил 

”
Ъ“ представитель Минкуль-

та. Таким образом, к концу 2015 года в 
НЭБ будет 45 тыс. охраняемых автор-
ским правом книг, резюмирует он. 
Общий объем ресурса НЭБ, финанси-
руемой в рамках ФЦП «Культура Рос-
сии (2012–2018 годы)»,— около 
1,62 млн книг.

До сих пор книги для НЭБ закупа-
лись у специально созданной в 2010 
году АНО НБР. Ею управляет попечи-
тельский совет, в который входят в 
том числе президент Российского 
книжного союза (РКС) Сергей Степа-
шин, член генсовета «Единой России» 
Павел Крашенинников, член совета 
директоров группы Inoventica Вита-
лий Слизень, бывший гендиректор 
ИД «Коммерсантъ» Андрей Васильев. 
«Литрес» — развивающаяся компа-
ния, которая имеет больше возмож-
ностей для выполнения всех условий 
госконтракта, признает заместитель 
исполнительного директора НБР 
Олег Андрианов.

• «Литрес» основан в 2005 году, это 
крупнейший агрегатор лицензионно-
го литературного контента в Рос-
сии. Основные акционеры компании 
— крупнейшая в России издательская 
группа «Эксмо-АСТ» и интернет-ги-
пермаркет Ozon. В 2013 году в сервис 
также инвестировал Russian Internet 
Technology Fund, созданный инвест-

компанией Black River Ventures при 
 содействии группы «Третий Рим».
Фактически «Литрес» косвенно 

участвовал в наполнении НЭБ еще с 
2011 года, говорит гендиректор ком-
пании Сергей Анурьев. Компания до-
говаривалась с издательствами и авто-
рами, агрегировала права, готовила 
электронные версии этих книг и про-
давала их исполнителю контракта 
НБР, а сейчас решила поучаствовать в 
конкурсе напрямую. Компании со-
храняют деловые отношения, сотруд-
ничество может продолжаться, под-
тверждает господин Андрианов.

В конкурсной документации при-
водится список, из которого «Литрес» 
должен будет выбрать 11 тыс. книг. В 
нем около 50 тыс. наименований, из 
них около 7 тыс. приходится на худо-
жественную литературу и 43 тыс.— на 
нехудожественную. Список состав-
лен Минкультом на основе рейтинга 
читательского спроса в РГБ и Россий-
ской национальной библиотеке, ре-
комендаций совета по науке при 
Минкульте, экспертных оценок РКС и 
общественного обсуждения. Не на все 
книги у издательств могут оказаться 
электронные права, не все можно 
подготовить в указанные в контракте 
сроки, поясняет Сергей Анурьев. Вы-
бранные 11 тыс. наименований «Ли-
трес» будет утверждать с Минкультом 
и затем приобретать.

Анна Афанасьева,  
Ирина Шпакова

Национальную библиотеку  
пополнят в онлайн-магазине
«Литрес» получил госконтракт на оцифровку книг

За ушедших клиентов фонды го-
сподина Мотылева должны были пе-
редать около 12,6 млрд руб., однако 
все средства из-за недостатка ликвид-
ности передать не удалось, задолжен-
ность составляет около 3 млрд руб. По-
сле передачи накоплений в фондах 
остались накопления на сумму около 
45 млрд руб., в пяти НПФ, лишенных 
лицензии — 34 млрд руб. Из них, по 
оценке ЦБ, объем неликвидных акти-
вов составляет 21,5 млрд руб.

В течение трех недель ЦБ должен 
обратиться в суд с исками о ликвида-
ции фондов. В случае принятия реше-
ния о ликвидации НПФ Банк России 
передает в ПФР так называемый но-
минал взносов. Объем этих обяза-
тельств будет определен ПФР после 
получения реестров застрахованных 
лиц от временных администраций 
фондов. При этом Банк России пере-
числит эти средства в полном объеме 
вне зависимости от состояния акти-
вов фондов. Предварительно Банк 
России оценивает сумму, подлежа-
щую к перечислению по пяти фон-

дам, у которых аннулированы лицен-
зии, немногим более чем в 30 млрд 
руб., но итоговая цифра будет уточне-
на после сверки с ПФР. Таким обра-
зом, будет компенсирован номинал 
взносов всех 863 тыс. клиентов этих 
пяти фондов. «Однако инвестицион-

ный доход, заработанный для их кли-
ентов и составляющий несколько 
миллиардов рублей, компенсиро-
ваться не будет»,— напоминают в 
ПФР. «Накопленный инвестицион-
ный доход будет перечисляться уже 
по факту реализации имущества»,— 
добавляют в ЦБ.

Ситуация с фондами господина 
Мотылева вскрыла несколько «белых 
пятен» в российском пенсионном за-

конодательстве. «То, что в фондах серь-
езные проблемы, понятно было еще 
год назад, например, в июле 2014-го, 
когда эти фонды оставили средства на 
счетах 

”
Российского кредита“, на кото-

рых с 1 июля накопления держать бы-
ло нельзя. Фонды долго не могли 

устранить нарушение, и у ЦБ были все 
основания отозвать лицензию еще 
тогда. И средств клиентов сохранено 
было бы намного больше»,— говорит 
руководитель НПФ из топ-10.

Мария Яковлева

Бездоходная ситуация
После нескольких лет перерыва 
ОАО РЖД снова станет участни-
ком рынка оперирования гру-
зовыми вагонами. Монополия 
привлечет парк дочерней Феде-
ральной грузовой компании че-
рез агентский договор, управ-
лять им будет Центр фирменно-
го транспортного обслужива-
ния ОАО РЖД, получая 1% с про-
даж. Аналитики полагают, что 
схема оттолкнет от ФГК круп-
ных клиентов, последние под-
тверждают: условия ЦФТО хуже, 
чем те, что предлагала сама ФГК 
самостоятельно.

ОАО РЖД и его дочерняя Феде-
ральная грузовая компания (ФГК) за-
ключили агентский договор, по ко-
торому монополия будет предостав-
лять грузоотправителям подвижной 
состав оператора. Вагоны (более 
160 тыс. единиц) останутся в собст-
венности ФГК, но 22% она будет 
управлять сама. Оператор продол-
жит работу за пределами России, но 
внутри страны предоставлять ваго-
ны будет Центр фирменного транс-
портного обслуживания (ЦФТО) 
ОАО РЖД. Агентский договор дейст-
вует до конца 2016 года. По данным 
знакомых с его содержанием источ-
ников 

”
Ъ“, вознаграждение ЦФТО 

составит 1% от объема продаж ФГК, 
но не более 1 млрд руб. в год без 
НДС. По словам вице-президента 
ОАО РЖД по коммерческой деятель-
ности Салмана Бабаева, схема по-
зволит обеспечить «эффективное ис-
пользование полувагонов ФГК и оп-

тимизировать логистические схемы 
порожних вагонопотоков».

О консолидации парка на базе 
ОАО РЖД в условиях избытка ваго-
нов на рынке и низкой доходности 
оперирования ими (350–380 руб. в 
сутки) в монополии говорят давно. 
По данным источников 

”
Ъ“, новый 

договор должен был вступить в силу 
с 1 июля, но переговоры ОАО РЖД с 
дочерней компанией затянулись. 
Схема также не нова — монополия 
уже использовала ее в 2011 году для 
120 тыс. вагонов тогда подконтроль-
ной ей Первой грузовой компании. 
Частные операторы тогда резко кри-
тиковали эту практику, утверждая, 
что она стала одной из причин кол-
лапса на сети.

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров отмечает, 
что для ОАО РЖД агентская схема — 
идеальный вариант консолидации 
парка, поскольку монополия не не-
сет никаких рисков и имеет гаранти-
рованный доход. Но при этом в ОАО 
РЖД не раз подчеркивали, что целью 
проекта является увеличение доход-
ности парка, что невыгодно грузоот-
правителям, которые хотели бы за-
фиксировать текущую низкую став-
ку. В результате с учетом профицита 
полувагонов, низких текущих ставок 
аренды и оперирования и высокого 
уровня износа парка ФГК крупные 
клиенты, по мнению эксперта, «при-
мут меры по хеджированию рисков 
роста ставок». С одной стороны, пояс-
няет он, грузоотправители будут ак-
тивнее взаимодействовать с другими 

операторами, диверсифицируя 
структуру привлекаемого парка, с 
другой — увеличат парк в аренде, 
благо такая возможность сейчас есть 
в связи с наличием избытка вагонов 
у ряда лизинговых операторов.

Грузоотправители признают, что 
условия предоставления вагонов уже 
ухудшились. «Агентский договор — 
внутренний договор ОАО РЖД и ФГК, 
клиенты узнали о нем только 28 ию-
ля, и у них не было времени ни разо-
браться, ни сориентироваться»,— го-
ворит один из участников рынка. По 
его словам, есть два способа перейти 
на новые отношения с ФГК — подпи-
сать трехстороннее соглашение о пе-
реуступке стороны по договору или 
заключить новый договор. Условия 
новых договоров хуже, чем раньше: в 
частности, ЦФТО требует иметь сред-
ства на едином лицевом счете, тогда 
как на рынке приняты различные 
формы отсрочки. Если прежний до-
говор с ФГК предусматривал недель-
ную отсрочку, новый требует недель-
ной предоплаты, таким образом, це-
на вопроса — двухнедельные транс-
портные расходы. Ряд крупных гру-
зовладельцев, говорит собеседник 

”
Ъ“, уже рассматривают возможность 

смены оператора. Таким образом, 
уверен источник 

”
Ъ“, ОАО РЖД не 

только ухудшает клиентскую базу 
ФГК, которую потом будет трудно вос-
становить, но и забирает парк из кон-
курентного сегмента, вопреки исход-
ным целям реформы железнодорож-
ного транспорта.

Наталья Скорлыгина

Вагоны возвращаются в монополию
ОАО РЖД будет управлять парком ФГК

Фонд развития промышленно-
сти (ФРП), созданный по распо-
ряжению Дмитрия Медведева 
для поддержки импортозамеща-
ющих производств, выбрал для 
финансирования первый про-
ект в сфере электроники. Кредит 
на 500 млн руб. под 5% годовых 
на пять лет получит для разви-
тия своего производства ПК и 
планшетов на фабрике в калуж-
ском Обнинске Kraftway. Конку-
ренты компании из числа ино-
странных производителей убе-
ждены, что нецелесообразно со-
бирать вычислительную техни-
ку в России, так как она все рав-
но выпускается из зарубежных 
комплектующих.

О решении кредитовать Kraftway 

”
Ъ“ сообщил представитель ФРП Анд-

рей Городов. Выделенные 500 млн 
руб. будут направлены на создание 
линейки вычислительной техники 
на доверенной платформе Kraftway: 
планшетов, ПК, моноблоков, серве-
ров и SDN-маршрутизаторов, совме-
стимых с системой команд Cisco, что 
облегчает процесс импортозамеще-
ния этого вендора, сообщил генди-
ректор и основной акционер Kraftway 
Алексей Кравцов. По его словам, мас-
совое производство устройств 
Kraftway начнет на своей фабрике в 
Обнинске во втором квартале 2016 го-
да. Собственные инвестиции компа-
нии в проект — 1,5 млрд руб.

• ФРП, находящийся в ведении Мин-
промторга, создан распоряжением 
премьер-министра Дмитрия Медве-
дева в августе 2014 года для поддер-
жки импортозамещающих произ-
водств. На финансирование ФРП 
из госбюджета в 2015–2017 годах 
планируется выделить 18,5 млрд 
руб. Фонд предоставляет займы 
от 50 млн до 500 млн руб. на пять-
семь лет. ФРП уже получил от пред-
приятий радиоэлектронной про-
мышленности 62 заявки на общую 
сумму 26,4 млрд руб.
В создание завода в Обнинске, запу-

щенного в 2007 году, Kraftway вложил 
около $25 млн. По словам Алексея 
Кравцова, за 2014 год компания поста-
вила заказчикам, среди которых Ми-
нобороны и структуры мэрии Мо-
сквы, около 65 тыс. ПК и 3 тыс. серве-
ров. По данным «СПАРК-Интерфакса», 
в 2014 году выручка ЗАО «Крафтвэй 
Корпорэйшн Плс» составляла 4,3 млрд 
руб., чистая прибыль — 30,8 млн руб.

По подсчетам аналитика IDC Ната-
льи Виноградовой, доля Kraftway на 
российском рынке по итогам первого 
квартала этого года составила 1,9% от 
всех поставленных настольных ПК. 
Развитие производства позволит 
Kraftway занять 3–4% рынка ПК в 2016 
году с ростом до 7–10% в 2017–2019 го-
дах, 7% рынка серверов к 2017–2018 
годам, 5% рынка сетевого телекомму-
никационного оборудования к 2020 
году, утверждают в ФРП. Сейчас лиде-

рами рынка ПК являются Lenovo 
(22,2%), Hewlett-Packard (16,8%) и Acer 
(10,5%). В первом квартале 2015 года, 
по данным IDC, в Россию поставлено 
около 1 млн настольных и портатив-
ных ПК, что на 43,6% меньше, чем в 
январе—марте 2014 года.

Алексей Кравцов говорит, что вся 
продукция, производимая Kraftway в 
Обнинске, будет защищена от низкоу-
ровневых вирусных атак. Такое обо-
рудование будет особенно актуально 
для госорганов, компаний с госуча-
стием и банков, отмечают в ФРП. «Мы 
не верим в целесообразность россий-
ской сборки — ни в ее экономиче-
скую, ни в политическую составляю-
щую»,— говорит гендиректор Acer в 
России Денис Кутников. По его сло-
вам, все ПК создаются из импортных 
компонентов и работают на зарубеж-
ном софте. «Сейчас у заказчика тяга к 
минимальной стоимости оборудова-
ния, а не к стране его производст-
ва»,— добавляет господин Кутников. 
Директор ФРП Алексей Комиссаров 
отмечает, что в перспективе в продук-
ции Kraftway может использоваться 
отечественная электронно-компо-
нентная база. Представители «НИИ-
МЭ и Микрона» и «Байкал Электро-
никса» сообщили 

”
Ъ“, что Kraftway 

вел с ними соответствующие перего-
воры, но конкретных договоренно-
стей пока достигнуто не было.

Мария Коломыченко,  
Владислав Новый

Kraftway нашел путь к деньгам
Компания получила кредит от государства
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 ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ЗОЛОТО (REUTERS)

21,5 миллиарда рублей  
составляет объем неликвидных активов  
в пяти фондах, лишившихся вчера лицензий  
(по предварительной оценке ЦБ)

Естественно, что такой объем лома-
ет сформировавшийся баланс спроса 
и предложения. По данным агентства 
Bloomberg, Иран является третьим по 
производству нефти среди стран 
ОПЕК. В июле он производил в сред-
нем 2,85 млн баррелей нефти в сутки, 
тогда как в декабре 2011 года этот объ-
ем составлял 3,6 млн баррелей. К тому 
же восстанавливается буровая актив-
ность в США. По данным американ-
ской компании Baker Hughes, общее 
число буровых установок выросло на 
5 единиц, до 664 единиц.

Складывающаяся ситуация на ми-
ровом рынке нефти неблагоприятна 
для российского бюджета. На данный 
момент он рассчитан, исходя из сред-
негодовой цены $50 за баррель. Сред-
няя цена с начала года пока остается 
выше — около $57 за баррель. «Гово-
рить о том, что такие цены критичны, 
не приходится, однако, безусловно, 
они крайне некомфортны для отече-
ственной экономики, особенно на 
длительный период»,— отмечает 

главный аналитик центра макроэко-
номического прогнозирования и ин-
вестиционной стратегии Бин-банка 
Наталия Шилова. Существующие ри-
ски для экономики признают в Цент-
ральном банке. По итогам пятнично-
го заседания регулятор отметил воз-
можность пересмотра прогноза по 
ВВП на 2015 год.

Впрочем, с точки зрения бюджета, 
эффект от падения цен на нефть смяг-
чает ослабление национальной валю-
ты. Вчера курс доллара на российском 
рынке вновь обновил пятимесячный 

максимум, достигнув в ходе бирже-
вых торгов отметки 63 руб./$. По ито-
гам основной сессии курс закрылся на 
отметке 62,76 руб./$, что почти на 
1,5 руб. выше закрытия пятницы. Курс 
евро вырос за день на 1,24 руб., до от-
метки 68,80 руб./€. «Ослабление рубля 
может ускориться (до 65 руб. по курсу 
доллара) в случае отсутствия стабили-
зации на сырьевом рынке, где нефть 
продолжает тестировать новые уров-
ни поддержки»,— отмечает эконо-
мист Credit Suisse Алексей Погорелов.

Виталий Гайдаев

Баррель покатился вниз
с7

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2015 ГОДУ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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ЦИТАТА

Несколько банков не исполняют 
минимально установленный объ-
ем в 300 млн руб. выдачи в месяц, 
но обещают ускориться и просят 
оставить их в программе. У нас 
отказался один банк, у которого 
этот бизнес не пошел
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов, 16 июля

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Англо-голландская Shell раскрыла, что в рам-
ках договоренностей с «Газпромом» об обмене 
активами хочет войти в добычной проект «Са-
халин-3». Он должен стать ресурсной базой для 
новой очереди СПГ-завода другого проекта парт-
неров — «Сахалин-2». Что взамен получит россий-
ская монополия, пока не ясно, но Shell уже со-
гласна войти и в новый трубопроводный проект 
«Газпрома» Nord Stream-2. Источники 

”
Ъ“ и экс-

перты полагают, что российской компании мо-
гут быть интересны СПГ-проекты Shell.

Главный исполнительный директор (CEO) Royal Dutch 
Shell Бен Ван Берден сообщил, что компания в рамках 
обмена активами с «Газпромом» рассчитывает на долю 
в проекте «Сахалин-3». Что, в свою очередь, получит «Газ-
пром», сейчас обсуждается, сообщил он, не уточнив вари-
анты. В Shell от дополнительных комментариев отказа-
лись. Обмен предполагается в рамках подписанного на 
ПМЭФ-2015 соглашения о стратегическом сотрудничест-
ве. В конце июня глава «Газпрома» Алексей Миллер сооб-
щил, что компания сформирует список активов для обме-
на до конца года, а сама сделка может быть закрыта не ра-
нее чем через год. Источники 

”
Ъ“ поясняют, что речь мо-

жет идти о мировых СПГ-проектах Shell.

• «Сахалин-3» включает разработку четырех шельфовых 
блоков в Охотском море — Киринского, Венинского, Айяш-
ского и Восточно-Одоптинского. На Киринском блоке от-
крыты Киринское, Южно-Киринское и Мынгинское место-
рождения, там работают две эксплуатационные скважи-
ны, в 2015 году планируется пробурить еще пять. К 2018 го-

ду на них планируется добывать около 5,5 млрд кубометров 
газа (запасы газа Южно-Киринского по С1+С2 — 636,6 млрд 
кубометров, Киринского по С1 — 162,5 млрд кубометров). 
Первые разведочные скважины на Аяшском и Восточно-
Одоптинском участках планируются в 2017–2018 годах.
За последние два месяца Shell вошла уже в два боль-

ших проекта «Газпрома». 18 июня компании подписали 
меморандум о расширении по меньшей мере еще на од-
ну очередь пока единственного в России СПГ-завода «Саха-
лин-2», его мощность увеличится с 10 млн до 15 млн тонн. 
Инвестрешение по строительству третьей линии предпо-
лагается принять во второй половине 2017 года, возмож-
ные сроки ввода — 2021 год. Предполагается, что ресурс-
ной базой для проекта будет именно «Сахалин-3». Также 
«Газпром» и Shell вместе с E.ON, OMV и Wintershall соби-
раются строить две нитки газопровода Nord Stream-2 че-
рез Балтийское море.

Глава Small Letters Виталий Крюков считает, что «Саха-
лин-3» интересен Shell близостью к азиатским рынкам, а 
«Газпрому» вхождение партнера позволит получить доступ 
к дополнительному финансированию, технологиям, сбы-
ту и разделить риски. В обмен, считает эксперт, «Газпром», 
скорее всего, получит долю в одном из СПГ-проектов Shell. 
Англо-голландская компания недавно закрыла покупку за 
$70 млрд британской BG Group (владеет большим портфе-
лем активов по производству и сбыту СПГ). При этом, счита-
ет господин Крюков, сумму сделки невозможно посчитать: 
на «Сахалине-3» не до конца установлены запасы углеводо-
родов и речь будет просто идти о соразмерных активах.

Ольга Мордюшенко

Shell дольют Охотского моря
Компания может войти в проект «Газпрома» «Сахалин-3»

Дмитрий Рогозин попросил Вла-
димира Путина изменить структу-
ру расходов в ОПК, совместив тех-
нологии в корабельном и авиаци-
онном двигателестроении. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, близкого к руко-

водству ОДК, двигатели с тягой 9–18 
тонн предлагается создавать на ба-
зе ПД-14 (планируется шесть моди-
фикаций), а с тягой 20–35 тонн — на 
базе модернизированного газоге-
нератора НК-32. Решение об унифи-
кации напрашивается, признается 
источник 

”
Ъ“ в правительстве: так, 

различные версии Ми-26 оснаща-
лись производимыми украинской 
«Мотор Сич» Д-136 и АИ-136. Зани-
маться импортозамещением всех 
типов двигателей одновременно 
крайне сложно, говорит он, а с эко-
номической точки зрения — просто 
нереализуемо. «Начав сейчас рабо-
ты по созданию двигателей на двух 

базовых, через два-три года мы смо-
жем выйти на конкретный резуль-
тат без дополнительных финансо-
вых затрат»,— добавил он.

Эксперт портала Aviation Explor-
er Владимир Карнозов говорит, что 
до сих пор в мире не было приме-
ров создания турбовальных двига-

телей для вертолетов и турбореак-
тивных для самолетов на основе 
единого газогенератора, но техни-
чески такое возможно и укладыва-
ется в тенденции развития мирово-
го моторостроения. Базовый ПД-14 
разрабатывался для МС-21, и это се-
мейство самолетов окажется в вы-
игрыше от расширения программы 
— за счет снижения себестоимости 
единицы продукции при большей 
серийности, полагает господин Кар-
нозов, но для SSJ-100 ПД-14 избыто-
чен. Эксперт отметил, что промыш-
ленность РФ может создавать сило-
вые установки с высокими техни-
ческими параметрами, но сопер-
ничать с западными конкурентами 
сложно, поскольку те за счет высо-
кой серийности на мировом рынке 
могут снизить стоимость единицы 
продукции.

Елизавета Кузнецова,  
Иван Сафронов,  
Елена Киселева

На честном слове  
и одном ПД

Минвостокразвития (МВР) придумало еще один 
способ заставить рыбодобытчиков инвестиро-
вать в переработку. Компаниям, занимающим-
ся ею на территориях опережающего социаль-
но-экономического развития (ТОСЭР), будет 
предоставлена специальная квота, объем кото-
рой будет зависеть от мощности предприятия. 
Участники рынка считают, что предложенный 
механизм нарушит конкуренцию.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался проект постановления 

правительства о наделении квотами на вылов рыбы ком-
паний, осуществляющих ее глубокую переработку в рам-
ках ТОСЭР. Документ был подготовлен МВР и в конце ию-
ля направлен на согласование в профильные министер-
ства. В нем записано, что резиденты, получившие разре-
шение на ввод в эксплуатацию перерабатывающих мощ-
ностей, смогут претендовать на квоты объемом не ниже 
мощности предприятия. Условием их получения являет-
ся также наличие у компаний в собственности или ли-
зинге флота и орудия вылова. «Благоприятный режим на 
территориях ТОСЭР позволит такую переработку сделать 
достаточно рентабельной и привлекательной для инвес-
торов»,— сказали 

”
Ъ“ в МВР.

Как следует из документа, получать такие квоты ры-
боводческие предприятия будут в приоритетном поряд-
ке. Срок действия квоты составит не менее десяти лет для 
тех видов биологических ресурсов, объем допустимого 
вылова которых ограничен. В остальных случаях квоту 
придется получать ежегодно. Компания лишится квоты, 
если будет осваивать ее менее чем на 85% в течение двух 
лет либо если степень переработки вылавливаемой ры-
бы не будет соответствовать заявленной. Критерии сте-
пени переработки должны установить МВР и Росрыбо-
ловство. Привилегии предлагается дать также компани-
ям, занимающимся в рамках ТОСЭР аквакультурой,— 
под свои перерабатывающие мощности они смогут бес-
платно получить рыбоводные участки.

В пресс-службе Росрыболовства подтвердили, что ве-
домство вместе с Минсельхозом и другими заинтересо-
ванными ведомствами прорабатывает инициативу МВР. 
При этом в Росрыболовстве считают нужным уточнить, 
какие инвестиции планируется привлечь, а также какие 
необходимы объемы перерабатывающих мощностей.

Руководитель информационного агентства по рыбо-
ловству Александр Савельев видит коррупционную со-
ставляющую в предложенном механизме из-за его не-
прозрачности. В Русской рыбопромышленной компании 
(РРПК) считают, что предложение МВР ставит компании 
в неравные условия, так как дает привилегии исключи-
тельно участникам рынка, работающим на ТОСЭР, кото-
рые есть сегодня только на Дальнем Востоке. Компании, 
например, с Северо-Запада не получат дополнительных 
объемов квоты при строительстве перерабатывающих 
мощностей, отмечает представитель РРПК Илья Власен-
ко. «Но при этом все российские рыбодобытчики потеря-
ют какой-то объем квоты после выделения от общего объ-
ема вылова процента под специализированные квоты»,— 
указывает господин Власенко. Тем не менее, по его сло-
вам, РРПК, рыбачащая на Дальнем Востоке, стратегиче-
ски готова рассматривать участие в переработке на берегу.

Глава Всероссийской ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий, предпринимателей и экспортеров 
(ВАРПЭ) Александр Фомин отмечает, что экономически 
переработка на берегу сейчас не может конкурировать 
с судовой, себестоимость которой вдвое ниже. Кроме то-
го, говорит эксперт, есть вероятность, что предприятия, 
которые осуществляют переработку вне зоны ТОСЭР, бу-
дут вытеснены с рынка. В то же время, продолжает го-
сподин Фомин, те виды биоресурсов, которые вылавли-
ваются в прибрежной зоне — весенняя сельдь, отдель-
ные виды креветки, камбала, лосось, уже перерабатыва-
ются на береговых предприятиях, мощности которых 
покрывают объемы вылова. По данным ВАРПЭ, в 2014 
году объем вылова рыбы в России составил 4,3 млн тонн, 
из них около 2,8 млн тонн на Дальнем Востоке.

В начале июля МВР уже предлагало стимулировать 
переработку рыбы в рамках механизма «квоты в обмен 
на инвестиции»: их предлагалось распределять, осно-
вываясь не только на объеме добытых компаниями вод-
ных биоресурсов, но и на историческом объеме сделан-
ных ими инвестиций, зафиксированных в финансовой 
отчетности. При этом в договоре о закреплении квоты 
чиновники предлагали записывать инвестиционную 
программу рыбодобытчика, от которой бы зависел срок 
наделения квотами, но не менее десяти лет.

Анна Зиброва

Квотам придумали новые правила
Рыбодобытчиков отправляют заниматься переработкой в ТОСЭР

В последней форме уже достаточ-
но эффективно работает Главгосэкс-
пертиза, указывает Михаил Мень. 
«ФАУ отличается большей структур-
ной гибкостью по сравнению с ФГБУ, 
но ее деятельность менее прозрачна 
за счет работы через собственные, а 
не казначейские счета»,— пояснил 
партнер адвокатского бюро А2 Ми-
хаил Кюрджев.

По словам Михаила Меня, основ-
ная функция ЕТЗ — сокращение рас-
ходов бюджета на капитальное строи-
тельство. Исходя из опыта регионов, 
уже внедривших такую систему, на-
пример Башкирии и Татарстана, эко-
номия может составить около 20%. 
Сама идея снижения расходов за счет 

централизации процесса строитель-
ства не нова. Вице-мэр Марат Хуснул-
лин ранее заявлял 

”
Ъ“, что передача 

ОАО «Мосинжпроект» (принадлежит 
мэрии Москвы) типовых проектов по 
строительству метро позволила сни-
зить их стоимость на 20–30%.

Старший консультант группы 
«НЭО Центр» Марина Комкова со-
глашается с тем, что внедрение ти-
повых проектов действительно по-
зволит сократить расходы. «Но, воз-
можно, при большом количестве 
различных объектов строительства 
экономия несколько меньше, око-
ло 15%»,— указывает она. Руководи-
тель департамента оценки и инвес-
тиционного проектирования «МЭФ 
— Аудит» Дмитрий Трофимов сом-
невается, что такая крупная структу-

ра, как ЕТЗ, сможет работать эффек-
тивно. Для того чтобы контролиро-
вать процесс в каждом регионе, при-
дется фактически создавать филиал 
этой организации, рассуждает он. 
«Сейчас даже у многих коммерче-
ских структур есть сложности с над-
зором за использованием денежных 
средств, при этом компаний, кото-
рые могут осуществлять такой каче-
ственный контроль, на рынке фак-
тически нет»,— поясняет господин 
Трофимов.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов

Минстрой всем закажет

Но, отмечает президент Всероссий-
ской ассоциации рыбохозяйствен-
ных предприятий Александр Фомин, 
стоимость крупнотоннажного рыбо-
промыслового судна составляет 2,5–
3 млрд руб., а прибыль отрасли сегод-
ня не выше 11 млрд руб. Тогда за свой 
счет рыбаки смогут строить не более 
четырех судов в год при потребности 
отрасли в 500 судов.

«Роснефть» пытается придать но-
вую жизнь идее концентрации шель-
фовых заказов на «Звезде», которую в 
июне 2014 года поддержал президент 
РФ, заявивший, что нефтегазовые 
компании должны строить суда в Рос-
сии. Тогда о готовности войти в про-
ект заявили «Газпром» и НОВАТЭК, но 
дальше дело не пошло. Сейчас 75% ми-
нус 2 акции ДЦСС у СП «Роснефти» и 
Газпромбанка, блокпакет — у Объеди-
ненной судостроительной корпора-
ции (ОСК). А в конце 2014 года на фо-
не проблем с проектом Минпромторг 
предложил отказаться от строитель-
ства танкеров и газовозов в пользу су-
дов обеспечения и платформ. Сейчас 
«Роснефть» просит на «Звезду» 89 мл-
рд руб. из ФНБ, хотя Минфин предла-
гает заменить эти средства деньгами 
«Роснефтегаза». По словам источников 

”
Ъ“ в правительстве, проблема в выде-

лении средств ФНБ в частности в том, 
что нет уверенности в загрузке верфи.

По словам источников 
”
Ъ“, Вла-

димир Путин поручил правительст-
ву предложить меры поддержки су-
достроения на базе предложений 
«Роснефти». Вчера в компаниях и про-
фильных министерствах отказались 
от комментариев, лишь в Минэконо-
мики подтвердили, что «вопрос про-
рабатывается». Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Роснефти», говорит, что есть по-
ложительный международный опыт 
мер по госстимулированию судостро-
ения. «Верфь 

”
Звезда“ — очень важ-

ный проект для государства, но для 
нас это непрофильный актив, и стран-
но, что реализация проекта должна 
опираться только на наш заказ»,— от-
мечает он. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

«Газпрому», подчеркивает, что компа-
ния «приветствует развитие отечест-
венного судостроения», но «хотелось 
бы, чтобы 

”
Звезда“ имела более чет-

кие очертания».
Глава ОСК Алексей Рахманов со-

общил 
”
Ъ“, что «существенная часть» 

предложений созвучна стимулирую-
щим мерам, которые корпорация про-
рабатывает с Минпромторгом. Он от-
метил, что ОСК поддерживала сход-
ные инициативы, например, идею 
Минтранса обязать экспортеров СПГ и 
шельфовой нефти использовать суда 

под российским флагом. По мнению 
топ-менеджера, размещение заказов 
на верфях РФ должно идти «сообразно 
свободным мощностям, компетенци-
ям и оптимальной логистике».

«Что будет со 
”
Звездой“ и когда она 

заработает, непонятно, а нам предла-
гают отдать туда все заказы»,— заме-
чает собеседник 

”
Ъ“ в нефтегазовой 

отрасли. Он напоминает, что преды-
дущие крупные заказы на отечест-
венных верфях (например, на плат-
форму «Приразломная» «Газпрома» и 
платформы для каспийских проектов 
ЛУКОЙЛа) выполнены с превышени-
ем сроков и сметы. Но непосредствен-
ной угрозы для реализуемых проек-
тов других компаний идеи «Роснеф-
ти» пока не несут: НОВАТЭК заказ на 
16 танкеров для «Ямал СПГ» разместил 
в Южной Корее, ЛУКОЙЛ для Каспия 
и так строит значительную часть тех-
ники в России. После 2019 года два 
СПГ-проекта на Балтике и на Сахали-
не, для которых потребуются газово-
зы, может запустить «Газпром». «Уж 

”
Газпром“ как-нибудь отобьется»,— 

замечает собеседник 
”
Ъ“ в отрасли. 

При этом западные санкции и так по-
ставили под сомнение все нефтяные 
проекты на арктическом шельфе в 
ближайшие годы.

Юрий Барсуков,  
Анна Зиброва, Яна Циноева

На «Звезде» или нигде
с1

с1

с7

ЦИТАТА

Да, они красивые,  
но наши-то не хуже
— Дмитрий Рогозин,
вице-премьер РФ,  
сравнивая американские и российские 
салоны самолетов, 11 июля

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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В 2014 году состоялась достаточ-
но неожиданная сделка: вторым 
по размеру акционером крупней-
шего в России нефтехимического 
холдинга СИБУР, стоимость кото-
рого тогда превышала $10 млрд, 
стал его малоизвестный 32-лет-
ний топ-менеджер — сын совла-
дельца банка «Россия» Николая 
Шамалова Кирилл. Часть своей 
доли в СИБУРе ему уступил попав-
ший под санкции Геннадий Тим-
ченко. Как проводилась сделка 
и кто ее финансировал, чем еще 
занимается новый крупный акци-
онер и помогает ли ему отец, ”Ъ“ 
рассказал член совета директоров 
СИБУРа, президент «Ладога Ме-
неджмент» КИРИЛЛ ШАМАЛОВ.

— Сейчас у вас второй по разме-
ру — 21,4% — пакет в СИБУРе. Как 
консолидировали бумаги?
— Я пришел в СИБУР в 2008 году. В 
2011 году мировая конъюнктура и 
показатели компании улучшились, 
так что была запущена опционная 
программа для мотивации менед-
жмента. Она касалась всех членов 
правления и директоров, всего око-
ло ста управленцев. По итогам про-
граммы был выбор — взять живые 
деньги или получить акции. Часть 
менеджеров, в том числе и я, выбра-
ли второе. Леонид Михельсон (основ-
ной владелец СИБУРа.— 

”
Ъ“) неод-

нократно говорил, что менеджмент 
должен увеличивать свою долю. Бы-
ло несколько этапов, когда мажори-
тарные акционеры отчуждали не-
большую часть своих пакетов чле-
нам правления. В итоге менеджмент 
совокупно увеличил долю до 17,5% 
акций. Все по-разному относились к 
этому: кто-то обслуживал с дивиден-
дов взятый на покупку пакета кре-
дит, кто-то привлекал под него даль-
нейшие ресурсы и докупал акции, 
кто-то свои акции продавал.
— А вы?
— Я решил сфокусироваться на неф-
техимической отрасли в обозримой 
перспективе.
— Остальную часть пакета (17%) 
вы выкупили у Геннадия Тимчен-
ко. Как проходили переговоры?
— Геннадий Николаевич всегда го-
ворил, что, если будет адекватная це-
на, он готов продать. Вопрос условий. 
В процессе поэтапного приобрете-
ния первого пакета у меня возникла 
идея о дальнейшем увеличении. Сна-
чала, летом 2013 года, были ни к чему 
не обязывающие обсуждения, потом 
мы пришли к определенным параме-
трам. Причем, насколько я знаю, Ген-
надий Тимченко предлагал купить до-
лю и другим, например Дмитрию Ко-
нову (гендиректор СИБУРа.— 

”
Ъ“). Од-

нако они отказались.
— О какой цене договорились? 
Сделка была денежной?
— Да, естественно, денежная. Она 
была достаточно стандартно структу-
рирована в том смысле, что доходы 
от приобретаемого актива в перспек-
тиве должны окупить затраты на об-
служивание кредита, его погаше-
ние и получение итоговой прибыли. 
Конкретные условия сделок по суще-
ствующим правилам делового обо-
рота публично озвучиваются редко. 
Мне бы, конечно, хотелось заплатить 
за этот пакет минимальную цену, но 
условия были абсолютно рыночные, 
исходя из текущей оценки компа-
нии на тот момент больше $10 млрд. 
Те цифры, которые в последнее вре-
мя появляются, в том числе в зару-
бежных СМИ (например, The Times 
писала о $500 млн.— 

”
Ъ“), не соот-

ветствуют действительности. Рыноч-
ность сделки подтверждена также ау-
диторским заключением PwC в рам-
ках анализа отчетности СИБУРа.
— Деньги привлекали в россий-
ских банках?
— Да, в Газпромбанке под залог при-
надлежащих мне активов.
— А с Леонидом Михельсоном не 
обсуждали выкуп его пакета?
— Эту тему мы с ним не обсуждали.
— Что вы теперь собираетесь де-
лать со своим пакетом? Готовы 
ли его продать или будете нара-
щивать?
— Я не вижу в перспективе его 
уменьшения, хотя вопрос измене-
ния размера пакета всегда актуален. 
Так как сделка проводилась на заем-
ные средства, существует долговая 
нагрузка, которую требуется акку-
ратно обслуживать. Поэтому пока бу-
ду смотреть, что будет происходить. 
Надеюсь, макроэкономические ус-
ловия будут улучшаться. 
— У вас немало других личных 
проектов. Пакет СИБУРа куплен 
на «Яузу 12». Вы стопроцентный 
владелец? Есть какая-то связь этой 
компании с ранее звучавшей ин-
формацией о вашем бизнесе в 
«КДС-Инвест»?
— «Яуза 12» принадлежит мне на 
100%, она связана непосредственно 
с пакетом СИБУРа. А «КДС-Инвест» — 
это специально созданное партнер-
ство по совершенно другому проек-
ту в IT-бизнесе. Никакой связи меж-
ду ними нет. 

— Но, насколько я понимаю, это 
направление не получило разви-
тия и вы из него вышли? Почему?
— Да, мы через КДС вошли 50-про-
центной долей в одну из дочерних 
структур группы «Эй Ти Консалтинг», 
на тот момент нам показалось инте-
ресным предложение ее собственни-
ков по развитию отдельного направ-
ления, связанного с разработкой соб-
ственных программных продуктов 
и оказанием аутсорсинга IT-услуг. 
По договоренности с «Эй Ти Консал-
тинг» мы не вмешивались в опера-
тивное управление и изучали воз-
можность привлечения финансиро-
вания. Но по итогам более глубокого 
погружения поняли, что инвестиции 
не оправдают себя, и мы практически 
без прибыли вышли из проекта.
— Много туда вложили?
— Нет, купили и продали долю при-
мерно за одну и ту же сумму. Я смо-
трю на это достаточно философски. 
Если из десяти проектов у тебя вы-
стрелят хотя бы три, то это хорошо. 
Поэтому я рассматриваю проект как 
один из пробных шаров, который не 
пошел, и самое важное — вовремя 
понять это и выйти.
— Чем занимается «Ладога Менед-
жмент»?
— Она создана несколько месяцев 
назад. Это компактный офис, сейчас 
там четыре эксперта и вспомогатель-
ный сервис. Основное направление 
— управление пакетами тех активов, 
которые мне принадлежат. Главный 
из них — 21,4% акций СИБУРа. Часть 
акций оформлена на «Ладогу», часть 
— на «Яузу 12», однако единый центр 
управления — «Ладога Менеджмент». 
Также есть 5% в Русской цементной 
компании, которая в рамках деофшо-
ризации переведена на российское 
юридическое лицо в начале 2015 го-
да. Но сам пакет в собственности уже 
достаточно давно. Еще ряд СП, ко-
торые создавались под те или иные 
проекты, но не были реализованы, 
сейчас это чисто номинальные струк-
туры, не ведущие хозяйственной де-
ятельности. 

Со временем могут появлять-
ся новые активы, измениться доли 
в существующих, поэтому о какой-

либо раз и навсегда установленной 
конфигурации говорить нет смы-
сла. «Ладога» будет формировать по-
зицию по управленческим решени-
ям по существующим и ряду потен-
циальных активов.
— Но это именно ваши активы? 
Или речь идет о пакетах ваших 
родственников и партнеров тоже?
— Нет, только то, что принадлежит 
мне лично. 
— Где искали менеджеров?
— «Ладогу Менеджмент» возглавляет 
Денис Никиенко, с которым мы вме-
сте работали в СИБУРе. Мы познако-
мились, когда я только пришел в хол-
динг, а он возглавлял юридический 
департамент. Уже тогда Денис был 
состоявшимся с финансовой точки 
зрения успешным юристом. У не-
го были биржевые вложения, но он 
видел себя в более широком форма-
те деятельности. И я его пригласил к 
себе, сделал своим представителем в 
совете директоров, он организовы-
вает всю оперативную работу.
— Какова инвестиционная стра-
тегия компании?
— Она сейчас в процессе формиро-
вания. Очевидно, что мы прежде все-
го сконцентрируемся на повыше-
нии капитализации СИБУРа путем 
участия в работе совета директоров. 
Вторая часть связана с тем, чтобы ак-
куратно управлять долгом, которым 
обременено владение пакетом СИ-
БУРа. И уже в третью очередь — ин-
вестиционная деятельность. Очевид-
но, что она может быть связана с пе-
реработкой нефтехимической про-
дукции, но мы осознанно не огра-
ничиваем поиск отдельными сфера-
ми. Пока текущая ситуация на рынке 
выглядит достаточно шатко. И здесь 
важно быть достаточно консерватив-
ным, чтобы выбирать нужные на-
правления развития.

В целом нас интересуют быст-
ро развивающиеся проекты как на 
ранних стадиях, так и на более про-
двинутых этапах. Могут быть парт-
нерства с существующими игрока-
ми. Целевой ориентир по разме-
ру приобретаемой доли — 10–40%, 
верхний лимит определен так, что 
не подразумевает активного уча-

стия в управлении. Целевых ориен-
тиров по минимальному или мак-
симальному «чеку» на одну сделку 
мы не устанавливаем.
— Вкладывать собираетесь соб-
ственные или привлеченные 
средства?
— Мой основной актив сейчас — это 
пакет акций СИБУРа. Он сам по себе 
является первоклассным базисом, 
под который можно привлекать ре-
сурсы. Но тут будет некий баланс сто-
имости, объема привлечения и объ-
екта инвестирования.
— Известная фамилия и слухи о 
близости вашей семьи к Влади-
миру Путину помогают или ме-
шают? И действительно ли вы 
близко знакомы с президентом?
— В качестве зампреда правления 
СИБУРа я принимал активное учас-
тие в организации и проведении не-
скольких крупных нефтехимиче-
ских совещаний под председательст-
вом премьера и президента. И я, ко-
нечно, с ними знаком и напрямую 
общался на этих мероприятиях. Кро-
ме того, президент был на открытии 
новых производств СИБУРа в Тоболь-
ске, Воронеже и Кстово, где я докла-
дывал о применении выпускаемой 
продукции и инфраструктурных ог-
раничениях, с которыми холдингу 
приходилось сталкиваться.
— Отец-банкир когда-нибудь фи-
нансировал ваши инвестиции?
— Нет.
— Но вы с ним обсуждаете про-
екты? Часто он вам советует при-
нять то или иное решение?
— Естественно, это же мой отец. У не-
го огромный жизненный опыт, но 
он никогда не принуждал меня при-
нимать решения, оставляя всю от-
ветственность за мной.
— Вашим первым местом рабо-
ты после юрфака СПбГУ стал «Газ-
пром». Как вы туда попали, если 
не помогал никто из семьи?
— В «Газпроме» я проходил практи-
ку еще во время учебы в рамках парт-
нерства вуза с компанией. И мне, как 
студенту, там действительно было 
интересно. Правовое обеспечение 
внешнеэкономической деятельнос-
ти, наверное, было одним из самых 
живых направлений. Поэтому, ког-
да уже после окончания учебы мне 
поступило предложение занять са-
мую начальную позицию в юриди-
ческой службе, я согласился. Несмо-
тря на громкое название компании 
и самой службы, работа была доста-
точно рутинной, но позволила быс-
тро освоиться в профессии.

Если говорить о помощи, то ро-
дители в первую очередь дали об-
разование, возможность достаточ-
но свободно говорить на иностран-
ных языках, и в «Газпроме» это было 
востребовано. А в отношении даль-
нейшей карьеры позиция отца была 
простой: «Это твое дело и твоя ответ-
ственность».
— Вы сами выбрали направление 
обучения?
— Да. Отец у меня по образованию 
врач, так что был еще вариант про-
должить семейную медицинскую ка-
рьеру, но все-таки перевесило стрем-
ление к гуманитарным знаниям. О 
чем не пожалел.
— Следующим местом был «Росо-
боронэкспорт». Чем занимались 
там и почему быстро ушли в Газ-
промбанк?
— Как и любой вчерашний выпуск-
ник вуза, при отсутствии опыта про-
бовал разные варианты. Короткий 

период в «Рособоронэкспорте» так-
же связан с правовым сопровожде-
нием внешнеэкономической дея-
тельности. Но на стартовых позици-
ях там был узкий периметр задач, 
а структура с точки зрения карьер-
ного развития не особо гибкая. По-
сле этого я перешел в Газпромбанк, 
но юридический профиль деятель-
ности не менялся. Для Газпромбан-
ка тот период был знаковым. Он на-
чал приобретать черты полноцен-
ной инвестиционной структуры: по-
купались активы «Газпром-медиа», 
ОМЗ. Я в составе большой команды 
участвовал в правовом сопровожде-
нии сделок. Тогда же в периметр по-
пал и принадлежавший банку СИ-
БУР, который переживал сложный 
период реструктуризации, урегули-
рования долгов, формирования того 
скелета, который составляет основу 
компании до сих пор.

Через какое-то время я понял, что 
юриспруденция — это своего ро-
да стандартный риск-менеджмент 
и крайне консервативные подхо-
ды. Часто говорят, что юрист не мо-
жет быть бизнесменом. Роль экспер-
та, который лишь обозначает право-
вые риски, не совсем мое, интерес-
нее стала сама сфера регулирования, 
с которой сталкивался при сопрово-
ждении сделок. Как правильно дол-
жен выглядеть диалог государства 
и бизнеса, что нужно менять в регу-
лировании. По этим причинам в ап-
парат правительства я пришел не в 
юридический департамент.
— А как попали в аппарат прави-
тельства?
— В «Газпроме» и «Рособоронэкспор-
те» в той или иной степени соприка-
сался с ним. Завязались контакты с 
людьми, с которыми вместе рабо-
тали. Нужно понимать, что аппарат 
правительства — это не какой-то за-
крытый замок, куда невозможно по-
пасть. Там работают не десять и да-
же не сто человек, проводится рота-
ция, открываются вакансии, и как 
раз в тот момент был фокус на при-
ем молодых сотрудников, у которых 
уже есть опыт работы в сфере корпо-
ративного управления и понимание 
работы госкомпаний. Так что когда 
аппарат в очередной раз набирал лю-
дей, мне порекомендовали вакан-
сию, я прошел собеседование и сел 
не в большой начальственный каби-
нет, а рядом с другими чиновниками 
невысокого ранга.
— Какой была первая позиция?
— Специалист-эксперт. И вот тут я 
благодарен своей семье, потому что 
если бы не их материальная поддер-
жка, я бы так долго там не прорабо-
тал. Это курьезно звучит, но в те го-
ды в аппарате было дорого работать. 
У меня до сих пор хранится приказ о 
моем зачислении на ставку в 3154 ру-
бля в месяц.
— Сколько вам тогда было лет?
— Это был 2005 год, мне было 23. 
Да, достаточно молодой. Но я был не 
единственным сотрудником в таком 
возрасте.
— За что отвечали?
— Работал в департаменте экономи-
ки и финансов в отделе, который за-
нимался управлением госимуще-
ством. По сути, наш отдел занимал-
ся сопровождением корпоративно-
го управления госкомпаний: под-
готовкой директив, вопросов к за-
седаниям правительства, эксперти-
зой законотворческой деятельности. 
Тогда проходила реструктуризация 
РАО «ЕЭС России», размещение ак-

ций «Роснефти», объединение «Сов-
комфлота» с «Новошипом» и целый 
ряд других проектов. Тот период был 
одним из самых интересных в моей 
карьере. Я был молод, у нас был хо-
роший коллектив. Руководитель 
департамента Антон Дроздов (сей-
час возглавляет Пенсионный фонд 
РФ.— 

”
Ъ“) — настоящий профессио-

нал, который меня многому научил.
— Вынесли оттуда другие полез-
ные знакомства?
— Конечно. Аппарат аккумулирует 
огромный документооборот мини-
стерств и ведомств. По роду деятель-
ности часто общался с близкими мне 
по возрасту коллегами, в том числе 
из Росимущества, Минэкономики, 
Минпромэнерго. Многие из них за-
тем также сделали хорошую карьеру. 
Это и Глеб Никитин (сейчас замгла-
вы Минпромторга.— 

”
Ъ“), и Лев Фео-

досьев (коммерческий директор НО-
ВАТЭКа.— 

”
Ъ“), и многие другие. Так 

что был большой перечень людей, с 
которыми поддерживаю отношения 
и сегодня.
— Почему же решили перейти в 
СИБУР?
— Да, карьера шла по восходящей. 
Но все чаще видел, что в коридорах 
власти, в том числе из-за огромного 
потока бюрократической информа-
ции, не всегда имеются актуальные 
и, главное, полные сведения о ком-
мерческом секторе. Корпорации же, 
носители этой информации, не всег-
да умеют правильно использовать 
предусмотренные законодательст-
вом механизмы участия в обсужде-
нии нормативных решений.

С СИБУРом я косвенно был зна-
ком еще в Газпромбанке. Пересекал-
ся с Александром Дюковым (экс-гла-
ва СИБУРа, сейчас гендиректор «Газ-
пром нефти».— 

”
Ъ“), но не так хо-

рошо был знаком. Уже потом, рабо-
тая в аппарате, на одном из меро-
приятий мы обсуждали с ним теку-
щие моменты. Он и рассказал, что 
СИБУР, совет директоров которого 
Александр Дюков тогда возглавлял, 
начал крупные инвестпроекты, вза-
имодействие с государством стано-
вилось все более неизбежным, поэ-
тому там задумались о создании GR-
службы. Так я через какое-то время 
и оказался в кабинете Дмитрия Ко-
нова. Уже тогда понравилось, что 
компания умела привлекать и раз-
вивать молодых менеджеров. И сам 
Дмитрий Конов, и многие другие 
члены правления пришли в компа-
нию, когда им было не многим бо-
лее, а то и менее 30 лет.
— Какие задачи перед вами поста-
вили в СИБУРе? Получилось ли их 
реализовать?
— Я пришел в компанию вице-пре-
зидентом, их в СИБУРе было больше 
15. Основной задачей стало созда-
ние подразделения, которое в теку-
щем режиме контактировало с регу-
ляторами. Компании был нужен ци-
вилизованный лоббизм и аргумен-
тированная позиция, которую мы 
могли бы отстаивать от имени отра-
сли на разных площадках, межве-
домственных группах и в министер-
ствах. В целом процесс выстраивал-
ся очень непросто.
— И с нуля? Вы строили структуру 
внутри компании или пришли со 
своей командой?
— Да никого не было. Часть сотруд-
ников позвал из других подразделе-
ний СИБУРа, а часть пригласил из 
внешнего периметра. 
— Как складываются ваши отно-
шения с двумя другими совла-
дельцами СИБУРа?
— Когда Леонид Михельсон стал ак-
ционером СИБУРа, он пришел к нам 
и заявил, что доверяет топ менед-
жменту и в текущих операционных 
вопросах участвовать не будет. Есть 
ряд стратегических моментов, рабо-
ту по которым он считает необходи-
мым вести совместно. И к ним он от-
носится действительно по-хозяйски, 
в хорошем смысле этого слова. Ген-
надий Николаевич тоже никогда не 
занимался текущими делами компа-
нии, ограничивая свое участие рам-
ками заседаний совета директоров. 
Партнерство и с Леонидом Викторо-
вичем, и Геннадием Николаевичем 
очень полезно для меня лично, они 
создали с нуля свои бизнесы и не мы-
слят себя вне сферы создания новых 
проектов в стране, будь то глобаль-
ная стройка или российский хоккей.
— Вы работаете с людьми, попав-
шими под западные санкции. Са-
ми не опасаетесь попасть в чер-
ный список?
— Я к этому достаточно спокойно и 
даже философски отношусь, как к ка-
призам погоды, которые невозмож-
но предугадать или предотвратить 
и которые никак не влияют на мое 
мировоззрение и поступки. Я родил-
ся, вырос и живу в России. И бизнес 
мой тоже здесь. Причем весь в рос-
сийской юрисдикции, а не в офшо-
рах. Выстраивать какой-то запасной 
аэродром, организовывать бизнесы 
за границей — это не про меня.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Если из десяти проектов выстрелят хотя бы три, это хорошо»
Совладелец СИБУРа Кирилл Шамалов о родственниках, чиновниках и инвестициях

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « С И Б У Р  Х О Л Д И Н Г »

Крупнейшая нефтехимическая компания в России, владеет и управляет инфраструк-
турой по переработке и транспортировке попутного нефтяного газа (ПНГ) и широкой 
фракции легких углеводородов (ШФЛУ) преимущественно в Западной Сибири (семь 
из девяти действующих газоперерабатывающих заводов, пять компрессорных стан-
ций, три газофракционирующие установки). СИБУРу принадлежат 13 предприятий 
по выпуску полуфабрикатов, пластиков и продуктов органического синтеза (полиэти-
лен и полипропилен, базовые, синтетические и специальные каучуки, термоэластопла-
сты). На конец 2014 года мощности СИБУРа по переработке ПНГ составляли 23,1 млрд 
кубометров в год, по производству базовых полимеров — 1 млн тонн, синтетических 
каучуков — 0,57 млн тонн, пластиков и продуктов оргсинтеза — свыше 1 млн тонн в 
год. В 2014 году выручка группы составила 361 млрд руб., чистая прибыль — 25,1 млрд 
руб., EBITDA — 102,8 млрд руб., рентабельность по EBITDA — 28,5%. Основные вла-
дельцы — Леонид Михельсон (50,2% акций), Кирилл Шамалов (21,3%) и Геннадий 
 Тимченко (15,3%). Остальное — у бывшего и действующего топ-менеджмента.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К И Р И Л Л  Н И К О Л А Е В И Ч  Ш А М А Л О В

Родился 22 марта 1982 года в Ленинграде, отец — Николай Шамалов, сейчас совла-
делец банка «Россия». В 2004 году Кирилл Шамалов окончил СПбГУ по специальности 
«юриспруденция». Во время обучения работал в «Газпроме» главным юрисконсультом 
по правовому обеспечению внешнеэкономической деятельности. После окончания 
СПбГУ работал во ФГУП «Рособоронэкспорт» экспертом регионального департамен-
та, занимался военно-техническим сотрудничеством с Западной Европой. В 2005 году 
— ведущий юрисконсульт юридического департамента Газпромбанка. В 2005–2008 
годах — в департаменте экономики и финансов аппарата правительства РФ. В июне 
2008 года стал вице-президентом СИБУРа по административной поддержке бизнеса, 
с января 2012 года по март 2015 года — зампред правления ООО СИБУР (управляю-
щая организация «СИБУР Холдинга»). С 2014 года — член совета директоров « СИБУР 
Холдинга». Владеет 21,4% акций СИБУРа через управляющую компанию «Ладога Ме-
неджмент» и «Яуза 12» и 5% Русской цементной компании.

Аппарат  правительства — 
это не какой-то  закрытый 
замок, куда невозможно 
 попасть. Там работают 
не десять и даже не сто че-
ловек, проводится ротация, 
открываются вакансии

Текущая ситуация 
на  рынке выглядит 
 достаточно шатко.  
И здесь  важно быть доста-
точно консервативным, 
чтобы выбирать нужные 
направления развития

Насколько я знаю,  
 Геннадий Тимченко 
 предлагал купить долю  
своего пакета в СИБУРе 
и другим, например  
Дмитрию Конову.  
Однако они отказались
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культура

В Бахрушинском театральном музее проходит 
 выставка «Театральный костюм на рубеже веков. 
1990–2015». О консервативно-развлекательной 
экспозиции рассказывает ЕКАТЕРИНА  
ИСТОМИНА.

«Театральный костюм на рубеже веков. 1990–2015» — 
это крепко сбитая широкомасштабная выставочная сес-
сия: 230 художников, 1,5 тыс. эскизов, цветных професси-
ональных фотографий и качественных видеофрагментов, 
а также готовых сшитых костюмов разного размера. Плюс 
по-настоящему планетарная география участников: стра-
ны, показавшие в миниатюрном Бахрушинском музее 
свои сценографические экзерсисы, распределены по ал-
фавиту — от Австралии до США, а завершается выставка 
укромным уголком Российской Федерации.

Какой-то возвышенно-научный, дальнобойный театро-
ведческий смысл у выставки отсутствует. Впрочем, можно 
попытаться придумать нечто вроде того, что «современ-
ная сценография все еще переживает бурную эпоху пост-
модернизма, где позволено решительно все — от барокко 
до урбанизма», однако же очевидно, что каждая театраль-
ная страна-участница движется по своему сценографиче-
скому пути и вместе этим векторам не сойтись. Но зато 
можно удостовериться во всемирном плюрализме сцено-
графических почерков.

Так, к примеру, живут и процветают яростные адепты 
национального костюма на сцене. И это в первую очередь 
художники из государств Азии. Сценографы-китайцы 
опираются на наваристые древние посылы националь-
ной оперы — и даже героев классического «Трубадура» 
Джузеппе Верди они одевают в безразмерные китайские 
халаты из красного и золотого шелка (такие пряные наря-
ды носят даже цыгане из упомянутой оперы). Сценографы 
Тайваня, Казахстана и Японии также тяготеют — насколь-
ко это можно судить по показанным экспонатам, не ли-
шенным искрометной красочности и искренней обиль-
ности народных деталей,— к откровенным националь-
ным решениям.

К национальным особенностям прислушиваются 
и в далеких странах Латинской Америки: сценографы 
Бразилии мощно напирают на народную архаику; в эт-
нических костюмах выходят на сцену мексиканские ак-
теры, решившиеся взяться за невыносимо кровавую ран-

нюю шекспировскую трагедию «Тит Андроник». Амери-
канская сценография показана в первую очередь спекта-
клями с Бродвея с соответствующей эстрадной стилисти-
кой и смачными нюансами природной американской 
поп-культуры. Впрочем, один из кураторов «Театрально-
го костюма» — Игорь Руссанов (его ласковое приветствие, 
набранное крупным шрифтом, встречает многочислен-
ных гостей выставки) смог предоставить несколько сши-

тых артефактов, свидетельствующих о наличии и кон-
кретного историзма, и классической сценографической 
линии за океаном. Речь в данном случае о балетных костю-
мах, придуманных собственно самим господином Русса-
новым: это пачки к балетам «Спящая красавица» и «Лебе-
диное озеро» (для балетной труппы Южного Бирмингема), 
а также костюмы традиционного европейского жанра для 
мольеровского «Мизантропа». Вовсе не диковинные, но 
лубочные традиции присутствуют и в российских сегмен-
тах «Театрального костюма на рубеже веков». В экспози-
цию прокрались обширные фольклорные пошив-изде-
лия для ансамбля «Русская песня», титанические золото-

парчовые наряды из спектакля «Чума на оба ваших дома» 
(Театр имени Маяковского, художник Ксения Шиманов-
ская), а также два специальных манекена, одетых в бое-
вые народные комплекты Царя и Спальника из «Конька-
Горбунка» (фольклорные циклопы прибыли в музей из ар-
хивов Государственного музея Пушкина). Зато сценогра-
фический авангард беспроблемно колосится на террито-
рии европейской театральной мысли — в странах Скан-
динавии, Германии, Италии, а также еще с социалистиче-
ских времен «продвинутой» театральной Польше. Скан-
динавские сценографы (и среди них нужно выделить дат-
чанку Лизу Клиттен, работы которой показаны не только 
в фотографическом, но и в реальном ключе,— это тканые 
минималистические вещи, а также прекрасный техноген-
ный урбанизм вроде балетных пачек, сшитых из цветного 
полиэтилена). Датчане ориентированы на перекроенное 
«рыбацкое» барокко, в то время как их коллеги из Нидер-
ландов (в частности, Рик Беккенс) — на урбанистический 
кукольный костюм. Норвегия представлена гиперреали-
стическими, а потому леденящими сценографическими 
сказками: персонажи «Идеальной грушевидной формы» 
Энни Хильмо Тейг (2012) выглядят как пригламуреннные 
деревенские тролли. Польские театральные художники 
в большинстве выбирают жанр эксцентричной клоуна-
ды — будто в память о кукольном театре-гиньоле францу-
за Альфреда Жарри, а итальянские сценографы ориенти-
рованы на кубизм и даже кубофутуризм (Катерина Чану, 
«Шесть персонажей в поисках автора», 2013).

Российская сценографическая жизнь представлена 
большими именами — Алла Коженкова (и прежде всего ее 
костюмы к легендарным «Служанками» Романа Виктюка), 
Татьяна Бархина (есть ее работы, датируемые серединой 
1980-х), Юрий Хариков («Дидона и Эней», «Сад: 1-я регене-
рация»). Однако непререкаемую ценность представляют 
эскизы знаменитого, ныне покойного сценографа Игоря 
Попова, работавшего, в частности, со «Школой драматиче-
ского искусства» Анатолия Васильева. В экспозиции пред-
ставлены не только рисунки к «Дядюшкиному сну» (ре-
жиссер Анатолий Васильев, Будапешт, 1994), но и костюм 
Рыцаря из этого же легендарного спектакля — двухметро-
вый металлический, роботоподобный, из пружин и дис-
ков, человечище, наполовину облаченный в элегантный 
парусиновый костюм.

ВЫСТАВКА СЦЕНОГРАФИЯ

Театр кройки и шитья
«Театральный костюм на рубеже веков» в Бахрушинском музее
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В прокат выходит фильм «Миссия невыполнима: 
Племя изгоев». Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

СКАНДАЛ

Режиссера фильма о голливудских 
педофилах обвинили в кассовом провале
Продюсеры документального фильма «An Open Secret» 
(«Секрет Полишинеля»), рассказывающего о педофи-
лии в Голливуде, обвинили в кассовом провале лен-
ты ее режиссера Эми Берг. Создателя картины упрек-
нули в том, что она отказалась от рекламной кампа-
нии и не давала интервью журналистам. Продюсеры 
уверены, что у выпущенной 5 июня ленты нет шан-
сов окупить затраты. «Мы взялись поддержать наци-
ональное независимое кино, подумали, что это ре-
альный шанс поговорить о проблемах, повысить ос-
ведомленность о них и подвигнуть на какие-то дейст-
вия, но Эми все испортила»,— отметил исполнитель-
ный продюсер Гейб Хоффман. Точная сумма кассовых 
сборов пока не уточняется.

Фильм основан на беседах с пятью мужчинами, ко-
торые снимались в голливудском кино, будучи детьми. 
Они рассказали, что подверглись сексуальному наси-
лию со стороны режиссеров. В США картина вышла в ог-
раниченный прокат в нескольких кинотеатрах. Она по-
лучила пометку R (до 17 лет только с родителями), хотя 
продюсеры настаивали на пересмотре этого решения. 
«Обидно, что лента, в которой зрело и тщательно обсу-
ждаются важные проблемы, причислена к боевикам 
с сексом и насилием»,— отмечали они.

В начале июня сообщалось, что фильм подвергся кри-
тике со стороны Гильдии актеров США, одного из быв-
ших сотрудников которой создатели ленты тоже обвини-
ли в сексуальном насилии. Представители организации 
потребовали убрать ее название из титров, но режиссер 
отказалась это сделать. Lenta.ru

Возвышенно-научный театроведческий смысл   
у выставки «Театральный костюм на рубеже веков» 
отсутствует  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

В Еврейском музее Вены пока-
зывают выставку о главной ули-
це города — знаменитой Ринг-
штрассе, 150-летие которой 
отмечают в этом году. Одними из 
главных инвесторов в ее дворцы 
и общественные здания стали ав-
стрийские евреи, чьи наследни-
ки вскоре потеряли все права на 
собственность. В повороты исто-
рии «Еврейского бульвара» — так 
называется выставка — вписал-
ся специально для ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
МОКРОУСОВ.

Главную улицу Вены строили 
всем миром. В условиях абсолютной 
монархии, какой была в 1857 году 
Австро-Венгрия, это означало: импе-
ратор решил, подданные принялись 
исполнять. После того как в середи-
не XIX века стало ясно, что старые 
крепостные стены уже не спасут сто-
лицу в новых условиях, на их месте 
решили возвести новый бульвар с те-
атрами и музеями, домами и дворца-
ми, ставшими бы самыми эффект-
ными в Европе. Из полусотни с лиш-
ним проектов переустройства вы-
брали три, которые сплавили в еди-
ное целое. Строительство на улице 
длиной более 5 км продолжалось по-
чти полвека, все идеи так и не реали-
зовали, но и тем, что сделали, можно 
восхищаться до сих пор.

Новые идеи у Габсбургов выжи-
вали лишь тогда, когда вместе с ни-
ми становилось ясно, где взять денег. 
В этом случае с предложением обра-
тились не только к старым аристокра-
тическим семьям, но и к богатым ев-
рейским промышленникам и банки-
рам — Ротшильдам, Тедеско, Эфрус-
си, Шиндлерам… В виде благодарно-
сти им пообещали дворянские титу-
лы и многолетнее освобождение от 
налогов. Об этой истории и рассказы-
вает большая выставка в Еврейском 
музее австрийской столицы.

Свои обязательства обе стороны 
исполнили честно — дворцы воз-
никли, льготы дали. Большинство 
домов — их высота не должна была 
превышать 24,7 м — до сих пор укра-
шает Рингштрассе, разделенную те-
перь на пять улиц. Хотя строили их 
знаменитости своего времени, не 
у всех здания вызывали восторг. Ве-

ликий архитектор Альберт Лоос, на-
пример, говорил, что, прогуливаясь 
по Рингштрассе, так и чувствуешь 
желание пустить как можно больше 
пыли в глаза,— он видел в этом же-
лание «современного Потемкина» 
внушить мысль об обилии богатст-
ва в Вене.

Пыль пылью, но интерьеры не 
просто соответствовали эпохе, но 
определяли ее лицо, неслучайно 
среди экспонатов есть и очарова-
тельный кукольный домик «в стиле 
салона на Рингштрассе» (1893). Для 
истории, конечно, важнее, что куль-
турная жизнь здесь била ключом. Ев-
реи считались одними из важней-
ших меценатов империи — об этом 
напоминают купленные Карлом 
фон Аушпицем скульптуры маори 
из Всемирного музея Вены, в их са-
лонах собиралось множество знаме-
нитостей. Здесь следили за новыми 
веяниями в науке, и даже психоана-
лиз связан с историей Рингштрассе, 
в залах выставлен «Портрет психоа-
налитика» кисти Марии-Луизы фон 
Мотезицки (1962). Повод не только 
в том, что доктор Фрейд очень лю-
бил кафе Landtmann, по-прежнему 

открытое на Университетсринг, но 
и в его клиентах из богатых домов. 
Не все они попадали на прием к пси-
хоаналитику из-за моды на истерию 
и прочие психические расстройст-
ва, охватившей тогда даже здоровых 
людей. Были среди них и те, кто дей-
ствительно нуждался в помощи, как 
Анна фон Либен, дочь Эдуардо Теде-
ско. Из-за болезни она жила в «золо-
той клетке», практически не выходя 
из дома. В бумагах Фрейда эта худо-
жественно одаренная девушка фигу-
рирует как Цецилия М., он называл 
ее своим учителем в психоанализе.

Впрочем, «Еврейский бульвар» 
просуществовал недолго. Сначала 
рухнула монархия, затем независи-
мая Австрия стала частью нацистской 
Германии. После 1938 года многие 
владельцы домов на Рингштрассе бы-
ли вынуждены бежать из страны, про-
дав собственность, а то и вовсе бро-
сив ее на произвол судьбы; замешкав-
шихся ждали концлагеря. Принуди-
тельной ариезации подверглось 40% 
всех зданий на Рингштрассе.

О той поре напоминает раздел, 
посвященный реституции,— здесь 
показаны предметы из домов на 
Рингштрассе, сменивших владель-
цев, в частности, большеформатный 
эскиз маслом модного живописца 
Ганса Макарта к картине «Вступле-
ние Карла V в Антверпен», храня-
щийся сегодня в Австрийской на-
циональной галерее в Бельведере. 

До аншлюса эскиз принадлежал се-
мье Либенов, затем Карплусов, он 
пострадал от бомбардировок Вто-
рой мировой войны, а уже в 1951 
году был продан с уверениями, что 
«в годы нацизма произведение не 
подвергалось ариезации». Продав-

цом выступил адвокат Карплусов (те 
эмигрировали в Америку и Палести-
ну) Йохан Капуа. Он вел дела семьи 
еще до войны — сам, впрочем, был 
нацистом — и продолжил после. Но 
Макарта продал лично, семье не до-
сталось ни шиллинга.

В ходе масштабной реституции 
Бельведер вернул эскиз наследни-
кам бывших владельцев и вско-
ре выкупил его обратно. Неча-
стый случай, когда хороший конец 
у плохих историй бывает не толь-
ко в кино.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Верная дорога империи
Юбилей Рингштрассе в Еврейском музее Вены

Многие идеи, разработанные  
при планировании Рингштрас-
се, так и не реализовали, 
но и тем, что сделали, можно 
восхищаться до сих пор 
ФОТО EVA KELETY
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На чемпионате мира по водным видам спорта 
Юлия Ефимова выступит в финальном заплыве 
на 100 м брассом, куда она квалифицировалась 
с лучшим результатом

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Плавание

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» выждал победу
Красно-белые обыграли «Рубин»

Третий тур российского первенства  
завершился матчем в Москве между 
«Спартаком» и «Рубином». Красно-бе-
лые, начавшие встречу весьма активно, 
но забившие только в середине второго 
тайма, концовку игры провели в оборо-
не, но устраивающий счет удержали и те-
перь на два очка отстают от лидеров — 
«Зенита» и ЦСКА.

Перед очной встречей «Спартак» и «Рубин» 
проверили духоподъемные матчи. Казанцы, 
которых уже погребли на старте сезона (два 
поражения подряд), неожиданно воскресли в 
квалификации Лиги Европы, где не дрогнули 
под хозяйским напором «Штурма», а, как толь-
ко улучали момент, удачно кололи австрийцев 
острейшими контратаками. «Спартак» же оча-
ровал футбольную общественность дерзким 
атакующим первым таймом против «Красно-
дара», которому в тот момент очень повезло 
получить в свои ворота только один мяч.

Возвращение к пленительному футбо-
лу красно-белые намеревались закрепить 
в матче против казанцев. Ради еще более 
яркой игры в атаке Дмитрий Аленичев да-
же пожертвовал своей находкой из матча 
с «Краснодаром» — опорным хавбеком Ро-
муло, который на пару с Денисом Глушако-
вым мертвой хваткой держал центр поля. 
Бразильцу (а значит и надежности) тренер 
«Спартака» предпочел креативного Джано 
Ананидзе, впервые вышедшего в основе. 
Однако ход себя не оправдал. Молодой по-
лузащитник затерялся на левом фланге, так 
как в основном все свои атаки красно-бе-
лые строили через центр и правую бровку, 
где без устали носился юркий Квинси Про-
мес. Ввод Ананидзе, по сути, даже чуть рас-
строил ту игру, которую «Спартак» нащупал 
в Краснодаре. Роман Широков был вынуж-
ден опуститься в середину поля в пару к Де-
нису Глушакову, чтобы предоставить место 
под нападающим Ивелину Попову, который 
неделю назад отлично смотрелся в роли ле-
вого инсайда.

«Спартак», конечно, хлестал «Рубин» ата-
ками и в этом сочетании игроков, но подхо-
дам красно-белых неизменно не хватало са-
мой малости: точного паса, удачной обра-
ботки мяча, грамотного открывания. Конеч-
но, в нескольких эпизодах казанцам откро-
венно повезло. Например, Квинси Промес 
попытался совсем уж эстетски завершить 
размашистую атаку: вместо того чтобы про-
сто подставить ногу, он пробил пяткой, но 
трюк ему не удался. Однако державший обо-
рону «Рубин» совсем не выглядел обречен-
но. А в середине первого тайма так и вовсе 
оглушил красно-белых в одной атаке двумя 
опаснейшими ударами, с которыми с боль-
шим трудом справился Артем Ребров. При-
чем эффект от этой вылазки получился на-
столько мощным, что до конца первой по-
ловины у «Спартака» совсем разладилась со-
держательная игра.

Начало второго тайма тоже получилось 
для «Спартака» не слишком обнадеживаю-
щим — Широков едва не срезал мяч в свои 
ворота. После этого момента Дмитрий Алени-
чев, видимо, еще сильнее укрепился в мыс-
ли, что в игру команды необходимо срочно 
вносить изменения. Тренер «Спартака» по-
шел на весьма рискованный шаг — вместо не-
заметного Ананидзе он выпустил на поле вто-
рого форварда Зе Луиша, составившего пару в 
нападении с Юрой Мовсисяном. Расстановка 
«Спартака» получилась даже чересчур атаку-
ющей и рискованной, но уже спустя пять ми-
нут принесла плоды: связка форвардов сочи-
нила стильный гол. Комбинацию проникаю-
щим пасом начал Широков, но ключевую пе-
редачу сделал Зе Луиш, замечательно прочув-
ствовавший движение Мовсисяна. Мягкий 
наброс получился настолько удобным, что 
армянский нападающий с близкой дистан-
ции буквально расстрелял Сергея Рыжикова.

Однако после столь быстро достигнутого 
успеха Дмитрий Аленичев неожиданно из-
менил себе. Он не стал добивать «Рубин», ко-
торый теперь был вынужден раскрыться, а 
предпочел закрыться сам: выпустил на поле 
пятого защитника (Владимир Гранат вышел 
вместо Мовсисяна), а потом в середину поля 
добавил разрушителя Ромуло вместо Попова. 
«Спартак» вдруг перешел на удержание счета, 
причем почти за полчаса до конца матча. И 
едва за это не поплатился. Бесстрашно летев-
ший атаковать «Рубин», кажется, даже не за-
метил удаления капитана Олега Кузьмина. А 
хаотично защищавшийся «Спартак» Алени-
чева в эти минуты очень походил на команду 
Мурата Якина прошлого сезона. После матча 
Дмитрий Аленичев не стал лукавить, заявив, 
что результат был важнее. При назначении на 
пост он считал главным приоритетом игру.

Петр Кузнецов

Форвард «Спартака» Юра Мовсисян 
(№10) забивает победный мяч  
в ворота «Рубина»  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

РЕЗУЛЬТАТ

Чемпионат мира  
по водным видам 
спорта в Казани
Плавание
Женщины. 100 м, баттерфляй. 1. Сара 
Шёстрём (Швеция) — 55,64 (мировой ре-
корд; Шёстрём на 0,15 сек. улучшила собст-
венный рекорд, установленный в воскресенье 
в полуфинальном заплыве). 2. Джанетт Отте-
сен (Дания) — 57,05. 3. Лу Ин (Китай) — 57,48. 
200 м, комплекс. 1. Катинка Хошсу (Вен-
грия) — 2.06,12 (мировой рекорд; преды-
дущий рекорд — 2.06,15 — был установлен 
Арианой Кукорс (США) 27 июля 2009 года на 
чемпионате мира в Риме). 2. Канако Вата-
набе (Япония) — 2.08,45. 3. Сиобхан-Мари 
О’Коннор (Великобритания) — 2.08,77.
Мужчины. 100 м, брасс. 1. Адам Пити (Ве-
ликобритания) — 58,52. 2. Камерон ван дер 

Бург (ЮАР) — 58,59. 3. Росс Мердок (Великоб-
ритания) — 59,09... 7. Кирилл Пригода (Рос-
сия) — 59,84.
50 м, баттерфляй. 1. Флоран Маноду (Фран-
ция) — 22,97. 2. Николас Сантус (Бразилия) — 
23,09. 3. Ласло Чех (Венгрия) — 23,15.

Водное поло

Женщины. 1/4 финала. США—Испания 8:5. 
Нидерланды—Россия 10:9.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 845 оч-
ков. 2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 
9665. 3 (3). Энди Маррей (Великобритания) — 
7840. 4 (4). Станислас Вавринка (Швейцария) 
— 5790. 5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 5525. 
6 (6). Томаш Бердых (Чехия) — 5140. 7 (7). Да-
вид Феррер (Испания) — 4325. 8 (9). Марин 

Чилич (Хорватия) — 3495. 9 (10). Рафаэль На-
даль (Испания) — 3410. 10 (8). Милош Раонич 
(Канада) — 3400. 11 (11). Жиль Симон — 2765. 
12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга — 2475. 13 (13). 
Ришар Гаске (все — Франция) — 2150. 14 (15). 
Кевин Андерсон (ЮАР) — 2090. 15 (14). Давид 
Гоффен (Бельгия) — 2045. 16 (16). Григор Ди-
митров (Болгария) — 1970. 17 (17). Гаэль Мон-
фис (Франция) — 1930. 18 (19). Джон Иснер 
(США) — 1890. 19 (18). Фелисиано Лопес (Ис-
пания) — 1845. 20 (20). Виктор Троицки (Сер-
бия) — 1629… 53 (53). Теймураз Габашви-
ли — 854… 101 (101). Михаил Южный — 
515... 105 (108). Андрей Кузнецов (все — 
Россия) — 499.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 12 721 очко. 
2 (2). Мария Шарапова (Россия) — 6490. 
3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 5151. 4 (4). 
Петра Квитова (Чехия) — 5000. 5 (5). Кароли-
на Возняцки (Дания) — 4910. 6 (6). Ана Ивано-

вич (Сербия) — 3765. 7 (7). Агнешка Радвань-
ска (Польша) — 3560. 8 (8). Луция Шафаржо-
ва (Чехия) — 3515. 9 (9). Гарбинье Мугуруса — 
3320. 10 (10). Карла Суарес Наварро (обе — 
Испания) — 3285. 11 (12). Каролина Плишкова 
(Чехия) — 3210. 12 (11). Екатерина Мака-
рова (Россия) — 3160. 13 (14) Тимеа Бачински 
(Швейцария) — 2925. 14 (13). Ангелика Кер-
бер (Германия) — 2790. 15 (15). Винус Уиль-
ямс (США) — 2597. 16 (17). Сара Эррани (Ита-
лия) — 2320. 17 (16). Андреа Петкович (Гер-
мания) — 2296. 18 (18). Мэдисон Кис (США) — 
2280. 19 (19). Виктория Азаренко (Белорус-
сия) — 2251. 20 (20). Элина Свитолина (Ук-
раина) — 2245… 28 (24). Светлана Кузне-
цова — 1647... 40 (41). Анастасия Павлю-
ченкова — 1286... 41 (40). Дарья Гаврило-
ва — 1251… 71 (112). Маргарита Гаспарян 
— 798... 87 (92). Виталия Дьяченко — 680... 
91 (98). Евгения Родина — 650... 98 (97). 
Елена Веснина (все — Россия) — 634.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Выборы  
под действием допинга
Скандал в легкой атлетике набирает обороты

Допинговый скандал, разразивший-
ся после публикации в ряде западных 
СМИ материалов, из которых следует, 
что Международная федерация легкой 
атлетики (IAAF) на протяжении десят-
ка с лишним лет, возможно, покрыва-
ла спортсменов, использующих запре-
щенные препараты, набирает обороты. 
В IAAF назвали все подозрения смеш-
ными и заявили, что за этим сканда-
лом «что-то стоит». В Международном 
олимпийском комитете (МОК) отмети-
ли, что в заявлениях СМИ не было при-
ведено никаких доказательств. Впро-
чем, тщательного расследования, 
похоже, не избежать, так что вся эта 
история грозит трансформироваться 
в затяжной сериал.

Материалы, обнародованные в минув-
шие выходные немецким телеканалом 
ARD и британским изданием The Sunday 
Times, вызвали весьма бурную реакцию в 
мире легкой атлетики. Напомним: немец-
кие и британские журналисты заявили, что 
получили благодаря некоему информато-
ру доступ к результатам тестов 5 тыс. спор-
тсменов (в общей сложности речь идет о 
12 тыс. проб), содержащимся в базе данных 
IAAF. А привлеченные ими эксперты — ав-
стралийцы Робин Паризотто (автор методи-
ки, позволяющей выявлять использование 
эритропоэтина) и Майкл Эшден — посчита-
ли, что результаты тестов как минимум 800 
спортсменов, взятых с 2001 по 2012 год,— 
«подозрительны». Эксперты также полага-
ют, что 146 медалей (из них 55 золотых), ра-
зыгранных на чемпионатах мира и Олим-
пиадах, могли достаться нарушителям ан-
тидопинговых правил.

В IAAF на подозрения отреагировали до-
вольно резко, что и неудивительно, если 
учесть, что они де-факто поставили под во-
прос итоги работы президента IAAF Лами-
на Диака, возглавившего эту организацию 
в 1999 году и покидающего свой пост в се-
редине августа. «Уважаемые эксперты при-
шли к выводу, что с 2001 по 2012 год сотни 
медалей были выданы не тем людям. Это 
мы сейчас комментировать не будем»,— 
заявил Ламин Диак, пояснив, что намерен 
дать заинтересованным сторонам возмож-
ность спокойно во всем разобраться, чтобы 
ответить на все вопросы. Однако, как счи-
тает глава IAAF, за всей этой историей сто-
ит желание «перераспределить медали, от-
нять их у кого-то». «Да, отнять медаль у спор-
тсмена можно, но только если появятся но-
вые технологии, которые позволят дока-
зать, что атлет использовал допинг (отме-
тим, что, например, МОК хранит пробы, 
взятые у спортсменов на Играх, на протя-
жении десяти лет.— 

”
Ъ“). В противном слу-

чае все это фарс, не более. А учитывая, что 
эта история началась меньше чем за три не-
дели до старта чемпионата мира и выборов 
нового президента IAAF (они намечены на 
19 августа.— 

”
Ъ“), за ней явно что-то стоит».

Отметим, что на пост президента IAAF 
претендуют знаменитые в прошлом спор-
тсмены Сергей Бубка (Украина) и Себастьян 
Коу (Великобритания). И тут стоит отметить, 
что господин Коу одним из ключевых пун-
ктов своей предвыборной программы сде-
лал как раз борьбу с допингом, обещая уч-
редить некую независимую комиссию, ко-
торая контролировала бы этот вопрос. При-
мечательно также, что на проведении как 
можно более стремительного расследова-
ния скандала настаивают Великобритания, 
США и Австралия, чаще всего выступающие 
единым фронтом.

Что касается реакции МОК, то президент 
этой организации Томас Бах отметил, что 
никаких доказательств нарушения антидо-
пинговых правил не представлено. Тут сто-

ит отметить, что по ходу Игр за тестирова-
ние спортсменов отвечает именно МОК, так 
что заявления немецких и британских СМИ 
бьют и по головной олимпийской организа-
ции. Господин Бах заявил, что с выдвинуты-
ми обвинениями должно разобраться Все-
мирное антидопинговое агентство (WADA). 
«Пока же у нас нет ничего, кроме подозре-
ний, так что мы обязаны исходить из презум-
пции невиновности спортсменов»,— сказал 
президент МОК.

К сожалению, особая роль в этом скан-
дале отводится России. Ведь Робин Пари-
зотто и Майкл Эшден пришли к выводу, 
что 80% медалей, полученных россиянами 
с 2001 по 2012 год, были, вероятно, завое-
ваны с применением допинга. Больше то-
го, утверждается, что из 800 «подозритель-
ных» тестов сразу 415 якобы были имен-
но российскими. Далее с большим отста-
ванием идут представители Украины, Ма-
рокко, Испании, Кении и Турции. Правда, 
последние комментарии господина Пари-
зотто позволяют заключить, что ARD и The 
Sunday Times несколько сгустили краски. 
Так Робин Паризотто признал, что далеко 
не всегда «подозрительные» показатели те-
ста свидетельствуют о применении допин-
га, поскольку на результаты анализа крови 
может оказывать влияние множество фак-
торов: тренировки на высокогорье, обезво-
живание, перенесенные болезни, беремен-
ность спортсменки и т. д. Но, уверен экс-
перт, в ряде случаев ненормальность проб 
была столь вопиюща, что пройти мимо нее 
было никак нельзя.

Во Всероссийский федерации легкой 
атлетики (ВФЛА), которая уже вовлечена 
в тяжбу с ARD после того, как телеканал в 
декабре прошлого года выпустил в эфир 
фильм, в котором утверждалось, что рос-
сийская легкая атлетика погрязла в допин-
ге, выразили обеспокоенность «серьезно-
стью представленных обвинений» и отме-
тили нацеленность на реализацию «серьез-
ных решений» в сфере борьбы с допингом. 
Тут стоит отметить, что у ВФЛА есть чем «по-
хвастать» в антидопинговой сфере: в сере-
дине июля федерация решила не отправ-
лять российских ходоков на чемпионат ми-
ра в Пекине, что стало реакцией на дело тре-
нера Виктора Чегина, многие ученики кото-
рого, как выяснилось, активно использова-
ли запрещенные препараты.

Александр Петров

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 3 0 0 9:2 9

2. ЦСКА 3 0 0 4:0 9

3. «Локомотив» 2 1 0 5:2 7

4. «Спартак» 2 1 0 4:2 7

5. «Амкар» 2 0 1 3:1 6

6. «Ростов» 1 2 0 3:2 5

7. «Краснодар» 1 1 1 1:1 4

8. «Урал» 1 1 1 4:5 4

9. «Крылья Советов» 1 0 2 1:3 3

10. «Динамо» 0 2 1 4:5 2

11. «Уфа» 0 2 1 4:5 2

12. «Мордовия» 0 2 1 3:4 2

13. «Кубань» 0 2 1 2:4 2

14. «Терек» 0 2 1 2:5 2

15 «Анжи» 0 0 3 1:5 0

16. «Рубин» 0 0 3 0:4 0

Третий тур
«Спартак»—«Рубин» 1:0
Мовсисян, 60. Удаление: Кузьмин («Рубин»), 86 (2 ж. к.).

Мишель Платини хочет больше команд
Президент Союза европейских футбольных ассоциаций (UEFA) Ми-
шель Платини, объявивший о выдвижении своей кандидатуры на 
пост президента Международной федерации футбола (FIFA), намерен 
включить в избирательную программу идею о необходимости увели-
чения числа команд, участвующих в чемпионате мира, с 32 до 40, сооб-
щает As. По данным издания, господин Платини собирается объявить 
о своем предложении на жеребьевке групповой стадии Лиги чемпио-

нов, которая пройдет 27 августа в Монако. Ранее число участников фи-
нальной стадии чемпионата Европы было увеличено с 16 до 24.

По данным As, господин Платини также собирается внедрить бе-
лые карточки (удаление на десять минут) и ввести запрет на транс-
феры игроков младше 18 лет.

Мишель Платини официально объявил о выдвижении своей 
кандидатуры на выборы президента FIFA, которые пройдут 26 фев-
раля 2016 года в Цюрихе, на прошлой неделе. «Р-Спорт»

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

Матье Вальбуэна близок к возвращению на родину
Французский футбольный клуб «Лион» близок к тому, чтобы согла-
совать условия личного контракта с полузащитником московско-
го «Динамо» Матье Вальбуэна, сообщает L’Equipe. По данным из-
дания, Вальбуэна согласился на серьезное сокращение зарплаты, 
чтобы получить возможность перейти в «Лион». Вальбуэна ранее 
заявил, что останется в «Динамо», в которое он перебрался в прош-
лом году из «Марселя», но при условии, что клуб пополнится новы-
ми игроками. Впрочем, «Динамо» после исключения из еврокуб-

ков за нарушения правил финансового fair play больше обеспоко-
ено тем, как снизить расходы, а не тратиться на приобретение но-
вых футболистов.

Добавим, что «Лион» по итогам прошлого сезона занял второе ме-
сто в чемпионате Франции и сыграет в Лиге чемпионов. Француз-
ские СМИ ранее процитировали президента «Лиона» Жан-Мишеля 
Ола, который заявил, что его клуб заинтересован в приобретении 
Вальбуэна, «Динамо» заявило, что не получало официальных доку-
ментов по поводу интереса к игроку. «Р-Спорт»

КОНТРАКТЫ

КДК РФС разберется с поведением фанатов ЦСКА
Контрольно-дисциплинарный комитет (КДК) РФС рассмотрит оскорбительный баннер и 
скандирования болельщиков московского ЦСКА в матче третьего тура чемпионата России 
с махачкалинским «Анжи», заявил глава КДК Артур Григорьянц.

Встреча, прошедшая в субботу на «Арене Химки», завершилась со счетом 1:0 в пользу ар-
мейцев. «Анжи» на своем официальном сайте потребовал разобраться с поведением фана-
тов ЦСКА, которые «весь матч скандировали речовки, в которых содержались оскорбления 
в адрес клуба и болельщиков, выражения, провоцирующие вражду на национальной по-
чве». Заседание КДК пройдет в Москве в среду.

«КДК рассмотрит инциденты по трем матчам: 
”
Локомотив“—

”
Дина мо“, 

”
Зенит“—

”
Терек“ 

и ЦСКА—
”
Анжи“,— сказал господин Григорьянц.— Будут рассмотрены баннер оскорбитель-

ного характера и скандирование болельщиками ЦСКА оскорбительных и нецензурных вы-
ражений. В рапорте есть запись делегата матча с подробным описанием того, что и как скан-
дировалось, какой баннер был и так далее. Оценку данному баннеру и скандированиям КДК 
даст на своем заседании».

По матчам «Локомотив»—«Дина мо» (1:1) и «Зенит»—«Терек» (3:0) будет рассмотрено исполь-
зование болельщиками пиротехники. «Р-Спорт»

РЕГЛАМЕНТ

К О Н Т Е К С Т Е К А Т Е Р И Н А  П О И С Т О Г О В А  П Р О П У С Т И Т  Ч Е М П И О Н А Т  М И Р А

Бронзовая медалистка Олимпийских игр 2012 года 
в беге на 800 м россиянка Екатерина Поистогова 
сообщила, что из-за болезни пропустит чемпионат 
России по легкой атлетике в Чебоксарах (3–5 августа) 
и не выступит на чемпионате мира. Отметим, что 
Екатерина Поистогова была упомянута в скандальном 
фильме немецкого канала ARD наряду с Татьяной 
Мязиной, Кристиной Угаровой, Марией Савиновой 
и Анастасией Баздыревой как спортсменка, якобы 
употребляющая допинг.

«Когда я в этом сезоне первый раз заболела ан-
гиной, мне неправильно подобрали лечение. В итоге 
я переболела четыре раза и сейчас заболела сно-
ва,— рассказала Поистогова.— Нужно заняться 
своим здоровьем. Возможно, я и отобралась бы 
в команду на чемпионат мира, но показать хороший 

результат точно не удалось бы. Поэтому август и сен-
тябрь посвящу лечению и восстановлению».

Екатерина Поистогова также заявила, что не смотре-
ла новую серию фильма ARD, но дала дополнительные 
разъяснения на допросе у представителей Всемирного 
антидопингового агентства (WADA). «Фильм не смотрела 
и не хочу. Что в нем говорят, мне неважно. Допинг-контр-
оль прохожу постоянно, смысла что-то доказывать нет. 
Но, с другой стороны, этот факт неприятен, поскольку 
еще до этапа Бриллиантовой лиги IAAF, в Стокгольме 
30 июля, меня вызывали на допрос в WADA. Я туда 
ездила, давала дополнительные разъяснения. Но мне 
скрывать нечего. Я не верю ни единому слову в этом 
фильме, считаю, что все это ложь, мне важнее беречь 
свои нервы и готовиться к соревнованиям»,— сказала 
Екатерина Поистогова. «Р-Спорт»

Глава IAAF Ламин Диак полагает,  
что за допинговым скандалом,  
в который вовлечена его организация, 
«что-то стоит»  ФОТО AFP
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